
За разглашение 

коммерческой 

и налоговой тайны 

нарушителя 

могут 

оштрафо-

вать на 1,5 

миллиона 

рублей
У школьников есть шанс 
дорасти до министра 
иностранных дел. 
Стартовала совместная 
олимпиада МГИМО 
и «Российской газеты»

Министры 
иностранных дел ЕС 
признали новые санкции 
против России 
нецелесообразными
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Александра Воздвиженская

КОМПАНИЯМ, зарегистриро-
ванным за границей, могут за-
претить вывоз и экспорт чистого 
золота и слитков, добытых на 
территории России, а государст-
во — обязать выкупать невостре-
бованный драгоценный металл 
для Гохрана по рыночной стои-
мости.

По мнению депутатов Госду-
мы, которые внесли на рассмо-
трение такой законопроект, по-
добные меры помогут увели-
чить золотые резервы РФ и под-
держать национальный рынок, 
а также в перспективе помочь 
рублю получить статус миро-
вой резервной валюты, так как 
у нас низкий уровень внешнего 
долга.

Правда, инициатива не нашла 
поддержки у экспертов «Россий-
ской газеты». По их мнению, нам 
надо отказаться от пути запре-
тов и решать проблемы иным пу-
тем. Крах западной долговой си-
стемы, о котором беспокоятся 
депутаты, в ближайший десяток 
лет не произойдет, поэтому пока 
стоит заняться вопросом увели-

чения доли золота в общих ре-
зервах России.

Заместитель директора ин-
ститута «Центр развития» НИУ 
«Высшая школа экономики» Ва-
лерий Миронов полагает, что за-
крывать внешний рынок для рос-
сийских золотодобытчиков с 
«зарубежной пропиской» неце-
лесообразно. 

«Если эти меры ради рубля 
как потенциальной мировой ре-
зервной валюты, то должно со-
блюдаться не только предложен-
ное условие, но и другие, — рассу-
ждает он. — Например, отсутст-
вие зависимости рубля от цен на 
нефть и другое сырье. Пока этот 
порог не преодолен, наша валю-
та не избежит колебаний, а зна-
чит, никому не будет нужна. Эко-
номика ведь стоит не на одной 
ножке, а как минимум на трех, из 
которых не менее важные — это 
обрабатывающий и сельскохо-
зяйственный секторы». Когда 
мы дойдем до того уровня, что 
сможем назвать отрасли более 
чем развитыми, тогда и надо ду-
мать про запрет нерези-
дентам экспортировать 
российское золото.

РЕСУРСЫ Частный бизнес 
не сможет продавать золото 
за границу

Снять слитки

Владислав Куликов

ГОСДУМА рассматривает зако-
нопроект, вводящий наказание 
для домашних дебоширов. Кто 
вздумает буянить в своих или чу-
жих четырех стенах, попадет под 
статью «мелкое хулиганство». 
Так что если у кого-то заведется 
шумный сосед или скандальная 
семейка, появится веский повод 
призвать их к порядку.

Соответствующий проект 
внесла в парламент группа депу-
татов. За шумные семейные ссо-
ры, нарушающие покой соседей, 
будет грозить штраф до двух ты-
сяч рублей, административный 
арест до пятнадцати суток или 
обязательные работы на срок до 
сорока часов. Профильный ко-

митет Госдумы уже одобрил ини-
циативу. 

Сегодня проблема в том, как 
поясняют сторонники идеи, что 
статья Кодекса об администра-
тивных правонарушениях «Мел-
кое хулиганство» касается только 
общественных мест. Допустим, 
улиц, магазинов, детских площа-
док. И так далее. Но стоит матер-
щиннику зайти домой, он вроде 
как оказывается в своей стихии. 
Пусть ругается так, что три этажа 
трясутся, вызывать стражей по-
рядка бесполезно. Они только 
разведут руками, мол, его дом, его 
крепость. А кому соседские крики 
и разбитые тарелки мешают 
спать, пусть ставит зву-
коизоляцию. Или надо 
терпеть.

ПРОЕКТ Домашних дебоширов 
предлагается отправлять 
на 15 суток

Сядут по-соседски
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Только в «РГ» В России больше не будут 
продавать топливо низкого экологического класса

Календарь-2015: 
октановое число

Сергей Жуков, 
Тимофей Борисов,
Наталья Козлова, 
Ирина Огилько,
Любовь Проценко,
Михаил Фалалеев

Н
е успели москвичи отды-
шаться от неприятных за-
пахов, окутавших столицу 

на прошлой неделе во время вы-
броса сероводорода, как новое 
ЧП. В минушее воскресенье сра-
зу в 14 домах Пресненского райо-
на сначала рванул бытовой газ, 
затем возникли пожары. По это-
му случаю Следственным коми-
тетом РФ возбуждено уголовное 
дело.

Как уже накануне сообщала 
«РГ», загорелись квартиры, где в 

19.00 были включены газовые 
плиты. Из них вдруг со свистом 
начал вырываться газ. Простым 
поворотом ручки остановить его 
было невозможно. Утихомирить 
смогли лишь хозяйки, которые 
догадались закрыть вентиль. У 
тех, кто не успел это сделать, 
вспыхнул огонь. К счастью, все 
остались живы. Но 6 человек, по 
информации департамента здра-
воохранения, обратились за ме-
дицинской помощью, 2 из них 
были доставлены в НИИ имени 
Склифосовского. Сейчас они — в 
состоянии средней тяжести. Три 
человека c легкими ожогами от 
госпитализации отказались. 
Еще один пострадав-
ший после обследова-
ния в больнице ушел. 

Юлия Кривошапко

У 
цен на бензин появил-
ся шанс если не сни-
зиться, то уж точно 
притормозить рост. 
Последние три недели 

они падают на биржевых торгах. 
А Росстат даже зафиксировал ре-
гионы, где бензин подешевел, со-
общил «Российской газете» за-
меститель руководителя Феде-
ра льной антимонопольной 
службы (ФАС) Анатолий Голо-
молзин.

Но уже с января 2015 года на 
российских автозаправках пере-
станут продавать бензин эколо-
гического класса «Евро-3». Как 
это отразится на ценах автомо-
бильного топлива? И вообще, как 
они поведут себя в следующем 
году?

Анатолий Николаевич, то, что 
бензин дорожает у нас круглый 
год, уже мало кого удивляет. Но 
на этот раз в октябре скачок был 
особенно резким. В чем причи-
на? И что нас ждет впереди?
АНАТОЛИЙ ГОЛОМОЛЗИН: Цены на то-
пливо определяются балансом 
спроса и предложения и зависят 
от множества факторов: уровня 
инфляции, налогообложения, ди-
намики мировых цен, сезонного 
фактора, поведения на рынке 
ключевых игроков, ресурсной 
обеспеченности...

Однако замечу, что в послед-
ние три недели биржевые цены 
на бензин снизились от пяти до 
девяти процентов. Это позволило 
уменьшить давление на цены на 
заправках. Росстат постоянно 
фиксирует снижение количества 
регионов, где имел место рост 

цен на бензин — с 66 по состоя-
нию на 13 октября до 35 регио-
нов по состоянию на 5 ноября 
2014 года. При этом в 6 регионах 
отмечено снижение цен, в остав-

шихся они не менялись. Есть 
основания рассчитывать на про-
должение этой тенденции.

Но нефть к этой тенденции, по-
хоже, никакого отношения не 
имеет? Она дешевеет, а бензин 
дорожает...
АНАТОЛИЙ ГОЛОМОЛЗИН: Динамика и 
уровень мировых цен на нефть и 
связанных с ними цен на нефте-
продукты тесно увязаны с кур-
сом рубля. 

Падение мировых цен на 
нефть и нефтепродукты сопрово-
ждалось одновременно снижени-
ем курса рубля. Эти факторы в 
значительной степени 
компенсировали друг 
друга.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Кто виноват в аварии 
на Шелепихинской набережной, 
в ходе которой пострадали от взрыва бытового газа 14 домов?

Безнагазанность

2
Законопроект о сборах 
с малого бизнеса смягчили

3
Валентина Матвиенко 
вручила государственные 
награды родственникам 
журналистов,
погибших на Украине

4
Рабочих и инженеров 
для оборонной промышлен-
ности будут готовить 
по особому госплану

4
К российско-белорусской 
системе ПВО подключатся 
еще четыре государства 
ОДКБ

7
Александр Чубарьян: 
1 апреля будут представле-
ны новые учебники истории

9
Предлагается установить 
предельные сроки 
для изучения адвокатом 
уголовных дел

10
Губернатора 
Красноярского края 
Виктора Толоконского 
допросили по делу 
«труновской» банды

15
Нина Мозер рассказала 
о роли науки и искусства 
в фигурном катании

КОНКУРС

Дефицита бензина нет, но цены 
растут. Они уже обогнали инфля-
цию, поднявшись на 9,2 процента. 

Что писать? 
Школьное сочинение 
и списки 
произведений — снова 
в центре дискуссий
Страница 13

Австралийский доллар  41,4636
Азербайджанский манат  60,3890
Армянский драм**  11,3808
Белорусский рубль****  43,6650
Болгарский лев  30,3028
Бразильский реал  18,1882

Венгерский форинт**  19,3511
Вон Республики Корея***  43,2059
Датская крона*  79,6274
Доллар США  47,3329
Евро  59,3081
Индийская рупия**  76,7332

Казахский тенге**  26,1558
Канадский доллар  41,9098
Киргизский сом**  82,1752
Китайский юань*  77,2870
Литовский лит  17,1645
Молдавский лей*  31,3983

Новый румынский лей  13,3932
Новый туркменский манат  16,6080
Норвежская крона*  70,0636
Польский злотый  14,0204
СДР  69,3001
Сингапурский доллар  36,4913

Таджикский сомони*  91,1826
Турецкая лира  21,2084
Узбекский сум***  19,7839
Украинская гривна*  30,4803
Фунт стерлингов  74,1375
Чешская крона*  21,3886

Шведская крона*  64,0491
Швейцарский франк  49,3359
Южноафриканский рэнд*  42,6569
Японская иена**  40,7550

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.11.14 

5

6

ЦИФРА

4
ПРОЦЕНТА
— так в октябре выросли бензино-
вые цены в Магадане, выше всех в 
стране. Самое большое снижение 
стоимости во Владивостоке — на 
0,7 процента

От более тяжелых последствий пожаров спасла согласованность дейст-
вий пожарных со столичными властями. 
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ДУМА Законопроект о сборах с малого бизнеса смягчили

Не обижайте маленьких

Прямая речь Владимир Путин удивлен реакцией Запада 
на воссоединение Крыма с Россией 

Что вы-то сделали? 

Татьяна Замахина

Г
лава Комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Андрей 
Макаров подготовил смяг-

ченный вариант поправок о муни-
ципальных сборах с малого бизне-
са. Чаяния предпринимателей 
были услышаны: сбор сохранится 
только для объектов торговли 
(кроме магазинов на заправках) и 
не будет превышать стоимости па-
тента для малого бизнеса. Однако 
в предпринимательских организа-
циях все равно не до конца доволь-
ны: под ударом окажутся те биз-
несмены-«малыши», которые в 
условиях и без того возросшей на-
логовой нагрузки еле сводят кон-
цы с концами.

Комитет, возглавляемый Ма-
каровым, одобрил новые по-
правки, претерпевшие сущест-
венные изменения. Напомним, 
что ранее парламентарий пред-
лагал ввести местные сборы для 
22 видов деятельности. Суммы 
ужаснули предпринимателей — 
от 6 до 600 тысяч рублей в квар-
тал. При этом муниципалитеты 

могли бы увеличить сборы аж в 
десять раз.

Всю прошлую неделю бизнес 
предпринимал попытки убедить 
власти отказаться от этой затеи. 
Предприниматели пригрозили 
снижением конкуренции (разо-
рением) и ростом цен в неболь-
ших точках на 16—25%. Опасения 
также высказывало минэконо-
мразвития, против выступили 
ряд депутатов всех фракций Гос-
думы. Правительство прислуша-
лось к предупреждениям. Как 
уже писала «РГ», на совещании у 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева 14 ноября решено 
было смягчить инициативу.

Депутат Макаров учел заме-
чания. Теперь он намерен наво-
дить порядок только в торговле. В 
Налоговый кодекс предлагается 
ввести новую главу «Торговый 
сбор» — не ранее июля 2015 года 
он вводится в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и Севастополе. Как поя-
сняет сам депутат, первой будет 
столица. Плательщиками станут 
организации и индивидуальные 
предприниматели, которые тор-

гуют как в стационарных, так и 
нестационарных точках или от-
пускают товар прямо со складов. 
И наконец, сборы по-прежнему 
актуальны для розничных рын-
ков. При этом ИП, работающие 
по патентам, освобождаются от 
уплаты сбора. Для всех осталь-
ных его ставка будет аналогич-
ной плате за патент. Только круп-
ные торговые точки (свыше 50 
кв. метров) заплатят чуть боль-
ше. «Берем стоимость, которая 
идет по патенту, и в отношении 
каждого следующего кв. метра 
делим на 50», — объяснил Мака-
ров. А ставка для розничных рын-
ков не может превышать 550 ру-
блей на 1 кв. метр площади. В бу-
дущем эта цифра будет поправле-
на на инфляцию. Важное допол-

нение — в отличие от прежней 
версии, повышать прописанные 
в законе ставки в разы муници-
палитеты не смогут.

Для тех, кто работает на па-
тентах, налоговая нагрузка вооб-
ще не возрастет, пояснил вчера 
помощник президента РФ Анд-
рей Белоусов. А для всех осталь-
ных? Прочие бизнесмены смогут 
уменьшать свои налоги на раз-
мер сбора. Но ведь многие пред-
приниматели и так сводят концы 
с концами из-за падения выруч-
ки — не зря они не стали согла-
шаться на патенты и предпочли 
другие схемы, сказали «РГ» в Мо-
сковской ассоциации предпри-
нимателей (МАП) и в «ОПОРЕ 
России». Для малого бизнеса лю-
бые изменения правил игры сей-

час катастрофа, считает вице-
президент «ОПОРЫ России» 
Александр Жарков. Он предска-
зывает, что даже смягченное но-
вовведение отобьет у многих же-
лание начинать свое дело. А ген-
директор МАП Сергей Байков 
предсказал «РГ» исход предпри-
нимателей из Москвы в область.

Реакция на введение сборов 
может оказаться сильнее, чем 
после роста социальных страхо-
вых платежей, предупреждает 
глава Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Александр Шохин. Кроме 
того, по его оценке, не прописа-
ны и важные детали — что будет 
считаться объектом торговли в 
случае с интернет-магазинами, с 
вендинговыми автоматами и т.п. 
А в минпромторге вчера прямо 
предсказали, что новый сбор мо-
жет привести к закрытию боль-
шинства магазинов шаговой до-
ступности. Дело в том , что сбор 
будет устанавливаться, исходя 
из стоимости патентов, а власти 
на местах вольны установить ее в 
любом размере.

Кира Латухина 

М
осква не позволит 
Киеву уничтожить 
всех политических 
оппонентов, зая-
вил Владимир Пу-

тин в интервью немецкому теле-
каналу ARD, которое было записа-
но во Владивостоке в преддверии 
саммита G-20. У Украины есть бу-
дущее, но нужна федерализация, 
отказ от неонацизма и русофобии. 
Глава государства также назвал 
неадекватной реакцию Запада на 
крымский референдум. 

Украина — большая страна с ев-
ропейской культурой. Не хватает 
лишь одного — понимания, что 
нужно, чтобы все ее жители, на ка-
ком бы языке они ни говорили, 
чувствовали, что это их Родина. 
Президента удивляет, что некото-
рые политические силы в сосед-
ней стране выступают против фе-
дерализации. «Мы сейчас слышим 
о том, что речь может идти не о фе-
дерализации, а о децентрализа-
ции. Это же все игра словами», — 
заметил он. «Можно напридумы-
вать еще десяток слов. Нужно, что-
бы люди, проживающие на терри-
ториях, поняли, что они на что-то 
имеют права, что они что-то могут 
решать самостоятельно в своей 
жизни», — добавил глава государ-
ства. 

На вопрос, может ли Россия 
сделать больше, Путин ответил, 
что его всегда настораживают раз-
говоры, что у нашей страны осо-
бые возможности в решении того 
или иного кризиса. Так было с си-
рийской проблемой, и вот теперь 
— с украинской. «У меня всегда 
возникает подозрение, что на нас 
хотят переложить ответствен-
ность и хотят, чтобы мы за что-то 
дополнительно заплатили», — ска-
зал он. «Украина — самостоятель-
ное, независимое, суверенное го-
сударство», — подчеркнул прези-
дент. И Россию очень беспокоит, 

что она может скатиться в неона-
цизм, что появится желание про-
водить этнические чистки. Там 
сейчас ходят люди со свастикой на 
рукаве, а на касках некоторых бое-
вых подразделений, воюющих на 
востоке Украины, — знаки СС. 
«Если это цивилизованное госу-
дарство, власти-то куда смотрят? 
Хотя бы сняли эту униформу, за-
ставили бы националистов снять 
эти знаки, — возмутился глава го-
сударства. — Поэтому у нас есть 
опасения, как бы туда не скати-
лось всё». Иначе это будет ката-
строфой для страны и ее народа. 

Минские договоренности воз-
никли только потому, что Россия 
провела работу с ополчением юго-
востока Украины. Действительно, 
есть проблемы в их исполнении: 
ополченцы не оставляют часть на-
селенных пунктов — там живут их 
семьи, и они опасаются, что зай-
дут националистические батальо-
ны и всех убьют. «Конечно, мы 
убеждаем, мы разговариваем, но, 
когда говорят такие вещи, знаете, 
аргументов-то немного», — заме-
тил Путин. Украинская армия 
тоже не освобождает некоторые 
пункты, из которых должна была 
уйти. «Ополчение — ладно, это 
люди, которые борются за свои 
права, за свои интересы. Но если 
центральные украинские власти 
хотят определить не линию раз-
граничения, что на сегодняшний 
день очень важно, чтобы прекра-
тить обстрел и убийства, а хотят 
сохранить территориальную це-
лостность своей страны, то не 

важно, конкретная деревня или 
населенный пункт, важно прекра-
тить немедленно кровопролитие, 
взаимные обстрелы, создать усло-
вия для начала политического ди-
алога», — подчеркнул президент. 

Значительная часть страны 
поддержала переворот в Киеве, в 
том числе полагая, что откроются 
границы и будет возможность ра-
ботать в ЕС. «Ничего этого, кстати 
говоря, нет», — добавил глава госу-
дарства. А другая часть страны 
сказала: «Мы вас не признаем», — 
напомнил он. И, вместо того что-
бы объяснить, что ничего плохого 
центральные власти не собирают-
ся сделать, наоборот, готовы пре-
доставить права, начали аресто-
вывать их по ночам. Тогда на юго-
востоке и взялись за оружие, и в 
ответ власти послали армию, ави-
ацию, танки, системы залпового 
огня. Все зашло в тупик, из которо-
го, как убежден Путин, все же 
можно выйти. 

«Откуда у них и бронетехника, 
и артиллерийские системы? В сов-
ременном мире люди, которые ве-
дут борьбу и которые считают эту 
борьбу справедливой для себя, с 
их точки зрения, всегда найдут во-
оружение», — прокомментировал 
спекуляции на этот счет глава го-
сударства. 

Москве постоянно говорят: по-
влияйте на пророссийских сепа-
ратистов. «Я все время спраши-
ваю: а вы что сделали, чтобы по-
влиять на ваших клиентов в Кие-
ве? Что вы-то сделали? Вы, что, 
только поддерживаете какие-то 

русофобские настроения?» — 
спросил Путин. «Катастрофа бу-
дет, если кто-то будет исподтишка 
поддерживать русофобию на Ук-
раине», — предостерег он. 

Реакцию Запада президент счи-
тает абсолютно неадекватной. 
«Когда мы слышим претензии по 
поводу того, что Россия нарушила 
международное право, то ничего, 
кроме удивления, у меня это не вы-
зывает», — признался он. Есть яр-
кий и свежий прецедент — Косово. 
«Там было сказано самое главное, 
что при решении вопроса о самоо-
пределении народ, проживающий 
на определенной территории, не 
должен запрашивать мнение цен-
тральных властей своего государ-
ства», — напомнил Путин. «И ниче-
го другого, кроме того, что было 
сделано в Косово, в Крыму сделано 
не было», — добавил он. 

Никаких нарушений междуна-
родного права Россия не допусти-
ла. Вооруженные силы РФ блоки-
ровали украинские в Крыму, но не 
чтобы заставить идти голосовать, 
а чтобы не допустить кровопроли-

тия. Косово только решением пар-
ламента объявило о независимо-
сти. В Крыму же люди вышли на 
сногсшибательный по результа-
там референдум. «Демос — это 
что? Народ. А демократия — это 
право народа. В данном случае 
право на самоопределение», — 
обозначил глава государства. 

Президент также напомнил, 
что у НАТО все больше баз по 
миру, а Россия проводит учения в 
международных водах и воздуш-
ном пространстве. После 1992 
года стратегическая авиация РФ 
была прикована к аэродромам, а 
американские партнеры продол-
жили патрулирование. И несколь-
ко лет назад, видя, что шага на-
встречу никто не делает, Россия 
возобновила полеты в удаленных 
районах. 

ФОРУМ 

ОНФ 
обсуждает 
жизнь 
в условиях 
санкций 

НА ПЯТИ 
ФРОНТАХ 

Виталий Петров 

ВЧЕРА в Москве открылся вто-
рой «Форум действий» Обще-
российского народного фронта. 
Ключевой темой этого меропри-
ятия анонсировано развитие 
российской экономики в усло-
виях санкций.

Напомним, что первый «Фо-
рум действий» состоялся в де-
кабре прошлого года и был по-
священ установлению общест-
венного контроля за реализа-
цией ключевых решений прези-
дента. Одним из его важных ре-
зультатов стало создание меха-
низма учета мнения ОНФ при 
снятии с контроля поручений 
главы государства. В соответст-
вии с этим механизмом Контр-
ольное управление президента 
направляет в ОНФ доклады пра-
вительства для подготовки за-
ключений, без которых решение 
в отношении тех или иных пору-
чений не принимается.

В нынешней конференции 
ОНФ принимают участие более 
тысячи человек. Среди них со-
председатели и руководители 
исполкомов ОНФ, доверенные 
лица президента РФ, представи-
тели бизнеса, эксперты и поли-
тологи. Их работа проходит на 
пяти дискуссионных площад-
ках: «Качество повседневной 
жизни», «Социальная справед-
ливость», «Общество и власть: 
прямой диалог», «Импортоза-
мещение и технологическая мо-
дернизация», «Аграрный сек-
тор: аккуратные санкции и воз-
можности роста». 

Дискуссии на тематических 
секциях традиционно вышли за 
рамки обозначенной в названии 
форума главной темы. Говорили 
фактически обо всех злободнев-
ных вопросах, которые у всех на 
слуху. Так, например, глава ФМС 
Константин Ромодановский рас-
сказал, что более 230 тысяч 
украинцев обратились за полу-

чением временного убежища в 
России, что позволяет в уско-
ренном порядке претендовать 
на получение гражданства. «За 
разрешением на временное про-
живание обратились 115 тысяч 
человек», — добавил он. В это же 
время директор департамента 
жилищной политики Минстроя 
России Гаянэ Кизарьянц докла-
дывала, что в планах у ведомст-
ва ввести 25 млн кв. метров жи-
лья экономического класса сто-
имостью 30 тысяч рублей до 
конца 2017 года. А замминистра 
строительства Андрей Чибис на-
помнил, что правительство за-
крепило согласованные с губер-
наторами целевые показатели 
по каждому региону, а также 
суммы, которые выделяются ка-
ждому субъекту. «Главной моти-
вацией сегодня является то, что 
мы ввели финансовую ответст-
венность субъекта России. Реги-
он эту ответственность тран-
сформирует на муниципалитет, 
а муниципалитет — на застрой-
щика. У нас остались десять ре-
гионов, которые не подписали, 
среди них Тверская, Тульская 
области. Мы предупредили всех 
коллег: те, кто не подписал, де-
нег не получат», — заявил Чибис. 
Приглашенный на форум ми-
нистр труда и социальной защи-
ты Максим Топилин убеждал со-
бравшихся: программа «До-
ступная среда» на 2016—2020 
годы не предусматривает строи-
тельства новых объектов соци-
альной направленности, но ра-
бота по дооснащению социаль-
ных учреждений для удобства 
посещения их инвалидами будет 
продолжаться. «Сейчас мы ра-
ботаем с коллегами из других 
министерств и ведомств, это 
должно стать вопросом всех ин-
ститутов», — отметил Топилин. 
Окончательная редакция про-
граммы появится до конца этого 
года. 

Сегодня в пленарном заседа-
нии второго дня примет участие 
Владимир Путин. Перед нача-
лом глава государства посетит 
выставку «Сделано в России», 
на которой будет представлена 
продукция 60 российских ком-
паний, работающих в различ-
ных сферах экономики. Упор 
сделан на предприятия, продук-
ция которых может попасть в 
разрабатываемые программы 
по импортозамещению.

Владимир Путин ответил на вопро-
сы представителя немецкого теле-
канала ARD Хуберта Зайпеля. 

Акцент

 Муниципальный сбор введут 
только для торговли

Акцент 

 Катастрофа будет, если кто-то 
будет исподтишка поддержи-
вать русофобию на Украине 

Видео и полный текст — 
на сайте
www.rg.ru/art/1049307

ОСЛЫ, СЛОНЫ И ЯСТРЕБЫ
ПО итогам выборов в 114-й Конгресс США — «ослы охро-
мели» (как известно, «ослы» — название демократов).

В последнее время еще больше, чем всегда, «антиамери-
канизм — наше все». Поэтому отношение к выборам в кон-
гресс у российского общества — иронически-недоброжела-
тельное. «Это все постановка, реальные Хозяева тасуют ту 
же колоду, а избиратель — лох-статист».

Конечно, элиты не сменяются радикально на выборах, 
да и те, кто теряет кресло, из «своего круга» не уходят. Это 
нормально — элита в стране и должна быть стабильной 
(иначе там идет какая-то перманентная революция), но не 
болотно-окостеневшей, а «проточной», движущейся.

Обеспечивают ли выборы в США это движение? Губер-
натор Калифорнии Браун и Нью-Йорка Куомо — сыновья 
бывших губернаторов тех же штатов. Все знают про дина-
стии Бушей, Клинтонов, Кеннеди и т. д. Но раз эти «аристо-
краты» получают посты не по наследству, а открыто кон-
курируют за них друг с другом и с «простыми людьми» 
(Обама!) — то такая «наследственность элит» никого в 
США не смущает. Американский избиратель азартно соу-

частвует в политиче-
ском реалити-шоу и 
уверен, что, по край-
ней мере, у него был 
выбор. 

Что касается ито-
гов выборов, то у нас 
многие злорадству-
ют — «у Обамы сенат 
сгорел — вроде ме-
лочь, а приятно». 
Действительно, в се-
нате было 53 демо-
крата, 45 республи-
канцев и 2 независи-
мых. После выборов 
всего лишь в 36 шта-
тах (сенат каждый 
раз обновляется 

лишь на треть) все развернулось. Теперь стало 44 демокра-
та, 52 республиканца — 7 штатов «сменили партийную 
ориентацию».

Если учесть, что в палате представителей (ее переизби-
рают полностью) как раньше, так и теперь большинство у 
республиканцев (244 из 435), то перед Обамой — стена бое-
вых и злых Слонов (название республиканцев).

Перефразируя героя «Доживем до понедельника» мож-
но сказать — «и вообще, Америке очень не везет с президен-
тами». Последний популярный был Клинтон. Буша-млад-
шего добрая половина Америки (особенно интеллектуа-
лы) просто ненавидела. Но нет пределов совершенству — 
Обама ухитрился перещеголять Буша. Сперва на него воз-
лагали огромные надежды, была в мире «обамомания», 
дали авансом Нобелевскую премию… Обернулось это — по 
крайней мере в США — «обманофобией». Сейчас по раз-
ным опросам рейтинг президента — от 40 до 44%. Один из 
самых низких в истории США. Теперь, когда конгресс бу-
дет ставить ему «блоки» на каждом месте (закон об иммиг-
рации, продолжение битвы о здравоохранении, налоги, 
бюджет и т. д.) как бы «естественная хромота» уходящего 
президента не превратилась в «полупаралич». Ослабляет 
ли слабый президент позиции страны в мире?

В нашей стране при нашей системе управления счита-
ют, что да. Пример Ельцина перед глазами.

В США, естественно, тоже предпочитают сильного пре-
зидента — прежде всего по личным качествам (чтоб ото-
брать «сильного», собственно и проводят выборы!). Но по-
литическую власть президента и политическую силу стра-
ны четко разделяют (хотя и не противопоставляют). Глубо-
кое, зафиксированное в конституции, убеждение амери-
канцев состоит в том, что слишком большое сосредоточе-
ние сил в руках президента — опасно. Поэтому ситуацию, 
когда президент из одной партии, а конгресс (одна или обе 
палаты) под контролем другой — в США не просто считают 
нормальной, но даже и полезной. Другой вопрос, какие 
формы это противостояние принимает. Сейчас уже гово-
рят про «импичмент» Обаме, но едва ли дело пойдет даль-
ше пиар-разговоров. Как бы то ни было, отыграются на Об-
аме знатно — тем более что через полгода начнет уже рас-
кручиваться президентская гонка-2016.

Тем не менее легитимная власть президента — никак не 
функция от рейтинга или от соотношения сил между вет-
вями власти. Эта власть определена в США законом и на 
части не делится. У Обамы она есть — в полном объеме.

Больше того, как раз в том, что нас касается — в россий-
ско-американских отношениях конгресс и президент 
вполне едины. Республиканцы будут лишь подгонять Оба-
му — они относятся к «путинской России» еще более насто-
роженно и агрессивно, чем он.

По всей видимости, комитет сената по вооруженным 
силам возглавит хо-
рошо известный и 
«горячо любимый» в 
России Д. Маккейн. 
Он вполне искренно, 
много лет, считает 
Россию «врагом № 
1». Комитет по внеш-
ней политике возгла-
вит Боб Коркер, сена-
тор от Теннесси (сей-
час зам. председате-
ля). Свое кредо в от-
ношении России вы-
разил кратко «Али-
луйя санкциям!». Это, между прочим, означает, что скорее 
всего будет принят уже закон о санкциях — который бы-
стро принимают, да долго отменяют (знаменитая поправ-
ка Джексона-Вэника была принята в 1974-м и продержа-
лась почти 30 лет, хотя формальный повод для нее — огра-
ничения в эмиграции — давным-давно исчез). Вероятно, бу-
дут приняты и решения о военной помощи Украине, в той 
или иной форме.

Ясно, что и в нашей стране, и в США вполне достаточно 
«ястребов», которым «холодная война» — мать родна». Но 
дело не в этих, сильно оживившихся группах. А в том, что 
та самая «холодная война», существование которой еще 
так недавно громко отрицалось (собственно и сейчас ча-
сто отрицается), становится доминирующим трендом.

«Холод — бодрит». Образ внешнего врага помогает кон-
солидироваться, повышает адреналин. России это нужно 
по одним причинам (в том числе внутренним), США — по 
другим. Многие там остро воспринимают неудачи Амери-
ки. «Маленькая победоносная «холодная война» может ка-
заться хорошим способом «морально собраться»…

Что ж — если смотреть реалистично, то ясно, что ухуд-
шение отношений неизбежно. Этот цикл — начался. Но раз-
умная цель в том, чтобы при этом минимизировать поте-
ри. Помня, что потом — все равно будет сближение.

«Обамомания» обе-
рнулась — по край-
ней мере в США — 
«обманофобией». 
Сейчас по разным 
опросам рейтинг 
президента США — 
от 40 до 44%

Ясно, что и в нашей 
стране, и в США 
вполне  достаточно 
«ястребов», которым 
«холодная война» — 
мать родна»

В нынешней конфе-
ренции ОНФ прини-
мают участие более 
тысячи человек

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора на сайте
www.rg.ru/sujet/184
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КСТАТИ 
Поездка президента в Пекин, Владивосток и Брисбен стала самой про-
должительной, глава государства за девять дней провел 40 часов в возду-
хе, 85 проц. от длины экватора, сообщил журналистам пресс-секре-
тарь российского лидера Дмитрий Песков. Самолет преодолел рассто-
яние в 33 тысячи 800 километров. «Наверное, были поездки длиннее по 
времени, по количеству дней, но эта была одна из самых продолжитель-
ных по географии», — добавил Песков.

МЕЖДУ ТЕМ 
Президент поддержал предложение омбудсмена Эллы Памфиловой по 
разработке процедуры выхода НКО из реестра иностранных агентов по-
сле прекращения зарубежного финансирования. Владимир Путин также 
заметил, что такие организации могут оспаривать те или иные реше-
ния и в судах. Глава государства одобрил и идею внести поправки, предус-
матривающие, в частности, согласование кандидатур региональных 
уполномоченных с федеральным, и укрепление статуса омбудсмена.
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МЕДИЦИНА Все больницы 
Крыма передадут 
в ведение минздрава

Под одно крыло

Елена Гусакова, «Российская газета», Симферополь

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ власти передадут все медицин-
ские учреждения из собственности городов и районов в 
ведение министерства здравоохранения Крыма. Об этом 
сообщил и.о. главы симферопольской администрации 
Геннадий Бахарев.

— Это решение принято для исправления ситуации в 
отрасли и для скорейшего внедрения российских стан-
дартов, — рассказал Бахарев. — Передача должна прои-
зойти до Нового года. Но, на мой взгляд, возможна от-
срочка, так как минздраву будет сложно одновременно 
принять учреждения со всего Крыма в свое ведение. Воз-
можно, это будет делаться поэтапно.

За полгода в Крыму сменился третий министр и глав-
врачи многих больниц. В отрасли возникают скандалы, 
связанные с несвоевременным использованием гумани-
тарной помощи, незаконным взиманием денег с пациен-
тов, непроведением тендеров на закупку медикаментов.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Студентам, 
которые живут 
в общежитиях, 
снизят плату за ЖКХ

Теплое 
отношение

Владимир Кузьмин

КАБИНЕТ министров определил размеры субсидий 
при оплате коммунальных услуг для студентов феде-
ральных высших учебных заведений, проживающих в 
общежитиях.

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал поста-
новление, строго регламентирующее порядок взимания 
платы за энергоресурсы с тех студентов федеральных ву-
зов, которые пользуются услугами общежитий. Всего та-
ких в стране насчитывается 1,5 миллиона человек. 

«Для студентов федеральных вузов предполагается 
утвердить понижающие коэффициенты в зависимости 
от вида энергии, — рассказал глава кабмина. — Ну, ска-
жем, на отопление — не более 50 процентов, по электроэ-
нергии более высокий процент — до 90 процентов. Разни-
цу принимают на себя образовательные организации, то 
есть по сути государство». Соответствующие расходы 
должны быть отражены в федеральном бюджете.

— Образовательные учреждения теперь не смогут в 
той ли иной степени завуалированно перекладывать рас-
ходы на студентов, ссылаясь на то, что здесь выросли за-
траты на обеспечение энергией, — подчеркнул Медве-
дев. — Размер оплаты каждого студента не будет превы-

шать того, что пока-
зывают счетчики с 
учетом вот этих ко-
эффициентов.

В то же время для 
университетов со-
хранили возмож-
ность снижать раз-
мер оплаты комму-
нальных услуг в об-
щежитиях или даже 
вообще отказывать-
ся от взимания та-
кой платы.

По словам вице-
премьера Ольги Го-
лодец, предложение 

о привязке коммунальных платежей к реальному по-
треблению электроэнергии и показателям счетчиков 
поступило от студенческого сообщества. «Мы провели 
расчет, — заметила Голодец. — По территории России 
плата составит в этом году за коммунальные услуги от 
360 до 950 рублей в расчете на каждого студента».

В ходе совещания Дмитрий Медведев попросил вице-
премьера Дмитрия Рогозина доложить о ходе строитель-
ства космодрома Восточный. Интерес был не дежурный. 
«Сейчас идет активная фаза строительства. Есть тем не 
менее некоторое отставание от графика, что, безусловно, 
плохо. Нужно восполнять это отставание», — указал глава 
кабмина. Он пообещал встретиться с руководством кос-
мической отрасли страны, чтобы обсудить ситуацию. 
«Есть реальные проблемы, и они не только объективного, 
но и субъективного порядка», — заявил премьер.

Зампред правительства Рогозин сообщил, что в связи 
с безусловным приоритетом этого объекта он каждый 
месяц летает на Дальний Восток с инспекциями. «В 
принципе условия для проведения монтажных работ в 
зимних условиях созданы», — сказал он. На первом стар-
товом столе бетонные работы должны завершить к 25 
декабря. Кроме того, готова ракета-носитель «Союз» и 
космические аппараты «Ломоносов» и «Аист», которые 
планируется запустить в декабре следующего года. «В 
середине следующего года они будут поставлены на кос-
модром для проведения предполетной подготовки», — 
заверил вице-премьер.

А вот давать прогноз по второй очереди космодрома 
Дмитрий Рогозин не осмелился. Он предложил сначала 
дождаться проектно-сметной документации. «А не де-
лать так, как мы делали с первой очередью, когда прихо-
дилось выдавать на-гора проектно-сметную документа-
цию и сразу вести эти работы, что как раз и вызывало 
отставание по графику», — заявил вице-премьер. Доку-
ментация должна быть подготовлена в следующем году, 
чтобы в 2016-м приступить к строительству второго 
стартового стола.

Вчера же глава кабинета министров провел встречу с 
членами Экспертного совета при правительстве, на ко-
торой обсуждались меры для дальнейшего развития та-
кой сферы социальных услуг, как частные детские сады. 
Еще 5—6 лет назад такая форма дошкольного образова-
ния была фактически под запретом из-за продолжавших 
действовать норм советского периода.

Столкнувшись с задачами по сокращению очередей 
в детсады, правительство стало менять законодатель-
ство. «Но, говоря откровенно, пока не могу сказать, что 
эта сфера у нас хорошо развита», — признал Медведев.

Эксперты посчитали, что потенциально негосударст-
венные детсады к 2016 году могут дать 100 тысяч мест. 
Главы регионов поддержали — негосударственные учре-
ждения позволяют не только развивать конкуренцию, 
но и экономят средства бюджетов. Так, создать одно ме-
сто в государственном детсаду стоит 755 тысяч рублей, 
а в частном — 100 тысяч. Вместо того чтобы тратить 75 
миллиардов госсредств на 100 тысяч мест, федеральный 
бюджет совместно с регионами мог бы субсидировать 
создание этих мест в частных садиках, потратив на ка-
ждое 80 тысяч рублей, а в сумме — 8 миллиардов рублей.

ВИЗИТ Сергей Нарышкин рассчитывает на расширение сотрудничества 
России и Ирана

Персидские мотивы
Екатерина Григорьева, Тегеран

П
олитическое руководство 
России видит в Иране над-
ежного, перспективного 

партнера. В этом спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин, прибывший с 
визитом в Тегеран, заверил пред-
седателя меджлиса Ирана Али 
Лариджани. 

Переговоры Нарышкина и Ла-
риджани проходили на террито-
рии исторического комплекса 
«Бахарестан», который включа-
ет в себя здание первого парла-
мента Ирана. Зал заседаний мед-
жлиса — в новом здании. Тради-
ции иранского парламента тако-
вы, что депутаты могут выкрика-

ми с места выражать свое отно-
шение к тому или иному пассажу 
из речи выступающего. Зал пери-
одически наполняется смешан-
ным гулом, состоящим и из одо-
брительных, и из неодобритель-
ных реплик. Что вовсе, как гово-
рят в меджлисе, не означает неу-
важения депутатов друг к другу. 

Али Лариджани, приветствуя 
Сергея Нарышкина, выразил 
удовлетворение развитием по-
литических контактов Москвы и 
Тегерана. И посетовал, что торго-
во-экономические связи нахо-
дятся не на таком высоком уров-
не. Из-за введенных в отношении 
Тегерана в 2012 году междуна-
родных санкций товарооборот 

между Россией и Ираном дейст-
вительно сократился: по данным 
ФТС России, в 2013 году он ока-
зался на 31,5 процента меньше, 
чем в 2012-м. «Рассчитываем на 
расширение сотрудничества во 

всех сферах: в политической, 
торгово-экономической, и, ко-
нечно, на расширение межпар-
ламентских контактов», — зая-
вил, отвечая Лариджани, Сергей 
Нарышкин. 

«Мы высоко ценим роль Ирана 
и политику Ирана как важный 
фактор региональной безопасно-
сти», — продолжил он. И заверил 
Лариджани в том, что «политиче-
ское руководство России видит в 
Иране надежного, перспективно-
го партнера». 

Нарышкин и Лариджани до-
вольно долго беседовали вместе с 
делегациями. Потом продолжили 
уже один на один. Речь, безуслов-
но, шла не только о межпарла-
ментском сотрудничестве — Али 
Лариджани ранее был секретарем 
Высшего совета национальной 
безопасности, а на международ-
ном уровне известен прежде всего 
как глава группы иранских пере-
говорщиков по ядерной пробле-
матике Ирана. 

Сотрудничество в сфере мир-
ного атома Сергей Нарышкин 
уже после переговоров назвал в 
числе основных направлений 
развития российско-иранского 
торгово-экономического взаимо-
действия наряду с нефтегазовой, 
транспортной и сельскохозяйст-
венной сферами. Тема расшире-

ния экономического сотрудниче-
ства, по его словам, обсуждалась 
весьма подробно. 

Что касается политических во-
просов, то здесь, по словам пред-
седателя Госдумы, многие пози-
ции оказались «схожими или сов-
падающими». В частности, Сергей 
Нарышкин назвал следующую 
совпадающую позицию: «Мы вы-
ступаем против политики ряда за-
падных стран, которые являются 
причиной кризисов в разных точ-
ках земного шара». 

Журналистов интересовало и 
отношение к международным 
санкциям, под действием кото-
рых теперь находится не только 
Иран, но и Россия. «В отношении 
санкций у нас одна позиция — это 
не что иное, как инструмент не-
прикрытого экономического и 
политического давления», — зая-
вил Нарышкин. 

Что же касается падения миро-
вых цен на нефть (этот вопрос чув-
ствителен и для России, и для Ира-
на как экспортеров углеводоро-
дов), то, как заявил Нарышкин, 
«мы готовы вести консультации 
по таким вопросам, конечно, ситу-
ацию на мировых рынках мы об-
суждали». 

Затем спикер Госдумы встре-
тился с Али Рафсанджани, предсе-
дателем Совета по определению 
целесообразности политических 
решений. Рафсанджани с 1989 по 
1997 год был президентом Ирана, 
а сам Совет целесообразности — 
последняя официальная инстан-
ция при выработке политических 
решений. Также в его полномочи-
ях — надзор за деятельностью ис-
полнительной, законодательной и 
судебной властей.

ПРОЕКТ 

Совфед
готовит
поправки 
в закон
о блогерах 

ПРАВА
ДЛЯ ИНТЕРНЕТА 

Татьяна Замахина 

В СОВЕТЕ Федерации вместе с 
СПЧ готовят поправки к резо-
нансному закону о блогерах. 
Предлагается уточнить само по-
нятие: чтобы под блогером по-
нимался именно человек, кото-
рый оставляет сообщения в 
Сети. Сейчас закон блогера че-
ловеком не считает, напоминают 
авторы. Кроме того, у таких ин-
тернет-деятелей появятся права, 
а не только обязанности. А для 
соцсетей может быть написан 
отдельный закон. 

По итогам первого заседания 
рабочей группы по мониторин-
гу применения закона о блоге-
рах в Совфеде и Совете по пра-
вам человека (СПЧ) анонсиро-
вали поправки, которые будут 
готовы к концу нынешней пар-
ламентской сессии. Напомним, 
что нашумевший закон вступил 
с 1 августа. Интернет-деятели, 
записи которых читают более 3 
тыс. пользователей в сутки, 
должны включаться в реестр Ро-
скомнадзора. При этом блоге-
ров обязали соблюдать ряд ог-
раничений, аналогичных пра-
вилам для СМИ. В частности, 
они обязаны указывать персо-
нальные данные на своем ресур-
се, проверять достоверность 
размещаемой информации, вы-
полнять правила предвыборной 

агитации и не распространять 
сведения о частной жизни и экс-
тремистские материалы. Не-
смотря на эти очевидные запре-
ты, принятие закона вызвало 
волну негодований и бурных об-
суждений на просторах Рунета. 
Скептики сделали вывод, что 
мониторинг интернет-про-
странства — это ступенька к цен-
зуре. 

Блогер может обратиться в 
ведомство лично с заявкой на ре-
гистрацию или дождаться, пока 
его включит в реестр Роскомнад-
зора. За три месяца в реестре ве-
домства были зарегистрированы 
144 блогера, пока не обработаны 
еще 258 обращений. 

При этом в ходе применения 
закона обнаружилось немало 
проблем и пробелов. По словам 
руководителя рабочей группы, 
замглавы Комитета СФ по кон-
ституционному законодатель-
ству и госстроительству Конс-
тантина Добрынина, необходи-
мо изучить ситуацию с механиз-
мами защиты свободы слова в 
блогах, а также проработать ме-
ханизмы взаимодействия их ав-
торов с органами госвласти и 
СМИ. 

«В том числе речь идет об 
уточнении самого понятия 
«блогер», которое недостаточно 
корректно сформулировано на 
сегодняшний день, как показала 
практика», — добавил Добры-
нин. 

Председатель президентско-
го СПЧ Михаил Федотов с ним 
согласен. «Блогер — это человек. 
А закон с этим не согласен», — 
недоумевает он, отмечая, что с 
точки зрения законодателя, 
«блогер — это владелец сайта». 
Как отметил глава СПЧ, если 
следовать логике закона, то и 
Совет Федерации, и Центро-
банк являются блогерами, имея 
свои сайты, которые посещают 
более 3 тыс. человек. «Этот за-
кон не отвечает сложившимся 
реалиям в Интернете и по ряду 
своих положений противоречит 
правовой и технической приро-
де Сети, не учитывая трансгра-
ничный характер отношений, 
который сложился в Интернете, 
поэтому и его правопримени-
тельная практика является 
крайне затруднительной», — 
подчеркнул Федотов. 

Еще одной проблемой нового 
закона сенаторы и правозащит-
ники назвали отсутствие в тек-
сте документа прав блогеров, в 
то время как там же прописаны 
их обязанности и санкции за их 
невыполнение. «Поэтому сей-
час мы будем продумывать эти 
права», — пообещал Добрынин, 
уточнив, что они не будут зер-
кальным отражением прав 
средств массовой информации. 

Может появиться и отдель-
ный закон о правовом регулиро-
вании социальных сетей. С этой 
идеей выступил глава СПЧ. 
«Вполне возможно, что мы при-
дем к этому через некоторое 
время», — поддержал идею пра-
возащитника Добрынин. 

Память Вчера родственникам журналистов, погибших на Украине, 
вручили государственные награды

Мужество и правда
Виталий Петров

В
чера председатель Со-
вета Федерации Вален-
тина Матвиенко вручи-
ла госнаграды родст-
венникам журнали-

стов, погибших на Украине.
Война уносит жизни не толь-

ко военных и мирных граждан, 
но и журналистов, освещающих 
события в эпицентре боевых 
действий. Россия потеряла чет-
верых сотрудников СМИ, само-
отверженно выполнявших свой 
долг на юго-востоке Украины 
под пулями и снарядами. В июне 
погибли оператор Первого ка-
нала Анатолий Клян, попавший 
под пули около Донецка вместе 
с другими коллегами-телевизи-
онщиками; корреспондент «Ве-
стей» Игорь Корнелюк и видео-
инженер ВГТРК Антон Волошин, 
не сумевшие выбраться из-под 
минометного обстрела района 
поселков Металлист и Мирное 
под Луганском. Фотокорреспон-
дент МИА «Россия сегодня» Ан-
дрей Стенин (когда-то работав-
ший в «Российской газете») 
пропал в начале августа во вре-
мя командировки. 3 сентября 
выяснилось, что журналист по-
гиб в районе Донецка около ме-
сяца назад: автомобиль, в кото-
ром он ехал на редакционное за-
дание, был расстрелян и сожжен 
на шоссе.

Указом президента России 
Клян, Корнелюк, Волошин и Сте-
нин были посмертно награжде-
ны орденом Мужества. Награды 
родственникам погибших со-
трудников СМИ вручила в Сове-
те Федерации спикер Валентина 
Матвиенко.

Церемония началась на пол-
часа позже запланированного: 
глава верхней палаты с глазу на 
глаз, без прессы общалась с род-
ными и близкими не вернувших-
ся с Украины журналистов. За 
наградами, которые получают 
без радости и улыбок, пришли 
матери, жены и дети погибших. В 
это время в зале собирались 
представители СМИ, многие из 
которых хорошо знали Стенина, 
Кляна, Корнелюка и Волошина. 

Выступая перед собравшими-
ся, Валентина Матвиенко заяви-
ла, что журналисты погибли, ис-
полняя не только свой професси-
ональный, но и нравственный 
долг, который они видели в том, 
чтобы донести честную, объек-
тивную информацию до людей, 
говорить правду, и только прав-
ду. По ее словам, в настоящее 
время на Украине делается все, 
чтобы, напротив, скрыть тех, кто 
под видом контртеррористиче-
ской операции развязал войну 

против собственного народа, 
разрушил дома, привел к гибели 
тысяч женщин, детей и стариков. 
«Имена Андрея Стенина, Анато-
лия Кляна, Антона Волошина, 
Игоря Корнелюка навсегда оста-
нутся в памяти друзей, коллег, 
граждан РФ и граждан всего 
мира. Убийство журналистов — 
это преступление, совершенное 
с попранием всех норм, приня-
тых в цивилизованном общест-
ве», — убеждена Матвиенко. При 
этом она напомнила, что журна-
листы по-прежнему каждый день 

рискуют собственными жизня-
ми на Украине. Она поблагодари-
ла их за работу и за то, что они 
пытаются донести до всех прав-
ду.

Глава верхней палаты пообе-
щала, что государство и редак-
ции, где работали погибшие жур-
налисты, будут делать все для 
того, чтобы их родственники 
чувствовали внимание и заботу. 

Взявший слово гендиректор 
Первого канала Константин 
Эрнст признался: «Когда случа-
ются такие события, особенно 

военные конфликты, мы, посы-
лая своих ребят, всегда спраши-
ваем — поедешь? Мы никого не 
заставляем… однако чувство 
вины, как и боль, никуда не ухо-
дит. Но вместе с этими болезнен-
ными чувствами остается и чув-
ство гордости за то, что на таких 
ребятах, как они, внешне даже не 
похожих на героев, на протяже-
нии всей истории держалась и 
держится Россия», — сказал 
Эрнст.

С ним согласился гендирек-
тор ВГТРК Олег Добродеев, на-
звавший погибших журналистов 
настоящими героями России. 
«Те журналистские премии, ко-
торые будут названы в честь на-
ших коллег, станут залогом на-
шей памяти», — сказал он. 

Передавая награды, Валенти-
на Матвиенко сказала, что эта 
церемония — лишь часть дани па-
мяти и долг собравшихся состо-
ит в том, чтобы сделать все воз-
можное, чтобы это никогда боль-
ше не повторялось. Эмоции было 
сдерживать трудно. Когда цере-
мония началась, все встали.

Вера Николаевна Стенина с посмер-
тной наградой сына Андрея. 
Некоторое время он работал в «РГ».

Сергей Нарышкин и председатель парламента Ирана Али Лариджани во время встречи в Тегеране.

Акцент

  Россия и Иран рассматрива-
ют санкции Запада как 
инструмент экономического 
и политического давления

Акцент

 Государство и редакции, где 
работали погибшие журнали-
сты, будут делать все для того, 
чтобы их родственники чувст-
вовали внимание и заботу

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1049389

Для студентов феде-
ральных вузов 
предполагается 
утвердить понижа-
ющие коэффициен-
ты в зависимости 
от вида энергии

У блогеров появятся 
права, а не только 
обязанности 

Награды за Антона Волошина и Игоря Корнелюка принимали мама Ирина Александровна Волошина (слева) и жена Екатерина Корнелюк (в центре).
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СПЕЦСЛУЖБЫ МЧС организует
патрули спасения на зимних
дорогах 

Подберут 
и обогреют

Тимофей Борисов

ВЛАДИМИР Пучков в преддве-
рии зимы потребовал взять под 
контроль движение на федераль-
ных автотрассах для недопуще-
ния заторов на дорогах. Грядут 
холода, снегопады и гололед, по-
этому в зависимости от клима-
тического прогноза силами МЧС 
составлен список федеральных 
трасс, где в ближайшее время на-
иболее возможны затруднения 
движения и аварии. 

Под особый контроль уже 
взята более 640 километров 
трассы из Москвы на Питер. Для 
получения информации о состо-
янии трассы там установлены 47 
метео- и видеопостов. Плюс 31 
камера отслеживает транспор-
тный поток, кроме того, 25 по-
стов созданы для отслеживания 
интенсивности движения. Судя 
по наблюдениям, интенсивность 
движения за два последних года 
не увеличилась, а осталась на 
уровне 2012 года.

 — Нами по федеральной трас-
се М-10 «Москва — Санкт-Петер-
бург» была проделана огромная 
работа. Под особый контроль 
взяты федеральные трассы на 
юге и на востоке России, — cооб-
щил министр. — В случае необхо-
димости размещайте мобильные 
пункты обеспечения жизнедея-
тельности на трассах, а также го-

родки для водителей с горячим 
питанием и напитками.

Пучков поручил провести 
учения по готовности сил и 
средств к реагированию на воз-
можные заторы на федеральных 
трассах. И вообще, как было от-
мечено на заседании правитель-
ственной комиссии, где и были 
озвучены все эти необходимые 
меры, за последние годы значи-
тельно выросло количество про-
исшествий в осенне-зимний пе-
риод, происшедших по климати-
ческой причине.

Помимо того, на дороге будет 
продолжена работа по расшире-
нию просек вдоль трасс. Это 
мера против ледяного дождя, 
чтобы под тяжестью льда дере-
вья не падали на проезжую часть 
и не перекрывали движение. 

Кроме того, МЧС России пла-
нирует модернизировать аэро-
мобильный госпиталь отряда 
«Центроспас» сверхсовремен-
ным российским оборудовани-
ем, чтобы легче и безопаснее 
было эвакуировать раненых. 

— Я предлагаю привлечь оте-
чественных производителей и 
сформировать новый мобиль-
ный госпиталь ХХI века, — сооб-
щил министр. — Первый этап по 
формированию госпиталя пла-
нируется завершить до 25 декаб-
ря 2014 года, второй — в первом 
полугодии 2015 года.

ИНИЦИАТИВА В Омске готовы
выпускать двигатели 
для отечественных ракет
вместо Украины

Мотор будет 
лучше

Светлана Сибина, «Российская газета», Омск

В ОМСКЕ сообщили, что местные предприятия готовы 
прийти на смену украинской компании, которая прекра-
тила поставки малоразмерных газотурбинных двигате-
лей для российских крылатых ракет.

— Омская область готова развернуть производство 
продукции, от поставок которой в Россию отказалась 
украинская компания «Мотор Сич», и полностью возме-
стить те типы малоразмерных двигателей и системы их 
управления, которые поставлялись из Запорожья, — со-
общил омский губернатор Виктор Назаров. — При необ-
ходимости наши заводы в состоянии минимум в два раза 
увеличить объем их выпуска. 

В свое время именно омские инженеры-моторострои-
тели разработали те самые двигатели крылатых ракет, о 
которых идет речь. Их производство было передано Ук-
раине, однако вся конструкторская и технологическая 
документация находится в Омске. Местный, а также ры-
бинский заводы производят такие двигатели и имеют все 
необходимое, чтобы существенно увеличить их выпуск. 

В настоящее время на Украине производится более 
половины комплектующих для российских гражданских 
и военных самолетов. По словам специалистов, отечест-
венные заводы вполне могут обходиться без их услуг. В 
частности, два омских предприятия имеют опыт созда-
ния АСУ газотурбинных прямоточных двигателей и гото-
вы их производить в рамках государственного заказа.

Но говорить о диверси-
фикации мировой эко-
номики в ближайшие 

10—15 лет не приходится, поэто-
му пропадает и смысл законо-
проекта.

«Ведь если у нас упадет вну-
тренний спрос на золото, а его 
продажу за рубеж серьезно огра-
ничат, это вызовет проблемы у 
предприятий-добытчиков и 
спровоцирует трудности с ис-
полнением обязательств перед 
банками», — уверен эксперт.

В этом вопросе с Валерием 
Мироновым солидарен предсе-
датель Союза золотопромыш-
ленников России Сергей Кашу-
ба, который пояснил «РГ», поче-
му поправки в закон о драгметал-
лах не только несвоевременны, 
но и вредны.

В прошлом году производство 
золота в слитках в России дошло 
до 255 тонн, при этом в основном 
отрасль кредитовали банки. 
Часть добытого золота продается 
ЦБ (приблизительно 150—160 
тонн), часть ювелирам (около 
60—80 тонн), а остаток в районе 
45—55 тонн отправляется на эк-
спорт. По словам эксперта, в 
условиях того, что против Рос-
сии введены санкции, арифмети-
ка остается прежней, но рабо-
тать становится труднее. К при-
меру, Китай выделил одному из 
российских банков четыре мил-
лиарда долларов в рамках со-
трудничества, но если поправки 
к закону о драгметаллах примут, 
то Поднебесную автоматически 
запишут в «черный список» не-
резидентов.

А ведь российская кредитная 
компания, которой перевели 
столь солидную сумму, 

— самый крупный кредитор зо-
лотодобывающих предприятий 
в РФ. И полученные от зарубеж-
ных партнеров деньги уже не 
смогут пустить на кредитова-
ние отрасли.  «Ликвидность 
рынку создают именно банки, а 
законопроект ее только сни-
зит», — подчеркивает эксперт и 

напоминает,  что здесь 

нужно работать в другом на-
правлении.

Сегодня доля золота в общем 
объеме золотовалютных резер-
вов РФ составляет не более 10 
процентов. С учетом того, что у 
нас сократилась валютная вы-
ручка, скорее всего, эти 10 про-
центов уже исчерпаны. «Лучше 
бы депутаты озаботились насущ-
ной проблемой и подняли 
потолок до 15, даже 20 
процентов, а мы им в 
знак благодарности 
за это золотую та-
бличку отольем», — го-
ворит Сергей Кашуба.

Почему именно 20 
процентов? Дело в 

том, что именно такой лимит хо-
тят ввести в швейцарском Наци-
ональном банке, где этот показа-
тель пока держится в районе 6—7 
процентов. «Резервы надо хра-
нить в золоте, а не в бумажках, 
поэтому Швейцария идет по пра-
вильному пути», — поясняет со-
беседник «РГ».

Наращивать национальные 
золотовалютные сбережения та-
ким способом, учитывая неста-
бильную ситуацию на междуна-
родном рынке, — путь верный, но 
не единственный. Тут нужен це-
лый комплекс мер, добавляет Ва-
лерий Миронов.

«Надо поднять цены на нефть, 
чтобы стимулировать наращива-
ние золота в государственном ко-
шельке, но Россия самостоятель-
но не может это сделать. Тут все 
зависит от других игроков», — по-
ясняет собеседник «РГ». И если 
сейчас, когда «черное золото» 
постепенно дешевеет и опускает-
ся ниже уровня, при котором 
бюджет считается сбалансиро-
ванным, откладывать золото в 
резерв не получается, то как 
только баррель вновь подорожа-
ет, ЦБ займется этим вопросом.

«Мы ведь видим, куда уходят 
государственные сбережения — 
на стабилизацию курса рубля. На 
приличную долю резервного 
фонда претендуют нефтяники, 
которые не могут гарантировать, 
что вернут истраченное на место. 
И здесь предложенные депутата-
ми законопроекты не помогут, 
потому что не страхуют от это-
го», — заключает собеседник 
«РГ».

Акцент

 Если упадет внутренний 
спрос, а продажу золота 
за рубеж ограничат, у добыт-
чиков возникнут проблемы 

Горячая линия
Максим Геннадиевич Решетников,
руководитель департамента экономической политики 
и развития Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ ПО НОВОМУ НАЛОГУ НА ИМУЩЕСТВО ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ, ПРИНЯТОМУ В СТО-

ЛИЦЕ, ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) 
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ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Новый региональный сбор 
в 2015 году затронет 
лишь предпринимателей 
из Москвы / стр. 7
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АКТУАЛЬНО  Рабочих  
и инженеров 
для оборонки будут
готовить по особому 
госплану

Токарю добавят 
срок

Наталья Лихачева

МИНОБРНАУКИ, минпромторг, Федеральное космиче-
ское агентство и «Росатом» разработают перечень спе-
циальностей, по которым готовятся нужные им кадры. 
Затем будет определен список техникумов, колледжей и 
вузов, где абитуриентам предлагают эти направления 
подготовки. Минпромторг, Федеральное космическое 
агентство и «Росатом» должны просчитать потребности 
в кадрах на пятилетний период, дать заявку в минобрна-
уки, а потом проконтролировать трудоустройство вы-
пускников.

Со следующего года в среднем на полгода увеличится 
время обучения по программам среднего профобразова-
ния — соответствующие изменения вносятся сейчас в 
стандарты. Это время студенты потратят на практику, 
которую будут проходить на предприятиях.

Учиться дольше придется будущим машинистам-ап-
паратчикам, лаборантам по физико-механическим ис-
пытаниям, машинистам насосов и компрессоров, мон-
тажникам связи, электромонтерам. Сейчас их учат в 
колледжах 2 года и 5 месяцев, а будут 2 года и 10 месяцев. 
Кроме того, в колледжах есть направления подготовки, 
по которым студентов учили 3 года и 5 месяцев. Это, на-
пример, радиомеханик, наладчик технологического обо-
рудования, оператор микроэлектронного производства. 
Сейчас учиться придется на пять месяцев дольше.

— Надеемся, что новые стандарты вступят в силу со 
следующего года, — рассказал «РГ» заместитель мини-

стра образования и 
науки Александр 
Климов. — Внести в 
них изменения было 
желанием и работо-
дателей, и министер-
ства. Да, колледжи 
будут учить студен-
тов дольше. Понят-
но, что потребуется 
пересмотреть на-

грузку преподавателей, зарплаты, расписание, но все к 
этому готовы. На предприятиях есть все условия для 
того, чтобы студенты проходили там дольше практику.

Московский государственный техникум технологий и 
права — один из тех, которые участвуют в проекте «Кадры 
для ОПК».

— Техникум готовит специалистов по 14 направлени-
ям подготовки, четыре специальности связаны с ОПК. 
Для того чтобы отправлять на предприятия именно тех 
специалистов, которые нужны работодателям, вместе с 
заводом «Салют» и заводом им.Чернышева мы сейчас 
прорабатываем рамочный стандарт профессиональных 
компетенций. И выпускников, которые потом придут ра-
ботать на эти заводы, будут оценивать по этому стандар-
ту, — говорит директор техникума Игорь Артемьев. — Но 
зарплата специалиста будет зависеть от конкретных 
умений, которые нужны работодателю.

Понятно, что тарифную сетку и прочие тонкости для 
начисления заработка никто не отменяет, но суть изме-
нений в том, что квалифицированные рабочие и техники 
будут получать деньги за то, что хочет от них получить 
завод. Игорь Артемьев поясняет: практика на последнем 
курсе будет проходить на заводе-партнере, где студентов 
научат тому, что не узнаешь в классе или учебной лабо-
ратории.

Сейчас техникум выпускает 100 специалистов для 
ОПК, но потребности в них гораздо больше и директор 
готов к тому, что число студентов в ближайшие годы зна-
чительно вырастет. Зарплата выпускника техникума — от 
30 тысяч рублей, мастера цеха — 60—80 тысяч.

К слову, в Интернете создан специальный сайт «Ка-
дры для ОПК», где собраны данные обо всех вакансиях, 
специальностях и учебных заведениях России, которые 
так или иначе работают на оборонку.

СПРАВКА «РГ»

Кто сегодня нужен ОПК Зарплата
фрезеровщик 28 000 руб.

электрорадиомонтажник 30 000 руб.

токарь-карусельщик от 30 000 руб.

слесарь-ремонтник от 30 000 руб.

инженер-механик от 45 000 руб.

начальник испытательных 
стендов

от 50 000 руб.

В колледжах 
и техникумах 
будут учить 
на полгода дольше
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Ни евро — ни доллара. Добытчиков золота хотят лишить заработков 

в иностранной валюте. Продавать драгоценный металл — только за рубли. 

И, понятно, только в России. 
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Форум стал масштабной пло-
щадкой для диалога между из-
вестными учеными и заслужен-
ными инженерами России, ру-
ководителями российских и за-
рубежных предприятий и орга-
низаций, главами регионов и 
представителями федеральных 
и региональных органов влас-
ти.

В течение двух дней на пло-
щадках форума обсуждались 
вопросы развития высококлас-
сных инженерных школ, опре-
деления места аналитической 
деятельности в шестом техноло-
гическом укладе, функциониро-
вания институциональных 
практик и моделей региональ-
ных систем дуального обучения, 
особенностей подготовки ква-
лифицированных рабочих кад-
ров, повышения конкурентос-
пособности промышленности и 
обеспечения импортозамеще-
ния.

Дискуссии и деловые встречи 
в рамках форума, по словам гу-
бернатора Пермского края Вик-
тора Басаргина, стали местом 
рождения многих инициатив, 

способных внести заметный 
вклад в модернизацию отечест-
венной экономики, повышение 
качества подготовки инженер-
ных кадров в России и привлека-
тельности труда инженеров.

В деловой программе, вклю-
чавшей  более 8 разнонаправ-
ленных секций, приняли учас-
тие зампред Правительства РФ 
Ольга Голодец, министр энерге-
тики РФ Александр Новак, пол-
номочный представитель Пре-
зидента РФ в ПФО Михаил Ба-
бич, губернатор Пермского края 
Виктор Басаргин, заместитель 
Президента Российской акаде-
мии наук Владимир Иванов  и 
многие другие известные лица 
страны.

Конкурс 
программирования

Интересным мероприятием, 
привлекшим на площадку боль-
шое количество молодежи, стал 

конкурс «Хакатон. Открытый 
регион». В нем приняли участие 
лучшие пермские программис-
ты, дизайнеры и аналитики. Пе-
ред конкурсантами стояла не-
простая задача: за 24 часа разра-
ботать эффективное и удобное в 
использовании мобильное или 
веб-приложение на основе от-
крытых данных.

Помощь в создании успеш-
ной программы участникам ока-
зывали опытные технические 
менторы, а свобода в использо-
вании инструментов для работы 
никак не ограничивалась. Побе-
дителями в итоге оказалась ко-
манда под названием «Форк». В 
награду за первое место про-
граммисты получили 200 тыс. 
руб. на свой стартап. Остальным 

призерам Хакатона достались 
денежные призы в размере 100 и 
50 тыс. руб., а также подарки от 
партнеров проекта.

Самым запоминающимся и 
перспективным участникам 
конкурса выпала возможность 
заключить контракты с крупны-
ми пермскими компаниями.

Площадка 
для диалога

Пермский Инженерно-Про-
мышленный Форум стал местом 
конструктивного диалога пред-
ставителей органов власти, науч-
ного сообщества, ведущих экс-
пертов и руководителей про-
мышленных предприятий и внес 
свой вклад в подготовку инже-
нерных кадров высокой квали-
фикации.

Генеральный спонсор 
форума: группа предприятий 
ОАО «Лукойл» в Пермском 
крае.

Финансовый партнер 
форума: ОАО «Сбербанк 
России».

Официальные партнеры 
форума: 
ОАО «Авиадвигатель», 
ОАО «Протон-ПМ», 
ОАО «Мотовилихинские заво-
ды», ОАО «Пермский мотор-
ный завод», ОАО «Уралкалий», 
ОАО «Метафракс», 
ОАО «Редуктор-ПМ»», 
ЗАО «Искра-Энергетика».

Телекоммуникационный 
партнер форума: 
ОАО «Ростелеком». 

Логистический партнер 
форума: компания 
«УралАвтоИмпорт». 

Будущее инженерного дела
Подведены итоги Пермского Инженерно-Промышленного Форума

Деловые встречи в рамках  
форума, по словам губернатора 
Пермского края Виктора 
Басаргина, стали местом рожде-
ния многих инициатив.
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Иван Петров

В СКОРОМ времени единая си-
стема ПВО прикроет сразу шесть  
государств, входящих в Органи-
зацию Договора о коллективной 
безопасности — ОДКБ.

О таком решении военачаль-
ники России, Белоруссии, Казах-
стана, Армении, Киргизии и Тад-
жикистана договорились в поне-
дельник в Екатеринбурге на пер-
вом расширенном заседании Во-
енного комитета ОДКБ. В этот 
комитет входят начальники Ген-
штабов.

— Создание единой системы 
ПВО — очень долгий и скрупулез-
ный процесс, но мы уже работа-
ем в этом направлении, — заявил 
начальник российского Геншта-
ба Валерий Герасимов 

Он напомнил, что на данный 
момент единая система ПВО 
действует с Республикой Бела-
русь, на подходе Казахстан и 
Киргизия. «Будет разработана 
«дорожная карта» создания еди-
ной системы ПВО в Центрально-
Азиатском регионе. В перспек-
тиве эта система объединит все 
страны — члены ОДКБ», — указал 
генерал армии.

По словам военных экспер-
тов, это будет наш ответ на нео-
станавливаемое расширение 
американской ПРО. Стороны 
условились продолжить и сов-
местный мониторинг военно-по-
литической обстановки.

— До последнего времени на 
территории ОДКБ Белоруссия 
находилась в довольно спокой-
ном регионе, — отметил началь-
ник Генштаба Вооруженных сил 

Белоруссии генерал-майор Олег 
Белоконев. — Однако последние 
события в мире дали понять, что 
внешние угрозы стоят на пороге 
нашего государства.

Белорусский генерал выска-
зался за подготовку российских 
и белорусских военнослужащих 
по единым канонам: «Я не вижу 
никаких барьеров для этого. Мы 
имеем допуск к государствен-
ным секретам в России. Анало-
гичная схема взаимодействия 
двух армий действует и на тер-
ритории Белоруссии».

Военачальники своими глаза-
ми увидели, как слаженно дейст-
вуют их подчиненные на поле 
боя. В режиме онлайн из штаба 
Центрального военного округа 
начальники Генштабов получали 
информацию о действиях войск 
на полигонах в Астраханской, 
Оренбургской, Челябинской, 
Курганской областях и Красно-
ярском крае, а также на полиго-
не «Ляур» в Таджикистане.

В ходе учений были примене-
ны реактивные системы залпо-
вого огня «Град» и «Ураган», так-
тические ракетные комплексы 
«Точка-У», дальние сверхзвуко-
вые бомбардировщики Ту-22М3 
и фронтовые бомбардировщики 
Су-24М, действовавшие под при-
крытием истребителей-пере-
хватчиков МиГ-31БМ.

Противовоздушную оборону 
обеспечили боевые расчеты зе-
нитных ракетных систем С-
300ПС и комплексов «Тунгу-
ска». Вертолеты Ми-8 осущест-
вили высадку групп спецназа 
для проведения досмотра ре-
зультатов поражения.

АРМИЯ К российско-белорусской 
системе ПВО подключатся 
еще четыре государства

Небо на шестерых
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ПРАВО Суды взяли под
особый надзор более 
20 тысяч бывших
арестантов

Отправили 
на 101-й километр

Владислав Куликов

ЛЮБОПЫТНОЕ решение принял Белгородский област-
ной суд: он разрешил посещать кафе и рестораны мате-
рому уголовнику на том основании, что ворует он в 
основном по ночам. А в людных местах днем, получается, 
для людей не опасен.  Так что суд запретил ему только 
ночные прогулки.

Речь идет об административном надзоре — аналоге со-
ветского 101-го километра, введенного в 2011 году с по-
правкой на современные условия. Теперь бывшим аре-
стантам не закрывают какие-то города, как было раньше 
(собственно, 101-й километр и обозначал расстояние, бли-
же которого вчерашних сидельцев к Москве не подпуска-
ли), но берут под надзор по месту проживания. Человек бу-
дет обязан встать на учет в местном отделении полиции, 
любые поездки за пределы района придется согласовы-
вать. А суд может прописать дополнительные ограниче-
ния, например, нельзя будет посещать массовые меропри-
ятия и засиживаться в ресторанах.

Под такой запрет попал и некий Б., осужденный в Под-
московье за кражу. Суд дал ему 1 год 2 месяца строгого ре-
жима. Отбывал срок гражданин в Белгородской области. 
За решеткой он был не в первый и, возможно, даже не в по-
следний раз. Гражданин Б. из рецидивистов. По прибытии в 
колонию трудоустроен не был, «выводов из проводимой с 
ним воспитательной работы не делал, отношения поддер-
живал с отрицательно характеризующимися осужденны-
ми, свое преступное прошлое не осуждал и не исключал 
продолжения противозаконного образа жизни после осво-
бождения», говорится в материалах суда. Поэтому суд по-
становил взять его после освобождения под администра-
тивный надзор на шесть лет. Однако Белгородский област-
ной суд, признав, что само по себе решение правильное, 
несколько смягчил его. Под контролем человека держать 
надо, с этим никто не спорит. Однако ограничения всегда 
должны быть адресные, с учетом личных особенностей че-
ловека, а также обстоятельств преступления. Допустим, 
если кто-то совершил преступление в пьяном виде, будет 
разумно запретить ему посещать заведения, где подают 
спиртное. 

В данном же случае «преступления, за совершение ко-
торых Б. отбывал наказание, совершены им не в общест-
венном месте, тайно, в ночное время», говорится в матери-
алах суда. Поэтому бывшему сидельцу запретили выхо-
дить из дома в с 22 до 06 часов. Но оставили перед ним от-
крытыми двери кафе днем.

Всего, по данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде России, за полгода были взяты под администра-
тивный надзор более 20 тысяч человек.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему
морепродуктам 
так трудно бывает
доплыть до прилавка 

Ни рыба, 
ни мясо

Василий Миронов

РОССИЯНЕ попробуют мясо тюленя и нерпы на вкус. В 
стране может появиться промдобыча этих морских жи-
вотных, которые считаются традиционным продуктом 
питания у многих народов. Власти пытаются наполнить 
прилавки магазинов отечественными морепродуктами.

Об обсуждении этого вопроса сообщил Всероссийский 
научно-исследовательский институт рыбного хозяйства и 
океанографии (ВНИРО), где сейчас ведут разработку стан-
дартов продуктов питания из тюленьего мяса. Там отмеча-
ют, что из тюленьего мяса можно делать «готовые блюда 
или полуфабрикаты, максимально готовые к употребле-
нию, фаршевую продукцию, продукцию горячего копче-
ния, пищевые продукты вторичных форм».

Сейчас право добывать тюленье мясо есть у некоторый 
российских народов, для которых эта пища традиционна. 
Для установления  промышленной квоты на вылов водных 
биоресурсов необходимо биологическое обоснование на-
учно-исследовательского института.  Во ВНИРО  отмеча-
ют, что популяция тюленей «позволяет производить регу-
лярный, квотируемый промысел без ущерба для водных 
экосистем».  В Росрыболовстве указывают, что массового 
характера добыча тюленьего мяса носить не будет. 

Между тем в Росрыболовстве сейчас стараются спра-
виться с растущими ценами на рыбу. «Мы видим, что есть 
необходимость проследить всю цепочку ценообразова-
ния, так как зачастую цена на прилавке в разы превышает 
стоимость рыбы в порту. Важно понять, на каком этапе 
пути цена на рыбу значительно прибавляет в весе и на-
сколько эта наценка справедливая», — говорит представи-
тель  Росрыболовства Ольга Щедрова.

Сведения поступают противоречивые. Рыбаки обвиня-
ют перевозчиков в нехватке вагонов, перевозчики ссыла-
ются на то, что те сами не хотят везти свой груз по предло-
женным тарифам. Хотя тарифы, по их словам, рыночные. 
Кроме того, есть и нападки на торговые сети, которые ви-
нят в завышении цен.

Так или иначе, рыба, судя по данным Росстата, подоро-
жала с августа по октябрь почти на 10 рублей. Притом что 
с января по август — всего на 14.  Исполнительный дирек-
тор Ассоциации производственных и торговых предприя-
тий рыбного рынка Алексей Аронов говорит, что на рынке 
скопился комплекс проблем. По его словам, проверяющим 
органам нужно обратить внимание на сегмент торговли 
рыбой и ее перевозки. «Некоторые наценки вызывают у 
нас недоумение. Маржа розничных сетей в последнее вре-
мя растет», — говорит эксперт. В целом цены на рыбу, по 
словам эксперта, сейчас формируются не вполне справед-
ливо.

ЗАКОНОПРОЕКТ

Коммуналка
подешевеет на
50 процентов.
Но не для всех

СЧЕТ 
БЕЗ БАРЬЕРА

Елена Домчева

МНОГИЕ россияне, живущие в 
приватизированных квартирах, 
могут получить скидку при опла-
те коммунальных счетов. Речь 
идет об инвалидах и семьях с 
детьми-инвалидами, которым 
депутаты предлагают «про-
стить» 50 процентов платы за 
жилое помещение. 

Между тем эксперты «Рос-
сийской газеты» сомневаются в 
необходимости этой льготы для 
всех людей с ограниченными 
возможностями. 

В Госдуму внесено сразу 18 
аналогичных законопроектов, 
предлагающих изменить Закон 
«О социальной защите инвали-
дов в Российской Федерации». 
Весь этот пакет документов ни-
жняя палата парламента рассмо-
трит уже в ближайшее время.

Авторы инициативы, ссыла-
ясь на многочисленные жалобы 
россиян, называют вопиющей 
несправедливостью тот факт, 
что размер квартплаты у инва-
лидов зависит от принадлежно-
сти жилищного фонда. Дело в 
том, что скидка при оплате жи-
лого помещения (сюда входит 
содержание, ремонт и управле-
ние многоквартирным домом) 
сегодня положена только тем, 
кто живет в муниципальных 
квартирах по договорам соци-
ального найма. Собственникам 
же квартир и домов эта льгота по 
закону не положена.

«Предоставление права на 
льготу не должно ставиться в за-
висимость от принадлежности 
жилого помещения к государст-
венному, муниципальному или 
частному жилищному фонду, — 
уверены депутаты. — Все должны 
быть в равных условиях. Приня-
тие закона позволит защитить 
инвалидов и снизить социальную 
напряженность в обществе».

Кроме того, у людей с ограни-
ченными возможностями поя-
вятся дополнительные деньги на 
лекарства и средства реабилита-
ции, говорят они. Если инициа-
тиву одобрят, то за год инвали-
ды-собственники смогут сэконо-
мить приличную сумму — поряд-
ка 7 тысяч рублей.

Между тем, по мнению экспер-
тов «РГ», далеко не всем россия-
нам с ограниченными возможно-
стями эта льгота реально нужна. 
«В нашей стране живет достаточ-
но много преуспевающих инвали-
дов. Есть среди них и сильно обес-
печенные бизнесмены, которые 
точно не нуждаются в помощи го-
сударства, — уверена директор 
Агентства социальной информа-
ции Елена Тополева-Солдунова. — 
Я считаю, что подобные скидки 
должны быть напрямую увязаны 
с материальным положением се-
мьи. И если и помогать с оплатой 
коммуналки, то только нуждаю-
щимся инвалидам». 

Да и бюджет просто может не 
потянуть такую сумму: в России 
сегодня живут больше 12 милли-
онов инвалидов, так что речь мо-
жет идти о многомиллиардных 
затратах.

Но некоторым категориям 
собственников эта льгота все-та-
ки не будет лишней, уверены эк-
сперты. Например, семьям с 
детьми-инвалидами, которых се-
годня в России больше 580 ты-
сяч. Доходы в таких семьях, как 
правило, невелики — работает 
только папа, маме же приходит-
ся ухаживать за больным малы-
шом. А доход одинокой женщины 
с ребенком-инвалидом и вовсе 
минимален. Так что дополни-
тельная помощь точно не поме-
шает.

Календарь-2015: 
октановое число

Среди факторов, повли-
явших на рост цен в 
крупнооптовом сегмен-

те внутреннего рынка нефтепро-
дуктов, также можно назвать 
аварии на НПЗ (нефтеперераба-
тывающий завод — Прим. ред.) 
ТАИФ-НК в марте 2014 года и на 
Ачинском НПЗ в июне 2014 года, 
увеличение потребления топли-
ва на внутреннем рынке, связан-
ное с присоединением к России 
Республики Крым, а также недо-
статочную сбалансированность 
политики по формированию гра-
фиков ремонта НПЗ. К примеру, 
на месяц позже был выведен из 
ремонта Ярославский НПЗ.

Почему осенний ремонт НПЗ не-
гативно повлиял на ситуацию на 
рынке топлива, если этот ремонт 
был плановым?
АНАТОЛИЙ ГОЛОМОЛЗИН: Вывод НПЗ в 
плановый ремонт осуществляет-
ся по согласованию с минэнерго. 
При этом нормативно-закреплен-
ный механизм этого вывода сей-
час отсутствует. Это негативным 
образом сказывается на ситуации 
на рынке. На сегодняшний день 
имеются факты нарушения не 
только сроков вывода из ремон-
тов НПЗ, но и одновременный вы-
вод в ремонт нескольких НПЗ.

По мнению ФАС, необходимо 
законодательно закрепить обяза-
тельность владельцев НПЗ согла-
совывать временный вывод про-
изводств в ремонт с уполномо-
ченным правительством феде-
ральным органом исполнитель-
ной власти. Кроме того, нужно 
предусмотреть ответственность 
лиц, нарушающих установлен-
ный порядок, а также обязатель-
ность раскрытия информации об 
объемах добытой нефти и остат-
ках на нефтехранилищах, об объ-
емах переработанной нефти, 
произведенных нефтепродуктах, 
остатках нефтепродуктов на не-
фтеперерабатывающих заводах 
и нефтебазах хозяйствующими 
субъектами, осуществляющими 
деятельность на рынках нефти и 
нефтепродуктов.

Топливный резерв призван сгла-
живать дефицит на рынке нефте-
продуктов. Почему этот меха-
низм плохо сработал этой осе-
нью?
АНАТОЛИЙ ГОЛОМОЛЗИН: В настоящее 
время нефтяные компании осу-
ществляют накопление топлива в 
соответствии с рекомендациями 
минэнерго. Делается это для 
обеспечения достаточного пред-
ложения нефтепродуктов на вну-
треннем рынке в периоды повы-
шенного спроса и с учетом пла-
нов ремонта НПЗ. При этом в ка-
честве контрольных временных 
точек берутся два временных 
промежутка в году, по достиже-
нии которых нефтяные компа-
нии должны обеспечить накопле-
ние запасов. К примеру, по авто-
мобильным бензинам такими 
точками отсечения являются 1 
мая и 1 октября. Однако, как по-
казывает практика последних 
лет, данная система зарекомен-
довала себя как не очень эффек-
тивная и гибкая. Имеют место 
случаи, когда резервы не созда-
ются в условиях низкого спроса 
либо продолжают накапливать-
ся, когда есть острая необходи-
мость их срабатывать.

Какая сейчас ситуация с топлив-
ным резервом?
АНАТОЛИЙ ГОЛОМОЛЗИН: По данным 
минэнерго на середину октября 
2014 года, суммарные накоплен-
ные запасы автомобильных бен-
зинов в целом по России состави-
ли чуть более 1,3 миллиона тонн. 
Важно, правда, чтобы эта цифра 
была проверяемой, а топливо, на-
ходящееся в резерве, реально до-
ступным. 

Некоторые эксперты называли 
падение объема запасов до 1,3 
миллиона тонн катастрофиче-
ским для рынка. Вы согласны с 
такой оценкой?

АНАТОЛИЙ ГОЛОМОЛЗИН: Эта цифра от-
нюдь не является критической, 
тем более что снижение запасов 
происходило в условиях их за-
действования и срабатывания в 
рынок в период, когда были выве-
дены в ремонт несколько НПЗ.

По мнению ФАС, для недопу-
щения дефицита нефтепродуктов 
на внутреннем рынке в периоды 
пикового сезонного спроса необ-
ходимо обеспечить постоянный 
контроль наличия соответствую-
щих резервов и запасов у нефтя-
ных компаний и их оперативное 
задействование в рамках норма-
тивно закрепленного механизма. 
Речь идет о регламентации меха-
низмов создания, хранения и 
расходования запасов нефтепро-
дуктов крупнейшими игроками.

Особо следует отметить необ-
ходимость нормативного закре-
пления публикации в общедо-
ступных источниках оператив-
ной информации о наличных за-
пасах нефтепродуктов в нефтех-
ранилищах. Недостаток инфор-
мации порождает слухи, а слухи 
— верный спутник спекуляций.

Цены на топливо могут подогре-
ваться спекулятивными сделка-
ми на бирже. В начале года вы го-
ворили, что у ФАС нет претензий 
к биржевым торгам. Сейчас они 
появились?
АНАТОЛИЙ ГОЛОМОЛЗИН: Необходимо 
отметить, что был принят ряд 
нормативных актов, позволив-
ших сформировать правовую 

базу биржевой торговли. С 2011 
по 2014 год количество участни-
ков торгов секции нефтепродук-
тов возросло в полтора раза (с 
905 до 1391), количество заклю-
ченных сделок — почти в 6 раз (с 
11 714 до 68 102), а средний объ-
ем сделки уменьшился почти в 5 
раз (с 968 до 207 тонн). Это сви-
детельствует о значительном по-
вышении доступности и конку-
рентности проводимых торгов. 
Биржевые торги стали значимым 
и все более востребованным спо-
собом реализации нефтепродук-
тов. Если по итогам 2013 года на 
бирже было продано 12,1 милли-
она тонн нефтепродуктов, то за 
10 месяцев 2014 года уже 14 мил-
лионов тонн. До конца года этот 
объем может увеличиться при-
мерно до 16 миллионов тонн. 
Среднегодовая стоимость прода-
ваемых на бирже товаров возро-
сла примерно на 5 процентов.

Цены на бирже отражают ре-
альное соотношение спроса и 
предложения и не должны быть 
подвергнуты влиянию субъек-
тивных факторов. Антимоно-
польная служба постоянно от-
слеживает ход и результаты про-
ведения биржевых торгов. Как 
раз в ходе такого мониторинга 
были установлены факты нети-
пичного поведения некоторых 
участников рынка на бирже. 

В чем это выражалось?
АНАТОЛИЙ ГОЛОМОЛЗИН: Эти факты 
проявлялись в совершении круп-

ных сделок между доминирую-
щими на рынке компаниями — 
ВИНКами (Вертикально-интег-
рированные компании — Прим. 
ред.). При этом совершение сде-
лок по времени происходило ме-
нее чем за одну секунду. Наличие 
таких сделок может говорить о 
недобросовестном поведении 
участников рынка. Это действи-
тельно могло стать одной из до-
полнительных причин роста цен 
на автомобильные бензины.

Пятого ноября ФАС возбуди-
ла дело в отношении «АНК «Баш-
нефть», «НК «Роснефть», «НК 
«ЛУКОЙЛ» и «ЛУКОЙЛ-Резер-
внефтепродукт» по признакам 
манипулирования ценами на 
бирже. Для предупреждения по-
добных ситуаций мы подготови-
ли поправки в Совместный при-
каз, дающие возможность заклю-
чения адресных сделок в рамках 
отдельной сессии, сделки на ко-
торой заключаются по средне-
взвешенным ценам, сформиро-
ванным в условиях рыночного 
ценообразования на предшест-
вующей торговой сессии.

Удалось ли ФАС продвинуть 
идею реализации нефтепродук-
тов по своповой схеме?
АНАТОЛИЙ ГОЛОМЛЗИН: Предложения, 
подготовленные ФАС совместно 
с заинтересованными организа-
циями и органами власти, в том 
числе минвостокразвития, на-
правлены в правительство. Как 
показало обсуждение с нефтяны-
ми компаниями и Росморпор-
том, технологические возможно-
сти для реализации подобной 
схемы имеются. 

Российская нефть может пере-
рабатываться на НПЗ, располо-
женных за рубежом, причем как 
на Востоке, так и на Западе. Эта 
схема может быть реализована 
уже в ближайшее время. Ею, 
кстати, уже воспользовались 
наши казахстанские коллеги, 
когда у них сложилась ситуация 
недостаточного производства 
собственных нефтепродуктов. 
ФАС ожидает от российских 
участников рынка конкретных 
предложений на эту тему.

Своповые сделки, позволяю-
щие вовлекать дополнительные 
объемы высококачественного 
топлива на российский рынок, 
могут быть реализованы разны-
ми способами. Рассматриваются 
варианты «обмена» (свопа) име-
ющихся в избытке на внутрен-
нем рынке нефтепродуктов на 
недостающее качественное то-
пливо, произведенное как на 
НПЗ, владельцами которых явля-
ются российские компании, так и 
на других НПЗ. Они могут потре-
бовать изменения в таможенном 
законодательстве — это долговре-
менный процесс, либо введения 

специального таможенного ре-
жима. Это решение должно обсу-
ждаться в рамках Таможенного 
союза.

Изменения в Таможенный ко-
декс Таможенного союза и зако-
нодательство Российской Феде-
рации о таможенном деле требу-
ют длительных согласительных 
процедур. Существует возмож-
ность установления решением 
Евразийской экономической ко-
миссии специальной таможен-
ной процедуры в целях реализа-
ции схемы «своп-операций» с 
уточнением номенклатуры (ко-
дов) вывозимых и ввозимых не-
фтепродуктов, а также перечня 
лиц, которыми данная специаль-
ная таможенная процедура мо-
жет быть использована.

Со следующего года вводится за-
прет оборота бензина «Евро-3». 
При этом в ФАС отмечали, что не 
все компании вовремя модерни-
зируют свои мощности. Может 
быть, стоит отсрочить запрет 
«Евро-3»?
АНАТОЛИЙ ГОЛМОЛЗИН: Если говорить 
об исполнении нефтяными ком-
паниями четырехсторонних со-
глашений, то по результатам мо-
ниторинга ФАС видно, что общий 
план производства всеми нефтя-
ными компаниями автомобиль-
ных бензинов, соответствующих 
Техническому регламенту, по ито-
гам трех кварталов 2014 года вы-
полнен. Хотя данный показатель 
был достигнут при опережении 
темпов модернизации одними 
компаниями и отставании модер-
низации мощностей на НПЗ неко-
торыми другими компаниями.

Запрет «Евро-3» с 1 января 
2015 года регламентируется тре-
бованиями, установленными 
Техническим регламентом Тамо-
женного союза. Нужно отметить, 
что Казахстан, оценив свои воз-
можности, принял решение о 
продлении на один год перехода 
на топливо четвертого и пятого 
классов, внеся соответствующие 
изменения в Технический регла-
мент Таможенного союза. 

Не приведет ли запрет «Евро-3» 
к повышению цен на топливо?
АНАТОЛИЙ ГОЛОМОЛЗИН: У российско-
го правительства всегда должны 
быть в запасе дополнительные 
опции наполнения внутреннего 
рынка и, соответственно, недопу-
щения необоснованного роста 
цен.

Что еще может повлиять на стои-
мость топлива в 2015 году?
АНАТОЛИЙ ГОЛОМОЛЗИН: Среди влияю-
щих факторов — конъюнктура 
внешних и внутреннего рынков, 
общие экономические условия 
обращения нефтепродуктов, в 
том числе издержки, расходы на 
услуги естественных монополий, 
условия привлечения капитала. 
Значение имеет ресурсная обес-
печенность внутреннего рынка, 
которая зависит от хода реализа-
ции программ модернизации 
НПЗ, поставок внутри Таможен-
ного союза с Белоруссией, Казах-
станом и другими странами; воз-
можности по реализации свопо-
вых схем, достаточность топли-
ва, соответствующего требова-
ниям техрегламента. 

Важным является обеспече-
ние сбалансированности произ-
водства и потребления топлива, 
включая регламентацию порядка 
вывода в ремонты НПЗ, процедур 
формирования и расходования 
резервов. 

Антимонопольные органы 
держат ситуацию на рынке на по-
стоянном контроле и при необхо-
димости возбуждают дела о нару-
шениях антимонопольного зако-
нодательства. Фактор возможно-
го нарушения антимонопольного 
законодательства в значитель-
ной степени нивелируется по 
мере развития коммерческой ин-
фраструктуры рынка нефтепро-
дуктов, включая формирование 
прозрачных индексов цен — бир-
жевых, внебиржевых, сопостави-
мых цен зарубежных рынков, ис-
полнения нефтяными компания-
ми торговых политик. Но требу-
ется дальнейшее развитие усло-
вий конкуренции на рынке для 
независимых организаций в во-
просах доступа к трубе, к добыче 
нефти.

Последние годы одним из ос-
новных влияющих факторов стал 
рост налогов. В стоимости каждо-
го проданного литра бензина 
доля налогов уже составляет по-
рядка 60—65 процентов. Недавно 
были одобрены поправки в нало-
говое и таможенно-тарифное ре-
гулирование нефтяной отрасли, 
так называемый «налоговый ма-
невр», осуществление которого 
также может повлиять на рост 
цен.

СПРАВКА «РГ»
Плата за жилое помещение в кви-
танциях значится отдельным 
пунктом: туда входит содержа-
ние, ремонт и управление многок-
вартирным домом. 
Определить ее размер должны 
сами собственники на собраниях 
жильцов. В случае же, если такого 
решения не принято, действуют 
тарифы, утвержденные муници-
пальной властью. 
В среднем по стране она сегодня 
составляет 1200 рублей. 

Акцент

 Наша нефть может 
перерабатываться на заводах 
и Востока, и Запада. Эту схему 
могут запустить очень скоро

Узнайте больше: сколько 
стоит топливо в регионах
www.rg.ru/sujet/985

Депутаты предлага-
ют «простить» 50 
процентов платы за 
жилое помещение 
инвалидам — собст-
венникам квартир Анатолий Голомолзин: В последние 

три недели биржевые цены на бен-
зин снизились до 9 процентов. 
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ЗАНЯТОСТЬ  В столице 
впервые стало сложнее 
устроиться госслужащим

10 претендентов 
на кресло 
чиновника

Ольга Игнатова

БОЛЕЕ 2 тысяч предложений о работе для врачей-спе-
циалистов и 2,3 тысячи вакансий для медсестер находят-
ся в городском банке вакансий.

Как сообщили «РГ» в департаменте труда и занятости 
Москвы, в связи с реорганизацией системы здравоохра-
нения в городе сейчас частично высвобождается персо-
нал стационаров. В департаменте занятости уверены, что 
люди без работы не останутся. Всего же в банке вакансий 
Москвы имеется 145 098 предложений о работе. Это чуть 
меньше, чем было в октябре — 146 414. Да и официальных 
безработных прибавилось: 24 023 москвича стоят на 
бирже труда (в октябре там было 23 704 человека). Не 
предвестник ли это роста безработицы? «Колебания на 
рынке труда столицы — чисто сезонное явление, — уверен 
завлабораторией прогнозирования трудовых ресурсов 
РАН Андрей Коровкин. — В незначительном увеличении 
числа официально зарегистрированных безработных я 
не вижу предвестника кризисных явлений. Ежегодно в 
преддверии зимы высвобождаются сотрудники, которые, 
например, были заняты в благоустройстве, озеленении, 
«замирают» некоторые стройки. Но уже в феврале — мар-
те начинается новый набор сотрудников». Впрочем, и 
сейчас нет проблем, например, с трудоустройством стро-
ителей — для них более 30 тысяч предложений, для води-
телей — более 7 тысяч. Более того, впервые безработных 
оказалось больше среди служащих, чем среди рабочих: 
65% и 30%. По данным рекрутинговых агентств, на одну 
рабочую вакансию приходится одно резюме. А вот у гос-
служащих любого уровня на место — более 10 претенден-
тов, юристов — 5 кандидатов.

ВЕРХОВНЫЙ СУД УНА — УНСО 
объявлена вне закона

Запрет на троих

Наталья Козлова

ВЧЕРА Верховный суд рассмотрел иск Генпрокуратуры 
о признании украинской праворадикальной партии 
УНА — УНСО экстремистской. Суд согласился с надзор-
ным ведомством. Теперь эти организации признаны экс-
тремистскими и на их деятельность в России наложен за-
прет. Всего экстремистскими признаны три организа-
ции. Это Украинская национальная ассамблея — Украин-
ская народная самооборона (УНА — УНСО), Украинская 

повстанческая ар-
мия (УПА) и «Тризуб 
имени Степана Бан-
деры». Их деятель-
ность тоже запреще-
на. Заседание суда 
проходило за закры-
тыми дверями, так 
как некоторые доку-
менты в этом деле 
имеют гриф «се-
кретно».

Надо сказать, что 
в Крыму одиозная 
УНА — УНСО была 

запрещена как угрожающая безопасности жителей по-
луострова еще весной 2014 года. А вообще-то УНА — 
УНСО появилась на Украине в начале 1990-х годов. Не-
которые бойцы Украинской народной самообороны в 
эти годы участвовали в грузино-абхазском конфликте 
вместе с лидером Дмитрием Корчинским. Этот человек 
сейчас возглавляет националистическую партию 
«Братство».

В марте 2014 года Следственный комитет РФ возбу-
дил уголовное дело против граждан Украины, состояв-
ших в рядах УНА — УНСО. В списке следователей извест-
ные фамилии — Корчинский, братья Тягнибок и Дмитрий 
Ярош.

Все они подозреваются в участии в банде, которая во-
евала против федеральных сил на стороне чеченских се-
паратистов в 90-х годах и отличалась крайней жестоко-
стью.

Но реально ли привлечь к ответу тех, кто не собирает-
ся приезжать в Россию? И как поймать за руку активи-
стов этого националистического движения в нашей 
стране? Опытные юристы утверждают, что и междуна-
родный, и российский закон все это позволяет.

ФИНАНСЫ Центробанк подозревает, что значительная часть микрофинансовых 
организаций — «мертвые души»

Разрушение пирамид
Татьяна Зыкова

С 
начала этого года в России 
с полутора до 2,3 миллио-
на человек выросло число 

заемщиков микрофинансовых 
организаций (МФО). Об этом со-
общил зампредседателя Цен-
трального банка Владимир Чи-
стюхин. 

По его словам, часть новых 
клиентов либо потеряли возмож-
ность кредитоваться в банках, 
либо закредитованы до такой сте-
пени, что готовы воспользоваться 
повышенными процентами по ми-
крозаймам в МФО, лишь бы рас-
платиться по уже накопленным 
долгам.

Накануне ЦБ опубликовал та-
блицы с драконовскими на пер-
вый взгляд процентными ставка-
ми по разного вида потребитель-
ским кредитам. Владимир Чистю-
хин отметил, что заемщикам надо 
быть в курсе этих значений.

«Вопрос добросовестной ре-
кламы и противодействия пира-
мидам для нас сейчас более важен, 
чем вопросы финансовой устой-

чивости МФО», — продолжил Чи-
стюхин. Он сообщил, что из 4385 
микрофинансовых организаций, 
зарегистрированных в Реестре, по 
самому оптимистическому вари-
анту «живы» около 3000 тысяч. Во 
всяком случае электронную от-
четность в ЦБ о процентных став-
ках по разным видам займа предо-
ставили к ноябрю 2014 года лишь 
2153 микрофинансовых органи-
заций.

Растет число их имитаторов, 
поддельных сайтов, и так называе-
мых «раздолжнителей», которые 
«разводят» граждан на новые кре-
диты по запредельным ставкам. 
Поэтому задача регулятора 
исключить из Реестра мертвые 
души. И очистить финансовый ры-
нок. Зампред пообещал делать это 
и вместе с правоохранительными 
органами. Более того доводить до 
уголовного преследования тех, 
кто создает «кредитные пирами-
ды».

Что касается работы ломбар-
дов, надзор над которыми ЦБ по-
лучил только несколько месяцев 
назад, то, по словам Чистюхина, 

«пока о них говорить сложно». ЦБ 
во всяком случае известно, что в 
России действуют 7736 ломбар-
дов. Из них только чуть более двух 
тысяч направили отчеты регуля-
тору по процентным ставкам. Чи-
стюхин предупредил, что воздей-
ствовать на эту часть финансово-
го рынка ЦБ будет поначалу все же 
предписаниями на исправление, а 
не штрафами. Если же отчетность 
в следующий раз не придет, то 
предпримет более жесткие меры. 

Зампред ЦБ считает, что в Рос-
сии необходимо как можно ско-
рее ввести закон о саморегулиру-
емых организациях (СРО) на фи-

нансовом рынке. «Ресурсы по 
надзору ограничены, на провер-
ку деятельности ломбардов, кре-
дитных и сельхозкооперативов в 
ЦБ вместе с территориальными 
отделениями «заточены» всего 
сто человек. СРО же помогут ме-
гарегулятору с проверками, 
«прополкой» недобросовестных 
участников рынка. 

Владимир Чистюхин также 
сообщил о законодательных но-
вациях, которые ожидают в бли-
жайшее время микрофинансо-
вые организации и ломбарды. 
Для их хозяев и топ-менеджеров 
по настоянию регулятора, будет 

введено требование по деловой 
репутации, опыту работы и обра-
зованию. Аналогичный подход 
сегодня уже применяется к бан-
кам. ЦБ публикует «черные спи-
ски» опасных банкиров, которые 
дисквалифицированы за ухищ-
рения и долги перед населением. 

Начальник главного управле-
ния рынка микрофинансирова-
ния и методологии финансовой 
доступности Банка России Миха-
ил Мамута обрисовал ближай-
шие перспективы перемен в ра-
боте микрофинансовых органи-
заций с малым бизнесом. В част-
ности, предлагается, увеличить 
для него микрозаймы с 1 до 2 
миллионов рублей. «В идеале 
доля таких бизнес-заемщиков до-
растет к 2017 году до миллиона 
человек», — сообщил Мамута.

Увеличится к этому времен, 
по его словам, и доля безналич-
ных микрозаймов гражданам. С 
нынешних 10 процентов до 50—
60 процентов. Их можно будет 
«привязать» к электронным ко-
шелькам, что повлияет и на сни-
жение процентной ставки.

Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России

Законодательство многих государств предусматривает уголов-

ное преследование национальными правоохранительными орга-

нами и предание национальным судам правонарушителей даже в 

том случае, если преступления совершены за их пределами. 

И даже если эти преступления совершены иностранцами, никак 

не связанными со страной, в которой их могут осудить. Обычно 

эти нормы закона применяются странами, когда преступления со-

вершены против их гражданина или интересов своей страны. 

Либо имеют место преступления, признанные таковыми между-

народными договорами, а государство, на территории которого 

совершено преступление, не собирается его расследовать.

Уголовный кодекс России аналогичным образом предусматрива-

ет уголовное преследование иностранцев, совершивших пре-

ступления за границей «в случаях, если преступление направлено 

против интересов Российской Федерации либо ее гражданина». 

Обычно для предания национальному суду дожидаются приезда 

преступников в страну или заманивают их туда.

Что касается общественных объединений в России, то свобода их 

создания прописана в Конституции. Наше законодательство не 

требует обязательной госрегистрации таких объединений. 

Но если граждане объединяются для противоправной деятель-

ности, то запрет накладывается судами вне зависимости от того, 

зарегистрированы они или нет.

КОМПЕТЕНТНО

ПРИГОВОР

Преступник 
убивал 
женщин 
за рулем 

В ТЮРЬМУ 
ДО КОНЦА 
ЖИЗНИ

Владимир Полетаев

МОСКОВСКИЙ областной суд 
приговорил убийцу беременной 
женщины из подмосковных Хи-
мок к пожизненному заключе-
нию. 

Житель Волгограда, бывший 
капитан милиции Руслан Эльму-
ратов, приехавший в Подмоско-
вье якобы в поисках работы, кол-
легией присяжных был также 
признан виновным в разбое и 
покушении на убийство еще од-
ной девушки, которая чудом 
осталась живой. Заключение 
убийца будет отбывать в коло-
нии особого режима.

Как уточняется в приговоре, 
присяжные признали мужчину 
виновным в убийстве беремен-
ной девушки из корыстных по-
буждений, а также покушении 
на убийство также из корыстных 
побуждений. Судьи из народа за-
писали в своем вердикте, что об-
виняемый совершил жестокое 
преступление и не заслуживает 
снисхождения.

В суде было установлено, что 
30-летний преступник весной 
2013 года, просматривая объяв-
ления о продаже автомобилей 
марки «BMW 3er E46», разме-
щенных на интернет-ресурсе 
«АВТО.РУ», решил разыграть по-
купателя автомобиля. А от хо-
зяйки автомашины избавиться и 
приглянувшуюся иномарку по-
хитить. Объявления он выбирал 
только те, где собственниками 
являлись женщины.

Остановившись на одном из 
объявлений о продаже BMW, он 
созвонился с владелицей и под 
предлогом осмотра продаваемо-
го ею автомобиля договорился о 
встрече на 16-й Парковой улице 
столицы. Встретившись в тот же 
день, Эльмуратов, якобы тести-
руя ходовые качества автомоби-
ля на проселочной дороге, пред-
ложил девушке свернуть с проез-
жей части автотрассы в сторону 
гаражных боксов. Подъехав к не-
жилому техническому помеще-
нию, преступник достал заранее 
приготовленный травматиче-
ский пистолет модели «МР-80-
13Т» и с близкого расстояния 
выстрелил в голову девушки. 

Решив, что потерпевшая мер-
тва, мужчина вытащил ее тело из 
салона автомобиля и оставил на 
обочине дороги. После этого он 
пересел на водительское сиденье 
автомобиля и уехал в Волгоград-
скую область. В материалах дела 
говорится, что он продал этот ав-
томобиль неустановленным ли-
цам за 300 тысяч рублей.

А потерпевшая, которую за-
метил случайный прохожий и 
вызвал неотложку, к счастью, 
выжила, так как была своевре-
менно госпитализирована. Она и 
стала главным свидетелем обви-
нения и на следствии, и на судеб-
ном процессе.

Спустя некоторое время зло-
умышленник продолжил прос-
мотр объявлений в Интернете. 
Второй жертве Эльмуратова не 
повезло. Все проходило ровно по 
той же схеме, что и в первом слу-
чае. Только теперь его заинтере-
совала автомашина Toyota RAV4. 

На этот раз встреча с молодой 
женщиной, продававшей свой 
автомобиль, состоялась около 
въезда в терминал «С» аэропор-
та Шереметьево. Затем он угово-
рил хозяйку автомашины отъе-
хать в безлюдное место, достал 
пистолет и хладнокровно вы-
стрелил женщине в голову. На 
этот раз автовладелица не выжи-
ла. Как позже установили врачи, 
убитая была беременна.

Но далеко Эльмуратов не уе-
хал — в тот же день он был задер-
жан сотрудниками ДПС на 114-м 
километре трассы М4 «Дон». 

Безнагазанность 

Уцелели и дома, но во 
многом благодаря опе-
ративности пожарных. 

Всего 7 минут потребовалось им 
для того, чтобы прибыть на место 
аварии и ликвидировать 8 очагов 
возгорания. В 10 остальных квар-
тирах с пожаром справились 
сами жильцы. Поэтому большин-
ство из 600 эвакуированных к ве-
черу вернулись домой. Правда, 
многие  наутро решили все-таки 
воспользоваться предложенны-
ми городом гостиницами. Что и 
неудивительно. В одной из квар-
тир дома № 16 на Шелепихин-
ской набережной, где ночью по-
бывал  корреспондент «РГ», окна 
на кухне зияли пустыми глазни-
цами. Сама кухня была абсолют-
но пустая,  остались лишь черные 
стены, да такой запах гари, что 
оставаться там до утра явно было 
небезопасно. Поэтому 80-летняя 
хозяйка уехала ночевать к знако-
мым. 

Еще одну пострадавшую — мо-
лодую женщину по имени Анна, 
мы встретили во дворе, где она 
бродила среди продолжавших не-
сти дежурство пожарных машин. 
«Мы только-только сделали ре-
монт, — переживала она. — И вот 
все сгорело. Вся кухня, вся ме-
бель. Кто нам это восстановит и 
на чьи деньги?». На этот вопрос 
заммэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Петр Бирюков уже ответил. 
«Утраченное имущество компен-
сирует «Мосгаз», — сообщил он 
«РГ». — Все пострадавшие кварти-
ры будут отремонтированы за 
счет городского бюджета — неза-

висимо от того, в частной или му-
ниципальной собственности они 
находятся. Размер ущерба сейчас 
устанавливают эксперты». 
Огонь, по последним данным, по-
вредил 16 квартир, 11 из кото-
рых выгорели так, что  требуют 
капремонта. Еще в 5 достаточно 
отремонтировать  кухни. Кроме 
того, добавил вице-мэр, постра-
дали около полусотни квартир, 
расположенных на соседних эта-
жах». К их восстановлению уже 
подключен департамент капи-
тального ремонта Москвы. Влас-
ти обещают все сделать в крат-
чайшие сроки. 

Теперь — о главном. Кто же все-
таки виноват в случившемся? 
«Причиной скачка давления газа 
в Пресненском районе  могла 
стать неисправность редукто-
ра», — заявил Бирюков. Есть ли у 
этого редуктора фамилия, имя-
отчество? В «Мосгазе» считают, 
что к аварии повлек чисто техни-
ческий сбой, произошедший бук-
вально за доли секунды. Но этих 
долей хватило для возникнове-

ния утечки газа. Вызвало же ее то, 
что газ высокого давления не был 
понижен до нужного уровня при 
поступлении в сети низкого дав-
ления, которые подходят к жи-
лым домам. Отсюда — скачок, под 
напором которого газ и вырвался 
наружу во включенных бытовых 
приборах. Так ли это? Комиссия, 
созданная для расследования ЧП, 
в состав которой вошли предста-
вители Ростехнадзора, «Мосга-
за», департамента топливно-
энергетического хозяйства и про-
ектировщики, по словам ее главы 
Петра Бирюкова, даст ответ в те-
чение 10 дней. Но Следственный 
комитет, который вчера уже воз-
будил уголовное дело по факту 
возгораний в домах Пресненско-
го района, считает, что виноват, 
скорее всего, не техногенный, а 
человеческий фактор. В сообще-
нии его пресс-службы говорится: 
«По данным следствия, 16 ноября 
неустановленные лица из числа 
сотрудников, осуществляющих 
эксплуатацию газораспредели-
тельных пунктов, обслуживаю-

щих район «Шелепиха», проводи-
ли работы, не отвечающие требо-
ваниям безопасности здоровья 
потребителей, что и привело к 
резкому повышения давления. В 
результате последующей утечки 
газа и произошло возгорание…» 
И далее: «Уголовное дело возбу-
ждено по статье «Выполнение ра-
бот или оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасно-
сти». Пока же. сообщила «РГ» 
представитель столичного след-
ственного ведомства Юлия Ива-
нова, «идут проверочные меро-
приятия, направленные на уста-
новление всех обстоятельств». 
Выражаясь обывательским язы-
ком, следователи ищут, кто вино-
ват и что случилось: все-таки 
сбой в аппаратуре, или конкрет-
ные люди, или произошло стече-
ние обстоятельств? 

Знать это крайне важно хотя 
бы потому, что у москвичей не-
вольно возникает мысль: не от 
безнаказанности ли происходят 
все эти «скачки давления»? Ведь  
виновники истории с сероводо-
родом, окутавшим город в прош-
лый понедельник, по-прежнему 
не названы. И хотя эксперты схо-
дятся во мнении, что неприят-
ные запахи шли от Московского 
нефтеперерабатывающего заво-
да, официально это  не подтвер-

ждено. В пресс-службе Главного 
управления МВД России по Мо-
скве «РГ» сообщили, что о  кон-
кретных результатах по рассле-
дованию возбужденного уголов-
ного дела говорить по-прежнему 
рано. Следователи продолжают 
опрашивать свидетелей, прово-
дить экспертизы. Объясняют, 
что некоторые из них — доста-
точно сложные в технологиче-
ском плане, их проведение, 
оценка и анализ результатов 
требуют времени. 

«Ситуация с выбросом серо-
водорода просто возмутитель-
на, — говорил вчера на внеплано-
вом заседании Общественной 
палаты РФ, специально созван-
ном по поводу того случая пред-
седатель комиссии по экологии и 
охране окружающей среды Сер-
гей Чернин. — Прошла уже неде-
ля, а виновный до сих пор не най-
ден. И это не единственный слу-
чай, в Москве пахло гарью осе-
нью, и виновный тоже не был 
найден». И до  тех пор, пока без-
наказанность будет продолжать-
ся, москвичам трудно чувство-
вать себя защищенными в род-
ном городе. 

Семи минут хватило пожарным, чтобы затушить огонь в восьми квартирах, еще в десяти с ним справились сами жильцы. 

Акцент

 Через три года половину 
микрозаймов планируют 
перевести в безналичные 
расчеты

Акцент 

 Больше всего москвичей инте-
ресует: не от безнаказанности 
ли происходят все эти «скачки 
давления» газов — хоть быто-
вого, хоть сероводорода? 

В Крыму УНА — УНСО 
была запрещена 
как угрожающая 
безопасности жите-
лей еще весной 
2014 года 

Бывший милицио-
нер из Волгограда 
охотился 
в Подмосковье 
на молодых владе-
лиц иномарок

Видео с места ЧП смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1049308
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КСТАТИ
Как сообщил    заммэра Москвы Петр Бирюков, вчера к 19. 00  газ был  
подан во все 28 домов, от которых он был отключен вечером в воскресе-
нье. В 35 квартир «Мосгаз» установил новые газовые плиты.
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ПОЛИЦИЯ Гражданин потребовал 
вернуть украденную у него 
коноплю

Трава 
у казенного дома

Михаил Фалалеев 

 ЗАЯВЛЕНИЕ, с которым обра-
тился в полицию 30-летний жи-
тель Архангельской области, уди-
вило и одновременно рассмеши-
ло сотрудников УВД. Его просьба 
вроде бы обоснована — он пожа-
ловался на кражу. С другой сто-
роны, он попросил полицейских 
найти и вернуть ему не больше и 
не меньше, как урожай наркосо-
держащей конопли. 

Понять искреннее возмущение 
Александра Короткова можно. Ле-
том он расчистил и вскопал в лесу 
полянку, которую засеял семена-
ми конопли. И регулярно приез-
жал на свою тайную плантацию, 
чтобы ее прополоть и полить. И 
вот однажды, приехав на возде-
ланную в зоне рискованного зем-
леделия, политую потом делянку, 
он с ужасом обнаружил, что 24 ку-
ста уже вполне созревшей и при-
годной к употреблению конопли 
срезали какие-то негодяи. Вероят-
но, «фермера» выследили его же 
«коллеги по цеху» и, когда пришло 
время, сами пожали его труды. 

Увы, вера этого человека в 
справедливость правоохрани-
тельных органов была буквально 
растоптана — вместо помощи в от-
ношении «огородника» возбуди-
ли уголовное дело. Предъявили 
ему 231-ю статью Уголовного ко-
декса «Незаконное культивирова-
ние растений, содержащих нарко-
тические средства или психотроп-
ные вещества либо их прекурсо-
ры». Особо крупным размером 
считаются всходы от 20 до 330 ра-
стений. Коротков сам сообщил в 
заявлении о пропаже 24 кустов — в 
диапазон он вполне вписался. 

Наказать его могли весьма су-
рово — оштрафовать до трехсот 
тысяч рублей или в размере зара-

ботной платы или иного его дохо-
да за период до двух лет, назна-
чить обязательные работы до че-
тырехсот восьмидесяти часов. А 
то и ограничить либо лишить сво-
боды на срок до двух лет.

Но, видимо, районному миро-
вому судье эта ситуация тоже по-
казалась забавной. Он, разумеет-
ся, признал его виновным в неза-
конном культивировании в круп-
ном размере наркосодержащих 
растений, но приговор вынес от-
носительно щадящий — «огород-
ника» приговорили к 200 часам 
обязательных работ. 

Не исключено, что Коротков 
выращивал коноплю не только на 
продажу, но и для личного употре-
бления. Судя по всему, он был сам 
не чужд курения «травки».

Кстати, в госнаркоконтроле не 
раз сообщали, что конопля явля-
ется самым распространенным 
наркотиком на территории Рос-
сии. Крупнейшие подпольные 
плантации расположены на Даль-
нем Востоке — в Приморском и Ха-
баровском краях, в Амурской об-
ласти и Еврейской автономной 
области. Причем речь идет о мно-
гих гектарах — наркодилеры 
успешно освоили брошенные 
сельскохозяйственные угодья. 
Понятно, что культивирование 
этой «дури» тут же взяла под свой 
контроль организованная пре-
ступность.

Опасность курения конопли 
заключается именно в том, что 
она считается легким наркоти-
ком, и определить, курил человек 
или нет, бывает достаточно слож-
но. Пользуясь этим, любители 
«травки» садятся за руль, присту-
пают к работе на опасных произ-
водствах, даже берут в руки ору-
жие — на охоте или службе. И тогда 
происходят несчастные случаи.

ТЕХНОЛОГИИ Водосточные 
трубы защитят 
от вандалов

Не дадут 
себя оклеить

Анна Романова, Санкт-Петербург

ПЕТЕРБУРГСКИЕ коммунальщики решили радикаль-
но бороться с вандализмом, которому почти ежедневно 
подвергаются водосточные трубы. Теперь на нескольких 
улицах в центре появились трубы из нового антиван-
дального материала, который невозможно погнуть или 
сломать. Также на трубы нельзя будет наклеить реклам-
ные объявления.

Как сообщил «РГ» технический директор ЖКС №2 
Центрального района Петербурга Эдуард Фролов, новая 
водосточная система сделана из прочных композитных 
материалов со специальным шероховатым покрытием. 

— Эти трубы легче аналогов из стали в три раза, стен-
ки обладают очень низким сцеплением поверхности со 
льдом, а также клеем, на который крепят объявления, — 
пояснил он. — Трубы могут выдерживать многократные 
деформации без изменения формы.

В месяц работники коммунальных служб Петербурга 
чинят более трехсот труб, поврежденных вандалами. 
Причем приводят их в порядок по два-три раза, а на 
очистку труб от «самоклея» ежедневно тратят уйму ча-
сов. 

ДОРОГИ  Студент спас 
пассажиров утонувшей 
маршрутки

40 секунд 
на 8 жизней

Владимир Баршев

ДЕНЬ памяти жертв ДТП завершился церемонией вру-
чения национальной премии в области безопасности до-
рожного движения. Награда была вручена студенту, ко-
торый вытащил из уходящей под ледяную воду маршрут-
ки восемь человек.

История была следующая. 3 декабря прошлого года в 
Челябинске маршрутный автобус, выполнявший обыч-
ный рейс, вдруг слетел с дороги, когда ехал через плоти-
ну Шершневского водохранилища. Он упал на лед водох-
ранилища, проломил его и начал тонуть. По данным 
МЧС, автобус ушел под воду за одну минуту 10 секунд. 
Но 40 секунд хватило студенту Павлу Рогожину и его 
коллеге, имя которого по-прежнему неизвестно, чтобы 
вытащить из тонущей машины всех людей. 

Челябинское управление МЧС несколько суток раз-
ыскивало героев. Даже после объявления о вручении на-
грады никто из них 
не объявился. Павла 
выдали мокрые но-
ски, которые он за-
бежал переменить 
перед тем, как от-
правится дальше по 
своим делам. 

Вечером в вос-
кресенье состоялось 
вручение нацио-
нальной премии в 
области безопасно-
сти дорожного дви-
жения. Этот проект 
был создан Федерацией автовладельцев, которая актив-
но защищает права водителей на территории России. Но 
поддержали его на уровне федерального правительства, 
а именно комиссии по безопасности дорожного движе-
ния, которую возглавляет Игорь Шувалов, и правитель-
ство Москвы. 

Одно из условий проекта — это то, что награду получа-
ют реальные люди или коллективы за реальные проекты 
или достижения в области безопасности дорожного дви-
жения. Одна из номинаций — « Ангелы безопасности» — 
как раз предусмотрена для тех, кто не побоялся выта-
щить других из крайне опасных ситуаций. И Павел Рого-
жин был одним из номинантов, но безоговорочно стал 
победителем. 

Помимо этой номинации было много других. В част-
ности, награды вручались по номинации «Зеленая вол-
на». В ней награду получили сотрудники НИИ техниче-
ской физики и автоматизации Госкорпорации «Роса-
том», которые разработали установку «Кондор», пред-
назначенную для углубленного, скоростного контроля 
качества полотна автодорог. Это устройство позволяет 
проверить качество дорожного полотна без бурения, пи-
ления и прочих ритуальных действий. Причем оно дает 
полную картину того, что творится под асфальтом на 
глубине до 3 метров. 

Говорят, что оно уже обследовало дороги в тестовом 
режиме от Владивостока до Москвы. И на основании 
этих данных был вынесен очень нехороший вердикт. Во-
дителей это не удивляет. Если внедрить этот прибор в эк-
сплуатацию, то, возможно, дорожникам пришлось бы бо-
лее строго следовать инструкциям и нормативам. Кста-
ти, именно за качество дорог была награждена Белгород-
ская область. Для рейтинга безопасности дорог исполь-
зовали методику, которая считает не только количество 
аварий, но и соотносит их с количеством дорог на душу 
населения, проезжающий транспорт, плотность тран-
спортного потока... И по этим параметрам Белгородская 
область оказалась впереди всех регионов России.

ПРАВО Конституционный суд: срок давности 
за неуплату штрафа составляет три месяца

Лихач подождет

Наталья Козлова

В
чера Конституционный суд 
РФ  обнародовал важное ре-
шение, которое касается 

очень многих автомобилистов. 
Высшая судебная инстанция за-
нялась штрафами. Свое опреде-
ление  Конституционный суд вы-
нес по запросу мирового судьи 
судебного участка № 56 Нерчин-
ского района Забайкальского 
края.

Мировой судья попросил 
Конституционный суд  прове-
рить на  конституционность 
часть 1 статьи 4.5 и часть 1 ста-
тьи 20.25  Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. 

Для тех, кто не очень силен в 
номерах статей наших кодексов, 
поясним — эти две статьи гово-
рят  о том, в какие сроки нака-
занным в административном 
порядке нарушителям Правил 
дорожного движения надо опла-
тить штрафы.

Напомним, что отечествен-
ный Кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях обя-
зывает гражданина уплатить на-
значенный ему штраф в течение 
60 дней. То есть двух месяцев. 
Если нарушитель этого не сдела-
ет, то серьезно осложнит себе 
жизнь. Но несогласных со штра-
фами, просто ленивых и прочих 

забывчивых неплательщиков от 
этого меньше не становится.

 Для таких неплательщиков в 
КОАПе есть соответствующие 
статьи. Так, согласно статье 
20.25, гражданин может быть 
повторно оштрафован, но уже  в 
двукратном размере. А может 
быть, и приговорен к аресту на 
срок до 15 суток или обязатель-
ным работам для нужд своего 
родного населенного пункта. 

Правда, в неуплате штрафов 

в прописанные в законодатель-
стве сроки  далеко не всегда бы-
вают виноваты нерадивые води-
тели.  Нередко случается, что 
бумаги из ГИБДД идут в суд 
окольными путями либо почта 
не спешит. 

Предыстория нынешнего 
дела, которое рассмотрел Кон-
ституционный суд, такова. В ян-
варе нынешнего года на рассмо-
трение мирового судьи города 
Нерчинск Забайкальского края 
поступило дело в отношении ав-
толюбителя, который вовремя 
не заплатил штраф в 500 рублей. 

Мировой судья  не стал его 
рассматривать. И объяснил по-
чему. Так, по мнению судьи, 
срок давности по статье 20.25 
Кодекса об административных 
правонарушениях истек еще за 
неделю до поступления дела. 

Но не все согласились с реше-

нием судьи. Одним из несогла-
сных оказался районный проку-
рор. Он не согласился с судеб-
ным решением, потому как, по 
его мнению, срок давности со-
ставляет не 3 месяца, а целый 
год. Исходя из этого, он опроте-
стовал решение мирового судьи. 

Районный суд поддержал по-
зицию надзорного ведомства и 
вернул дело мировому судье. 
При повторном рассмотрении 
тот был вынужден наказать ав-
томобилиста, назначив тому 
м и н и м а л ь н о е  н а к а з а н и е  – 
штраф в 1000 рублей. 

Но история повторилась — 
буквально через три недели к 
тому же нерчинскому мировому  
судье вновь поступило дело по 
статье 20.25 КоАП. На этот раз 
судья решил обратиться с за-
просом в Конституционный суд 
РФ.

По материалам, поступив-
шим из Забайкальского края, 
было вынесено определение. 
Конституционный суд РФ в сво-
ем определении подчеркнул, 
что, хотя сама по себе спорная 
статья КоАП не нарушает Кон-
ституцию РФ,  применение нор-
мы было неправильным. 

Годичный срок давности 
установлен только за наруше-
ния законодательства об испол-
нительном производстве. На-
пример, за воспрепятствование 
судебному приставу или невы-
полнение его требований. А вот 
неуплата штрафа, записал в сво-
ем решении Конституционный 
суд,  относится к правонаруше-
ниям против общественного по-
рядка и безопасности. Соответ-
ственно, по ней срок давности 
по «автонарушительной» статье 
КоАП  составляет три месяца.

Из всего сказанного высшая 
судебная инстанция страны сде-
лала вывод — первоначальное 
решение, вынесенное мировым 
судьей, было правомерным.

ИСТОРИЯ

Первого 
апреля будут 
представлены 
новые 
учебники 
истории

«ЕДИНЫЙ» 
НЕ НА ШУТКУ

Елена Новоселова

ОБЩЕСТВО волнуется: новый 
единый учебник истории дол-
жен был увидеть свет к началу 
2015 года. Но, кажется, момент, 
когда педагоги и школьники 
смогут подержать его в руках, 
откладывается. Когда он будет 
готов? Довольны ли учителя 
«культурно-историческим 
стандартом», на котором осно-
ван «единый»? Об этом наш раз-
говор с участником открывшей-
ся вчера конференции «Состоя-
ние и перспективы историче-
ского образования и науки в об-
щеобразовательной и высшей 
школе» академиком РАН Алек-
сандром Чубарьяном.
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Насколько мне 
известно, над учебником сейчас 
работает пять издательств. Пер-
вого апреля книги поступят на 
общественную экспертизу, по-
сле которой будет заключитель-
ный экспертный совет Россий-
ского исторического общества. 
Он и решит, какой учебник выиг-
рал в этом тяжелом марафоне. 
После чего его напечатают и от-
правят в школы. Это будет не 
просто линейка учебников, а 
учебно-методический комплекс, 
который помимо книг включит в 
себя программы, электронный 
вариант, брошюры с трудными 
вопросами истории в помощь 
учителям.

Последние события в мировой 
истории, в том числе и война на 
Украине, могут попасть в еди-
ный учебник?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Ручаться за ав-
торов я не могу, но серьезные 
дискуссии на тему, в какой точ-
ке новейшей истории должны 
заканчиваться учебники, у нас 
были. Начало 2000-х годов точ-
но в него войдет. Учебников, ко-
торые идут буквально по све-
жим следам современности, я не 
видел. Но, по моему мнению, 
книги для школ должны вклю-
чать в себя только завершенные 
процессы и события истории. 

Чего ждет общество от «истори-
ко-культурного стандарта»?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Современный 
стандарт, основанный на самых 
последних достижениях отечест-
венной и мировой науки, свобод-
ный от тенденциозных оценок. С 
современным методическим 
оформлением. К примеру, поста-
новка вопросов должна предпо-
лагать для школьника возмож-
ность высказать собственное 
мнение. 

А учителя наши готовы препода-
вать по таким учебникам?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Думаю, что да. 
А если будут сложности — есть 
брошюры с ответами на трудные 
вопросы истории. В процессе об-
суждения концепции учебника 
учителя требовали большей 
ясности в освещении историче-
ских тем и постановке вопросов, 
современной трактовки. Их мне-
ние учли. К слову, на нынешнюю 
конференцию мы в первый раз 
вместе собрали школьных педа-
гогов, завкафедрами и деканов, 
чтобы обсудить такой вопрос, 
как новая концепция приживает-
ся в школах. Ведь пока нет нового 
учебника, в школах используют 
старые, но с учетом требований 
нового «историко-культурного 
стандарта». 

Александр Чубарьян: Учебников, 
идущих буквально по свежим сле-
дам современности, я не видел. 

Проект За разглашение коммерческой и налоговой тайны
могут оштрафовать на 1,5 миллиона рублей

По договору отсидки
Игорь Зубков 

Л
юбители использо-
вать инсайдерскую 
информацию для не-
честной игры теперь 
будут рисковать зна-

чительно сильнее.
Штрафы за незаконное полу-

чение и разглашение сведений, 
составляющих коммерческую, 
налоговую или банковскую тай-
ну, резко увеличиваются до 
уровня, установленного статьей 
УК РФ «Мошенничество в сфере 
предпринимательской деятель-
ности». Законопроект с такими 
поправками в статью 183 УК РФ 
правительство внесло в Государ-
ственную Думу. 

Законопроект увеличивает 
предельный размер штрафа за 
незаконный сбор сведений, со-
ставляющих коммерческую, на-
логовую или банковскую тайну, 
с 80 тысяч рублей до 500 тысяч 
рублей или же в размере зарпла-
ты или дохода за период до одно-
го года вместо нынешних шести 
месяцев. 

А за незаконное разглашение 
или использование таких сведе-
ний теперь можно будет попла-
титься миллионом рублей или 
доходом за два года. Сейчас мак-
симальный штраф за это пре-
ступление составляет 120 тысяч 
рублей или доход за год. 

Наконец, если разглашение 
коммерческой, налоговой или 
банковской тайны причинило 
крупный ущерб или будет дока-
зано, что оно совершено из ко-
рыстной заинтересованности, то 
штраф составит до 1,5 миллиона 
рублей или будет наложен в раз-
мере дохода виновного за три 
года. Сейчас это, соответствен-
но, 200 тысяч рублей и доход за 
период до 1,5 года.

Институт банковской и ком-
мерческой тайны вообще свя-
щенная корова, и здесь лучше пе-
реборщить с ответственностью, 
но не допустить роста операци-
онных рисков, считает профес-
сор кафедры «Финансы, денеж-
ное обращение и кредит» Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и государственной служ-
бы Юрий Юденков. 

Нужно всячески подчерки-
вать, что государство считает 
эту тему важной и не намерено 
отходить от основополагающего 
принципа защиты частной соб-
ственности, полагает эксперт. 

Он напоминает, что это осо-
бенно актуально в связи с посто-
янным расширением перечня 
структур, которые в установлен-

ных законом случаях имеют до-
ступ к коммерческой тайне. Это 
суды, налоговая служба, следст-
венные и таможенные органы, 
Пенсионный фонд, Фонд соци-
ального страхования. Иногда их 
сотрудники злоупотребляют 
своим положением, торгуют ин-
формацией.

Работники некоторых банков 
тоже этим грешат, наводя банди-
тов на состоятельных клиентов и 
сливая конкурентам информа-

цию о готовящихся слияниях и 
поглощениях. Именно незначи-
тельность действующих штра-
фов для работников кредитных 
учреждений и вызвала поправки 
в УК, указывало подготовившее 
их министерство финансов. 

Впрочем, судебная статисти-
ка говорит о том, что в россий-
ских условиях очень трудно до-
казать факты нарушений, свя-
занных со сбором и использова-
нием информации, составляю-

щей коммерческую, налоговую и 
банковскую тайну. По данным 
Судебного департамента при 
Верховном суде РФ, в 2013 году 
зарегистрировано 317 престу-
плений, квалифицируемых по 
статье 183 УК РФ. А осуждены 
только 12 лиц, из них двое — к ли-
шению свободы, а пятеро — к 
штрафам от 5 до 50 тысяч ру-
блей.

Значительное повышение 
штрафов, конечно, может осту-

дить горячее желание зарабо-
тать на тайнах своей фирмы.  Но 
вряд ли повлияют на «професси-
ональных промышленных шпио-
нов», считают эксперты. Просто 
их услуги станут дороже, учиты-
вая возросший риск. Так что са-
мой надежной защитой от инсай-
да остается грамотный и очень 
осторожный подбор персонала. 

Штраф за незаконную прослушку  
может быть увеличен до 500 тысяч 
рублей.

Акцент

 Институт коммерческой 
тайны — священная корова 
бизнеса. И здесь лучше пере-
борщить с ответственностью

Акцент

 В неуплате штрафов 
в прописанные в законе 
сроки далеко не всегда 
бывают виноваты 
нерадивые водители  

Новый отечествен-
ный прибор прове-
рит качество 
дорожного полотна 
на глубине до трех 
метров 

Эксперты решат, 
какой учебник 
выиграл в этом 
тяжелом марафоне

Премию также получил Валентин Крылов за создание уни-
кальной методики подготовки водителей. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Финская компания Valio, несмотря на санкции, собирается строить 
новый завод в Московской области.
В октябре компания сообщила, что запускает в России производство 
молока и сливок, чтобы заменить часть продукции, импорт которой 
попал под запрет, передает «Интерфакс». Производство открыли в Ле-
нинградской области. Компания рассматривает и другие проекты. Но 
некоторые виды продукции пока могут производиться только в Фин-
ляндии, в частности, безлактозное молоко и молочные продукты.
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МНЕНИЕ Несмотря 
на давление извне, Чехия 
сохраняет независимый 
курс в отношении 
событий на Украине

Против течения

Владимир Снегирев, 
корреспондент «Вечерней Москвы» — специально для «РГ»

ЧЕХИЯ стремится быть объективной в отношении со-
бытий на Украине. Об этом свидетельствуют публичные 
заявления бывшего президента Вацлава Клауса и нынеш-
него главы государства Милоша Земана. Об этом же го-
ворят и опросы общественного мнения, судя по кото-
рым, чешский обыватель вовсе не готов слепо доверять 
пропагандистскому напору средств массовой информа-
ции. И даже напротив, чем больше на него давят, тем ак-
тивнее он сомневается: «Что-то тут нечисто». 

Я уже не говорю о предпринимателях, которые несут 
прямые убытки от войны санкций. Особенно болезненно 
это отражается на бизнесе, связанном с туризмом. По не-
которым оценкам, поток гостей из России в Чехию иссяк 
едва ли не на треть, а ведь наши туристы брали не только 
массовостью, но и щедростью: они больше других ино-
странцев тратили здесь на отели, рестораны, сувениры, 
экскурсии. Сейчас, в преддверии рождественских и но-
вогодних каникул, хотельеры и рестораторы с тревогой 
подсчитывают грядущие убытки. 

А власти и сами 
граждане кто как мо-
жет ищут пути выхо-
да из возможного 
кризиса. Так, полсот-
ни пилотов авиаком-
пании CSA Czech 
Airlines, изрядно со-
кратившей число ре-
гулярных рейсов, 
подали заявления с 
просьбой принять 
их на работу в «Аэ-
рофлот». 

Чешская торго-
вая инспекция недавно оштрафовала на 50 тысяч крон 
владельца отеля Brioni в городе Острава Томаша Крчмар-
жа за то, что еще весной тот вывесил при входе в отель 
объявление о запрете селиться здесь россиянам, «под-
держивающим оккупацию Крыма». Инспекция сочла, 
что этот поступок «грубо нарушает законодательство 
страны». 

Кстати, выходка остравского предпринимателя в кон-
тексте всего происходящего скорее исключение из пра-
вил. В целом же чехи сохраняют доброжелательное отно-
шение к нашей стране и проявляют все больший интерес 
к альтернативным источникам информации о России. 
Примером может служить старт русскоязычной версии 
местного интернет-журнала «Противоход». Накануне 
этой медиа-премьеры я встретился с его основателем и 
главным редактором Петром Гаеком. 

— Чешская версия этого сетевого издания с каждым 
днем становилась все более популярной, — пояснил быв-
ший глава администрации президента Вацлава Клауса. — 
В месяц нас посещали свыше 750 тысяч читателей, а это 
для Чехии почти рекордная цифра. А все потому, что, в 
отличие от других СМИ, мы старались дать реальную 
картину событий, происходящих в мире, особенно к вос-
току от нашей страны. Причем, заметьте, мы — не новост-
ной портал, наша аналитика требует вдумчивого, серьез-
ного чтения. 

Мы сделаем все, чтобы довести до нашей аудитории 
правду о России и Украине, о Чехии и Евросоюзе. Для 
этого будем привлекать самых объективных, неангажи-
рованных авторов из разных стран.

Главной темой первого дня русскоязычной версии 
стало празднование 25-летия «бархатной революции» в 
Чехии. В публикациях особо отмечается, что теперь нет 
той невидимой, но ощутимой стены, которая когда-то 
разделяла два наших народа. И чехи, и россияне хотят со-
трудничества, а конфронтации предпочитают диалог. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Министры иностранных дел ЕС признали новые санкции против России 
нецелесообразными

Кляксы на полях
Анна Федякина

Н
а заседании министров 
иностранных дел ЕС в 
Брюсселе в понедельник 

лишь к одному вопросу было 
приковано внимание всего 
мира: будет ли принят новый па-
кет экономических санкций в 
отношении России? До офици-
ального заявления по итогам 
встречи, источники в ЕС сооб-
щили информагентствам, что 
секторальные санкции в отно-
шении России на заседании не 
обсуждались.

А в расширенные «черные 
списки» лиц, которым запрещен 
въезд в ЕС и чьи счета в европей-
ских банках будут заморожены, 
войдут только лидеры ДНР и ЛНР. 
Большинство европейских ди-
пломатов заранее высказались 
против усиления давления на 
Москву. Но в Киеве и Вашингтоне 
до последней минуты не оставля-
ли попыток повлиять на Брюс-
сель. Не секрет, что на закрытой 
встрече Барака Обамы и лидеров 
ЕС «на полях» саммита G20 в 
Брисбене в воскресенье обсу-
ждался именно кризис на Украи-
не. Никаких официальных заяв-
лений по итогам переговоров не 
последовало. Но несложно дога-
даться, что целью этой встречи 
было консолидировать европей-
цев по вопросу санкционного 
давления на Россию. Но на этот 
раз Вашингтону не удалось убе-
дить Европу поступиться собст-
венными интересами.

Не удалось это и Киеву. Еще 
одну попытку убедить европей-

цев надавить на Россию предпри-
нял министр иностранных дел 
Украины Павел Климкин. За два 
часа до начала заседания глав ди-
пломатических ведомств ЕС он 
встретился с верховным предста-
вителем ЕС по внешней политике 
и политике безопасности Феде-
рикой Могерини. Украинский 
министр настаивал на том, что 
ограничительные меры в отно-

шении России будут способство-
вать выполнению мирных дого-
воренностей. Однако Могерини 
на это предложение ответила от-
казом. «Санкции сами по себе не 
являются для нас самоцелью, — 
заявила она после встречи с гла-
вой внешнеполитического ве-
домства Украины. — Они могут 
быть инструментом, если под-
креплены другими мерами».

То, что большинство европей-
ских столиц разочаровались в 
санкционной тактике в отноше-
ниях с Москвой, стало ясно еще 
за несколько дней до встречи ди-
пломатов ЕС в Брюсселе. К при-
меру, Берлин в последние дни на-
стоятельно призывал к диалогу с 
Россией. Об этом говорила и кан-
цлер Германии Ангела Меркель, и 
глава немецкого МИДа Франк-

Вальтер Штайнмайер. А меньше 
чем за сутки до встречи в Брюссе-
ле вице-канцлер ФРГ Зигмар Габ-
риэль заявил, что «дополнитель-
ными санкциями позицию Рос-
сии не изменить». «Я не считаю, 
что это нам поможет с экономи-
ческой точки зрения, — сказал 
Габриэль. — Это лишь будет и 
дальше усугублять ситуацию». 
«Правильно, что Ангела Меркель 
и Франк-Вальтер Штайнмайер 
сосредоточены на диалоге, а не 
на конфронтации, как другие».

Перед началом встречи в 
Брюсселе министр иностранных 
дел Финляндии Эркки Туомиойя 
заявил, что для урегулирования 
украинского кризиса необходи-
мо искать политическое решение 
конфликта. «В данный момент 
введение новых санкций нецеле-
сообразно», — заявил финский ди-
пломат. Также против новых сан-
кций в отношении России выска-
зались представители Словакии, 
Венгрии, Греции и Кипра. При 
этом европейские дипломаты не 
отрицали, что на заседании пла-
нируется расширить «черный 
список» лиц, которым запрещен 
въезд на территорию ЕС. Некото-
рые европейские столицы наста-
ивали на том, что «расширения 
«черного списка» будет недоста-
точно». Так что нельзя исклю-
чать, что тема санкций в отноше-
нии России еще вернется в по-
вестку встреч европейцев.

Когда верстался номер, стало 
известно, что министр экономики 
ФРГ Зигмар Габриэль призвал ЕС 
устранить препятствия на пути 
строительства «Южного потока».

Дефолт Нацбанк Украины сообщил, что у него фактически не осталось золотого запаса 

Золото ушло насовсем 
Петр Лихоманов 

Г
лава Национального 
банка Украины (НБУ) Ва-
лерия Гонтарева сделала 
шокирующее заявление 
о том, что у страны фак-

тически не осталось золотого за-
паса. Попутно возникли вопросы 
и к структуре находящихся на ба-
лансе НБУ «немонетарных» ак-
тивов. 

О том, что Украину можно 
считать «бесприданницей» Гон-
тарева на удивление буднично 
заявила, отвечая на вопрос жур-
налистов одного из украинских 
телеканалов: «На самом деле, в 
физическом виде их (золотова-
лютных резервов. — прим. «РГ») 
нет. Есть небольшое количество 
золота, ну буквально до одного 
процента», — сказала глава НБУ. 

Слова Гонтаревой, однако, 
расходятся с официальной стати-
стикой регулятора. Так, по дан-
ным НБУ, к началу ноября моне-
тарное золото составляло около 
восьми процентов всех золотова-
лютных запасов Украины и оце-
нивалось в 988,6 миллиона дол-
ларов. Если же верить данным 
Гонтаревой про «один процент», 
то фактически стоимость имею-
щегося в хранилищах НБУ золота 
в восемь раз меньше — около 
123,5 миллиона долларов, и куда 
делась разница, государственные 
финансисты рассказывать не 
спешат. 

Единственным объяснением 
может служить только слож-
ность самого понятия «монетар-
ное золото», которое, в толкова-
нии НБУ, включает в себя не толь-
ко слитки в хранилищах, но так-
же депозиты в золоте, и такой ин-
струмент, как «золотой своп», — 
опцион на куплю-продажу драго-
ценного металла. 

Однако даже в этом случае 
речь идет о физически существу-
ющем золоте, которого, как сле-
дует из слов Гонтаревой, у Украи-
ны практически не осталось. От-
сюда возникают и другие неудоб-
ные вопросы. Например, по ка-
ким причинам с февраля — време-
ни смены власти на Украине, 
доля золота в золотовалютном 
резерве (ЗВР) страны уменьши-
лась почти в два раза, тогда его 
стоимость составляла 1,8 милли-
арда долларов. По цене золота на 
сегодняшний день это порядка 
сорока тонн желтого металла. 

Ответ можно получить, если 
рассмотреть структуру ЗВР Ук-
раины целиком. На начало теку-
щего месяца все резервы состав-
ляли 12,59 миллиарда долларов 
(в октябре 16,39 миллиарда). 
Уменьшение ЗВР за месяц почти 
на четверть объясняется самим 
НБУ в первую очередь необходи-
мостью выплаты долгов «Нафто-
газа» и поддержанием курса на-
циональной валюты, и потому в 
банке призывает не делать из 
этого трагедии. Однако есть одно 
«но». «Резервы в иностранной 

валюте» в ноябрьских запасах  
составляют львиную долю — 
11,577 миллиарда долларов. И 
здесь, как и с «монетарным золо-
том», требуется пояснить, что 
эти резервы — не только ино-
странная валюта в натуральном 
виде, но и международные цен-
ные бумаги. 

В ноябре Национальный банк 
впервые не стал полностью рас-
крывать баланс «резервов в ино-
странной валюте». Известно, 
впрочем, что в октябре доля цен-
ных бумаг составляла почти 61 
процент общих резервов, на сум-
му без малого 10 миллиардов 
долларов. О крупных продажах 
активов НБУ в минувшем месяце 
не сообщал, и потому можно 
предположить, что те же самые 
10 миллиардов перекочевали и в 
свежую отчетность, но уже под 
видом «чистой» валюты. 

Возникает вопрос о качестве и 
ликвидности этих бумаг, и это, 
похоже, самая большая тайна 
НБУ. Украинские эксперты давно 
предполагают, что это «мусор-

ные» акции, послушно куплен-
ные у США еще президентом 
Ющенко в ходе финансового кри-
зиса 2008 года. И это могут быть, 
например, акции печально из-
вестного инвестиционного банка 
«Lehman Brothers», которые се-
годня нельзя продать в принципе. 
Если это предположение верно, 
то исчезновение золота из резер-
вов Нацбанка находит свое объя-
снение: его продажа, несмотря на 
снижение стоимости, — единст-
венный надежный способ полу-
чить валюту. Потому что других 
источников пополнения золото-
валютных резервов, кроме креди-
тов МВФ, у Украины  не осталось.  
Тем временем, у здания Нацбанка 
несколько десятков бывших ак-
тивистов «евромайдана» начали 
бессрочную акцию протеста. Они 
требуют либо отставки руковод-
ства учреждения, либо возврата 
курса гривны к «дореволюцион-
ным» показателям. 

Несмотря на то, что Донецк находится под постоянным обстрелом украинских силовиков, в городе начали работу семь отделений Центрального республиканского банка ДНР.

И чехи, 
и россияне хотят 
сотрудничества, 
а конфронтации 
предпочитают 
диалог

СКАНДАЛ Россия и Польша 
обменялись персонами 
нон грата

Поговорим 
культурно

Ариадна Рокоссовская

СРАЗУ несколько польских дипломатов были вынужде-
ны покинуть территорию РФ «за деятельность, несовме-
стимую с их статусом». Как сообщили в МИД России, это 
была ответная мера, вызванная высылкой из Польши, на 
основании решения польских властей, нескольких со-
трудников российского посольства.

По данным местного телеканала TVN, который ссыла-
ется на источники агентства Reuters, в пятницу трое со-
трудников военного атташата и один сотрудник полити-
ческого отдела посольства Польши в Москве получили 
48 часов на сборы. Министр иностранных дел этой стра-
ны Гжегож Схетина прокомментировал этот обмен пер-
сонами нон грата: «Решение России выслать польских 
дипломатов — это симметричный ответ. Мы ставим точ-
ку». Напомним, что аналогичная ситуация в дипломати-
ческих контактах с Польшей имела место в январе 2000 
года. Тогда на фоне ухудшения отношений между страна-
ми из Польши были высланы девять наших дипломатов и 
столько же сотрудников польской дипмиссии, исходя из 
принятого в мировой практике принципа взаимности, 
покинули территорию РФ. О том, что отношения между 
нашими странами переживают не лучшие времена, мож-
но было бы сказать и сегодня. Ярчайший тому пример: 
одностороннее решение польского руководства отме-
нить намеченные на 2015 год перекрестные Годы культу-
ры России в Польше и Польши в России. Но, какие бы ре-
шения ни принимали политики, российская культура 
присутствует в польской жизни вне зависимости от того, 
проходят перекрестные годы или нет. Достаточно ска-
зать, что только вчера в Варшаве закончился фестиваль 
«Коляда-Plays», в рамках которого известный режиссер 
из Екатеринбурга Николай Коляда представил местной 
публике не только работы своей труппы, но и спектакль, 
который он поставил с польскими актерами в столичном 
театре «Studio» в знаменитой варшавской высотке. Тем 
временем любители серьезного кино смотрят фильм Ан-
дрея Звягинцева «Левиафан», который на прошлой неде-
ле вышел на экраны польских кинотеатров. А в четверг в 
Варшаве стартует фестиваль «Спутник над Польшей» — 
крупнейший смотр российского кино в мире, который 
неизменно собирает большое количество зрителей по 
всей стране, ведь он уже восьмой год подряд с успехом 
идет с ноября по март в разных городах Польши. 

Все чаще в социальных сетях и в общественном 

транспорте Донецка идут разговоры о деньгах. Пер-

вое, что стоит отметить: начал работать Централь-

ный республиканский банк ДНР. Непосредственно 

в Донецке работает 7 отделений, большая часть ко-

торых расположена в центре города, но есть и такие, 

что расположены в отдаленных районах. Также поя-

вились отделения Центробанка ДНР в прилегающих 

городах — Докучаевске, Макеевке, Снежном и Хар-

цызске, и судя по заявлениям местных властей, их 

сеть будет расширяться.

Согласно сообщению пресс-службы ДНР, в отделе-

ниях банка осуществляется лишь прием платежей, 

которые вносят юридические лица и предпринима-

тели за перерегистрацию и уплату налогов. В даль-

нейшем Центробанк намерен расширить комплекс 

предоставляемых услуг, начав работать для всех жи-

телей ДНР, и даже установить собственные платеж-

ные терминалы.

Пока же тем, кому необходимо воспользоваться 

услугами банка, обналичить деньги с карты или по-

лучить перевод, приходится обращаться в государ-

ственный банк Украины «Ощадбанк». По словам гла-

вы Донецкой городской администрации Игоря Мар-

тынова, в Донецке действует 109 отделений этого 

банка. Именно сюда приходят те, кто желает опла-

тить коммунальные услуги или провести другие фи-

нансовые операции. Правда, часто здесь можно 

встретить очереди, а наличные средства нередко 

заканчиваются уже в середине дня, и приходится 

ждать поступления денег от оплаты коммунальных 

услуг или обменных операций. 

С кредитами, взятыми жителями Донецка, все об-

стоит сложнее. Так, некоторые украинские банки, 

понимая трудную финансовую ситуацию в городе, 

предлагают своим клиентам оплачивать задолжен-

ность по кредиту любой картой другого банка или 

при помощи третьих лиц. Так поступают многие дон-

чане — договариваются со знакомыми, которые по-

лучают зарплату на карту, отдают им наличные, а 

взамен те делают онлайн-перечисление средств по 

кредиту. Множество подобных предложений есть в 

социальных сетях. 

Отметим, что некоторые банки отменили начисле-

ние пени за несвоевременное погашение кредита. 

Для списания штрафов клиенту банка нужно лишь 

позвонить на «горячую линию» учреждения. Однако 

списание ранее взятых кредитов ни одно финансо-

вое учреждение, несмотря на военные действия в 

регионе, не отменяет, угрожая неплательщикам 

внесением в черный список. Нет проблем с обме-

ном валют и в стационарных обменниках. 

Подготовила Илона Розенбаум (Донецк)

ВЗГЛЯД ИЗ ДНР

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202

На заседании министров иностранных дел ЕС в Брюсселе новые санкции в отношении РФ не рассматривались. 
На снимке слева направо: главы МИД Бельгии, Латвии, ФРГ Дидье Рейндерс, Эдгарс Ринкевич, Франк-Вальтер 
Штайнмайер.
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ПРОЧИТАНО 
В «ВЕЛЬТ АМ ЗОНТАГ»

В интервью газете «Вельт ам зонтаг» 

накануне визита в Москву министр 

иностранных дел ФРГ Франк-Валь-

тер Штайнмайер отметил, что новые 

санкции против России в настоящее 

время не стоят на повестке дня. Эко-

номическое давление на Россию, от-

метил он, уже значительно. Он при-

звал к поиску новых способов сни-

жения напряженности в отношениях 

Евросоюза с Россией. 

Наряду с этим Штайнмайер подчер-

кнул, что это не означает отхода от 

«прежней стратегии политического 

давления и готовности к перегово-

рам». Министр предложил наладить 

контакты между Евросоюзом и Евра-

зийским союзом, отметив, что встре-

ча двух организаций на равных могла 

бы стать вкладом в ослабление на-

пряженности в отношениях России и 

Запада. 

Штайнмайер упомянул о положи-

тельной реакции президента Казахс-

тана Назарбаева на это предложе-

ние во время их встречи несколько 

дней назад. 

Урегулирование украинского кон-

фликта, по мнению главы МИД ФРГ, 

послужит дальнейшему европейско-

му мирному сосуществованию и 

предотвратит новый раскол Европы. 

Россия, уверен Штайнмайер, не хо-

чет идти на конфронтацию с Запа-

дом, о чем свидетельствует продол-

жающееся сотрудничество с евро-

пейскими странами в самых разных 

сферах.

Подготовила Анна Розэ, 
Берлин
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АВТОМОБИЛИ

Если водитель
не соблюдает
отметки
в правах,
его накажут

ШТРАФНЫЕ 
ОЧКИ

Владимир Баршев

ЕСЛИ водитель не соблюдал 
требований, указанных в раз-
деле «Особые отметки» прав, 
ему придется отвечать, как за 
управление с недействующим 
водительским удостоверением. 

А это ни много ни мало, а 
штраф от 5 до 15 тысяч рублей. 
Во всяком случае так посчитал 
суд Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа.

Итак, история вопроса сле-
дующая. Гаишник остановил 
на дороге водителя. При про-
верке его прав выяснилось, что 
в них стоит отметка: водитель 
должен управлять автомоби-
лем в очках или контактных 
линзах. Однако именно этой 
отметкой водитель пренебрег. 
Он ехал без очков и контак-
тных линз. Впрочем, этот свой 
проступок он объяснил тем, 
что сделал недавно операцию 
на глазах, благодаря которой 
больше не нуждается в оптиче-
ских средствах.

Инспектор ГИБДД посчитал, 
что раз в правах указано, при ка-
ких условиях водитель может 
управлять машиной, то он обя-
зан эти условия исполнять. И 
оформил протокол за соверше-
ние правонарушения, предусмо-
тренного частью 1 статьи 12.7 
КоАП — управление машиной во-
дителем, не имеющим прав.

Водитель оспорил это реше-
ние и даже подал в суд. Приме-
чательно, что суд города Сале-
харда встал на сторону водите-
ля. Он сослался на пояснения 
водителя в судебном заседа-
нии, из которых следует, что он 
полагает об имеющемся у него 
праве управления транспор-
тным средством без очков или 
контактных линз; по его мне-
нию, отметка в водительском 
удостоверении об ограничени-
ях не имеет юридической 
силы, тем более после проведе-
ния операции по коррекции 
зрения.

Суд прекратил производст-
во по делу в связи с отсутстви-
ем административного право-
нарушения. Однако окружной 
суд посчитал иначе. И привел 
следующие аргументы. В соот-
ветствии со статьей 25 Закона 
«О безопасности дорожного 
движения» право на управле-
ние транспортными средства-
ми предоставляется лицам, 
сдавшим соответствующие эк-
замены, и подтверждается со-
ответствующим удостовере-
нием. В пункте 11 статьи 25 
этого закона закреплены поло-
жения, согласно которым в 
случае, если в водительском 
удостоверении указаны огра-
ничения допуска к управле-
нию транспортными средства-
ми, данное водительское удо-
стоверение признается дейст-
вительным при условии со-
блюдения указанных в нем ог-
раничений. Водитель предъя-
вил права, в которых была за-
пись: «В очках или контактных 
линзах». При этом у него не 
было ни того, ни другого, что и 
послужило поводом для от-
странения от управления. 

Поскольку водителем не 
были соблюдены ограничения, 
водительское удостоверение, 
предъявленное им, согласно 
требованиям Закона «О без-
опасности дорожного движе-
ния», не может быть признано 
действительным. А раз оно не-
действительно, значит, води-
тель не имел права на управле-
ние. То есть инспектор привлек 
его к ответственности совер-
шенно правильно. 

Напомним, что отметки мо-
гут быть не только об обяза-
тельном наличии очков и даже 
не только об обязательном при-
менении ручного управления. 
В них может быть указана пе-
риодичность медицинского ос-
мотра. И если она не соблюда-
ется, права также будут счи-
таться недействительными. 
Если медицинские показания 
изменились, то водитель обя-
зан предоставить в ГИБДД но-
вую справку, в которой это бу-
дет указано. И поменять права.

Если медицинские 
показания измени-
лись, то водитель 
обязан предоста-
вить в ГИБДД новую 
медсправку

ПРОЦЕДУРА Предлагается 
установить сроки 
для изучения адвокатом 
уголовных дел

Адвокатам 
назначат час икс

Владислав Куликов

СОВЕТ Федеральной палаты адвокатов одобрил идею 
начать разработку профессиональных стандартов адво-
катской деятельности. В первую очередь речь идет о вве-
дении определенных правил при работе по уголовным 
делам. Например, предлагается установить в рекомен-
дательном порядке какие-то разумные рамки для озна-
комления с материалами дела. По замыслу авторов ини-
циативы, это поможет бороться с так называемыми кар-
манными адвокатами, которые соглашаются работать 
«ударно» — в короткие сроки, без особого напряжения.

«В последние годы у адвокатов все чаще возникают 
вопросы о минимально допустимой продолжительности 
времени ознакомления с материалами уголовных дел и 
обоснованности решений правоприменительных орга-
нов об ограничении адвокатов во времени ознакомления 
с материалами уголовных дел», — сказал «РГ» автор пред-
ложения, президент Адвокатской палаты Удмуртской Ре-
спублики Дмитрий Талантов. 

Он привел пример из практики. Защитники некоего 
подсудимого по уважительной причине не смогли явить-
ся в суд. Тогда подсудимый заключил соглашение с дру-
гим адвокатом. Сложнейшее дело из 17 томов с экономи-
ческой спецификой требовало более чем серьезной под-
готовки. Новый защитник, не знавший дела, попросил 
время для его изучения. Внезапно в процессе появился 
защитник по назначению суда, заявивший, что знаком с 
делом. Суд дал для изучения дела адвокату по соглаше-
нию всего лишь час времени, тот возражал. Суд возраже-
ниям не внял. Указал на назначенного защитника, кото-
рый, по его уверениям, с делом был знаком. Подсудимый 
пытался отказаться от услуг назначенного защитника, 
но суд отказ отклонил. Второму защитнику, собиравше-
муся тщательно поработать с материалами, пришлось 
работать «вслепую». Дело же «прогнали» за день. В ито-
ге — обвинительный приговор с лишением свободы. 

Каким мог быть итог процесса при подготовленной и 
активной защите, можно только гадать. Однако так назы-
ваемые карманные адвокаты не должны забывать, что 
для них есть не только суд высший, но и суд коллег. Позже 
квалификационная комиссия Адвокатской палаты Уд-
муртской Республики рассмотрела дисциплинарное 
производство на назначенного защитника. Выяснилось, 
что тот приступил к изучению дела накануне и потратил 
не более четырех часов. Он признал, что с большей ча-
стью материалов дела фактически не знакомился. 

По мнению квалификационной коллегии, вышел це-
лый букет нарушений: от навязанной «двойной защиты» 
до необжалования приговора. Этот случай заставил про-
фессиональное сообщество задуматься, как быть в по-
добных ситуациях. Многие адвокаты отмечают, что суды 
действительно часто назначают слишком короткие сро-
ки на изучение дела. И у защитника возникает серьезная 
дилемма, как быть: бросить своего подопечного и уйти 
или бороться, будучи не полностью в теме. 

С другой стороны, у судей тоже есть веские мотивы 
вводить жесткие рамки. По словам следователей, неко-
торые адвокаты часто начинают всеми правдами и не-
правдами тянуть время. Достаточно долго одной из уло-
вок подобных защитников было весьма протяженное 
чтение дела. Изучать материалы могли годами. Тогда и 
была введена норма, позволяющая судам ограничивать 
срок ознакомления с уголовным делом. И эта мера, по 
словам правоведов, сама по себе разумна, если не дово-
дить дело до крайностей.

Выход предложили в Адвокатской палате Удмуртской 
Республики: там еще летом, после того случая, приняли 
рекомендации для адвокатов о продолжительности вре-
мени, допустимого для ознакомления с материалами 
уголовных дел.  Сейчас экспертно-методический совет 
Федеральной палаты адвокатов изучает этот документ, 
чтобы использовать при разработке профессиональных 
стандартов уже на федеральном уровне. «Необходимо 
собрать информацию о наработках, имеющихся в других 
адвокатских палатах, и на этой основе создать единые 
профессиональные стандарты применительно к участию 
адвокатов в уголовном судопроизводстве», рассказыва-
ют в Федеральной палате адвокатов.

В случае принятия подобных стандартов «карман-
ные» адвокаты уже не смогут так легко идти на поводу 
у следствия. Ведь у профессионального сообщества бу-
дет повод призвать их к ответу за нарушения. Если же 
без адвоката процесс невозможен, придется отводить 
защите разумные сроки. Это значит без волокиты. Но и 
гонки из чтения не устраивать. Например, в рекомен-
дациях Адвокатской палаты Удмуртии говорится, что 
на изучение одного тома уголовного дела, материалы 
которого не составляют особой сложности, как прави-
ло, требуется не менее двух дней.  Также документ про-
ясняет критерии, когда времени требуется больше — до 
трех дней на том. Например, если в деле трое и более 
подсудимых. «Идея принятого стандарта заключается 
в том, чтобы дать честным адвокатам работающий ме-
ханизм противодействия нарушению права на защи-
ту», — говорит Дмитрий Талантов.

Пока подсудимый размышляет о своей судьбе, у адвоката 
должно быть достаточно времени, чтобы изучить дело.

ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд разъяснил, кто и чем отвечает за невозвращенный кредит

Вышла жена из доверия
Наталья Козлова

Т
ема кредитов — сегодня одна 
из самых обсуждаемых. По-
этому решение Верховного 

суда РФ, который разобрал одну 
из типичных «кредитных» колли-
зий, без сомнения касается очень 
многих наших граждан. Особенно 
если речь идет о кредите, кото-
рый не вернули. 

Эйфория от возможности бы-
стро и легко получить солидные 
суммы вскружила головы очень 
многим. Этому в огромной степе-
ни способствовали и сами банки, 
которые старались буквально на-
сильно всучить кредиты как мож-
но большему числу граждан. О 
последствиях людей не предупре-
ждали. Нерадивые руководители 
нередко просили своих подчи-
ненных брать на собственное имя 
огромные суммы для развития 
своего предприятия, обещая зо-
лотые горы из солидных прибы-
лей. Но эйфория от легких денег 
закончилась быстро — буквально 
спустя несколько лет. В долгах как 
в шелках оказались сотни тысяч 
граждан. Причем в глубочайшие 
долговые ямы попали даже целые 
деревни и небольшие поселки.

 Естественно, проблемы нача-
лись не только у самих должни-
ков, но и у их поручителей. Суды 
по всей стране до сих пор завале-
ны исками кредитных организа-
ций к должникам и поручителям. 
Понятно, что, как правило, кре-
дитные организации подобные 
иски выигрывают. Аргументы от-
ветчиков, что они не знали закон, 
не прочли сноски в договоре мел-
ким шрифтом о последствиях не-
уплаты и о своей ответственно-
сти — судами во внимание не при-
нимаются.

 У этого процесса «отрезвления 
от кредитов» оказался и обратный 
эффект — наслушавшись про отня-
тые у поручителей квартиры и 
пенсии, сейчас многим гражданам 
очень трудно подыскать себе того, 
кто согласится поставить подпись 
под договором поручительства. 
Люди, обжегшись на молоке, дуют 
на воду. Поэтому любые грамот-
ные правовые разъяснения, свя-
занные с ответственностью по не-
выплаченным кредитам, имеют 
особое значение. Тем более если 
эти комментарии даны самыми 
опытными и грамотными судьями 
страны. 

Все началось с того, что в суд 
пришла некая гражданка и потре-

бовала признать договор поручи-
тельства ее мужа недействитель-
ным. Суду истица объяснила — ее 
муж стал поручителем по крупно-
му кредиту. Этот долг так и не вер-
нули. Теперь кредитная организа-
ция требует деньги с поручителя — 
ее мужа. И суд решил, что по долгу 
будет платить поручитель. К нема-
лой сумме долга в суде кредитор 
прибавил еще расходы на пошли-
ну, адвокатов и проценты, набе-
жавшие на долг за это время. 

Гражданка отстаивала в суде 
такую позицию — решение суда по 
иску кредитора — неправильное, 

потому как сам договор поручи-
тельства, подписанный ее му-
жем, — недействительный. Ведь 
муж перед кредитором поручился 
своим имуществом. А имущество 
у них общее. Согласия на договор 
поручительства, заверенного у 
нотариуса, она мужу не давала. 
Все местные суды после долгого 
рассмотрения этого дела с исти-
цей согласились. 

Но тогда в Верховный суд по-
шел кредитор. И там его доводы 
были приняты. В итоге Верхов-
ный суд объяснил, в чем оши-
блись местные суды.

Ситуация с точки зрения зако-
на выглядит следующим образом. 
По договору поручительства муж 
обиженной жены обязался отве-
чать перед кредитором вместе с 
должником за исполнение взятых 
обязательств. В Гражданском ко-
дексе есть 361-я статья, которая 
об этом говорит. В другой статье 
ГК — 363-й — написано, что если 
должник не может платить, то по-
ручитель это делает за него. Есть в 
Гражданском кодексе еще одна 
статья — 24-я. Там сказано, что 
гражданин отвечает по своим обя-
зательствам всем своим имущест-
вом. Но забрать это имущество 
можно только по решению суда 
(237-я статья ГК).

Жена, доказывая в суде, что до-
говор поручительства ее мужа не-
законный, ссылалась на Семей-
ный кодекс. Да, заявил Верховный 
суд, такая норма в Семейном ко-
дексе есть. Это 45-я статья, и в ней 
говорится, что по обязательствам 
одного из супругов взыскание 
можно наложить только на его 
часть имущества. Из всего сказан-
ного Верховный суд делает вы-
вод — супруг отвечает по своими 
обязательствам, в том числе и по 
договору поручительства, но 
лишь тем имуществом, которое 
принадлежит ему лично. 

Верховный суд подчеркнул 
одну деталь, которую супруги мо-
гут не знать. В Семейном кодексе 
(ст. 35, ч. 2 и 3) сказано, что если 
один из супругов совершает сдел-
ку, которая касается совместно 
нажитого имущества, предполага-
ется, что он действует с согласия 
своей половинки. Сделка, совер-
шенная одним из супругов по рас-
поряжению общим имуществом , 
может быть признана судом не-
действительной по мотивам несо-
гласия другого супруга, но только 
по его требованию. И только в тех 
случаях, если доказано, что другая 
сторона сделки знала или заведо-
мо должна была знать о несогла-
сии другого супруга на эту сделку.

Для совершения одним из су-
пругов сделки по распоряжению 
недвижимостью или ее регистра-
ции требуется нотариально заве-
ренное согласие супруга. В Гра-
жданском кодексе есть важная 
для нашего дела статья — 253-я. 
Она регулирует владение, поль-
зование и распоряжение сов-
местным имуществом супругов. 
В статье сказано, что каждый из 
участников совместной собст-
венности вправе распоряжаться 

своей частью. Правда, и такую 
сделку тоже можно признать не-
действительной. Но это могут 
сделать только участники сдел-
ки, если у одного из них не было 
на эту сделку полномочий. И еще 
если доказано, что другая сторо-
на сделки об этом точно знала 
или могла знать. 

И вот как звучит главная 
мысль Верховного суда — «пору-
чительство, как один из способов 
обеспечения исполнения обяза-
тельств, ответственность по кото-
рому несет лично поручитель, не 
является сделкой по распоряже-
нию общим имуществом». Более 
того, суд подчеркнул — договор по-
ручительства не является сдел-
кой, требующей подписи нотари-
уса. И именно поэтому согласие 
супруга на заключение договора 
поручительства не требуется. 

Вот как выглядит ситуация в 
разъяснениях Верховного суда. 

Заключая договор поручи-
тельства, глава семьи не распо-
ряжался каким-либо нажитым в 
браке имуществом. А только 
принял на себя обязательства 
отвечать в случае неисполнения 
должником по его обязательст-
вам принадлежащим ему — лич-
но, как поручителю, — имущест-
вом. Именно этого не учли мест-
ные суды. 

И еще один довод истицы опро-
верг Верховный суд. Женщина ут-
верждала, что заключенный су-
пругом без ее согласия договор 
противоречит 57-й статье Семей-
ного кодекса. А в ней говорится о 
правах ребенка. 

Верховный суд написал — эта 
статья не устанавливает и не мо-
жет устанавливать какие-либо 
права ребенка на имущество ро-
дителей. В статье 60 Семейного 
кодекса так и сказано — ребенок 
не имеет право собственности на 
имущество родителей. Интересы 
ребенка учитываются лишь тогда, 
когда супруги разводятся и делят 
общее имущество. В этом случае 
доля того, с кем останется жить 
ребенок, увеличивается.

В общем, Верховный суд сам 
принял по этому делу решение, 
что случается крайне редко. Вер-
ховный суд сказал — поручитель-
ство было законным. И согласия 
жены на это не требуется.

Суд уточнил — согласия жены на договор поручительства мужу не нужно.
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Домашние тираны часто чувствуют себя безнаказанно. Будущий закон призван их успокоить.

Сядут по-соседски
В обсуждаемом же про-
екте «Мелкое хулиган-
ство» предлагается 

трактовать как «оскорбительное 
приставание к гражданам, нецен-
зурная брань или другие умыш-
ленные действия, выражающие 
явное неуважение к личности и 
(или) обществу, нарушающие об-
щественный порядок и (или) спо-
койствие граждан, а равно сопря-
женные с уничтожением или по-
вреждением чужого имущества». 
Пожалуй, самое важное слово 
здесь — «спокойствие». Оно озна-
чает, что под охрану берутся и ти-
хие думы человека в домашнем 
кресле, и теплый сон на любимом 
диване. Тот, кто в это время заду-
мает за стенкой колотить мебель, 
автоматически станет правона-
рушителем.

Изначально законопроект за-
думывался и как защита от се-
мейных тиранов, «развлекаю-
щих» дебошами своих близких. 
Однако некоторые правоведы по-
лагают, что от ссор в семейном 
кругу подобная инициатива вряд 
ли спасет. Здесь нужны другие 
меры. 

— Внутри самой семьи нездо-
ровые отношения ее членов от-
рицательно влияют на воспита-
ние несовершеннолетних, — гово-
рит адвокат Виктория Пашко-
ва, — создают нервозную обста-
новку в месте ее проживания для 
соседей, вызывая у них чувство 
незащищенности. С этим трудно 
поспорить. Однако предлагае-
мый законопроект вряд ли решит 
эту проблему. Он скорее направ-
лен на защиту соседей и общест-
венного порядка в целом.

Впрочем, наверное, это тоже 
немало. По некоторым данным, 
ежегодно избиваются родителя-
ми около двух миллионов детей в 
возрасте до 14 лет. Для многих из 
них семейные «встряски» закан-
чиваются смертью. Более 50 ты-
сяч детей в течение года уходят 
из дома, спасаясь от собственных 
родителей (по данным некото-
рых правозащитников).

Между тем насилие часто на-
чинается с оскорблений и униже-
ний. Если закон будет принят, 
правоохранители смогут прийти 
людям на помощь уже на этой ста-
дии, не дожидаясь, пока дело дой-
дет до крови. Разработчики про-
екта уверяют, что когда ругань, 
брань и дебоши своевременно не 
пресекаются, они зачастую пере-
текают в более опасные вещи.

Эксперты отмечают, что в не-
которых регионах местные зако-
ны уже ввели административную 
ответственность за правонару-
шения в семейно-бытовой сфере, 
в том числе за совершение «се-
мейно-бытового дебоширства», 
«бытового дебоширства» или 
«нарушение прав членов семьи». 
В итоге в тех краях ежегодно пре-
секается в среднем порядка 5 ты-
сяч бытовых скандалов. При 
этом число бытовых убийств рез-
ко снизилось.

По мнению Виктории Пашко-
вой, необходимо также говорить 
о принятии и других мер по борь-
бе с домашним насилием. Воз-
можно, что здесь нужен специ-
альный закон.

Акцент

 Проект предлагает 
приравнять семейные 
дебоши к мелкому 
хулиганству. 
Тогда и за домашнюю ругань 
придется ответить всерьез

Публикацию комментирует 
Михаил Ширвиндт
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Узнайте больше: 
как правильно брать 
кредит в банке
www.rg.ru/art/1044356
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ПРАВОПОРЯДОК

В Кисловодске 
кафе 
и рестораны 
перестали 
работать 
после 23.00

СПОКОЙНОЙ 
НОЧИ, КЛИЕНТ!

Елена Брежицкая

ПИТЕЙНЫЕ заведения в горо-
де-курорте теперь будут закры-
ваться в 11 вечера. Такое реше-
ние приняла мэрия для профи-
лактики пьяных конфликтов. Ог-
раничение, согласно постанов-
лению, будет действовать до 1 
марта будущего года. 

Кисловодск стал вторым го-
родом на Ставрополье, ограни-
чившим работу в ночные часы 
кафе и ресторанов — первым на 
такую меру пошел город Мине-
ральные Воды, где в конце сентя-
бря разборка в кафе между дву-
мя подвыпившими компаниями 
привела к массовому побоищу в 
местной больнице и гибели чело-
века. Тогда казачий атаман Евге-
ний Смирнов и безработный Ан-
драник Цаканян надавали бу-
тылками по голове своему виза-
ви Роману Савченко, разбив ему 
голову. После того как драчунов 
разняли, Савченко со своим дру-
гом Анатолием Ларионовым и 
еще одним приятелем пошли в 
больницу за помощью. Пока Сав-
ченко врач зашивал рану на го-
лове, в больницу ворвался пья-
ный Цаканян с группой из 33 че-
ловек. Толпа жестоко избила на-
ходившегося в коридоре Ларио-
нова, который впоследствии 
умер.

 Бесчинство в больнице выз-
вало широкий общественный ре-
зонанс и громкие отставки —  
кресел лишилось руководство 
города и района, районной поли-
ции, еще ряд чиновников. Из 33 
дебоширов 27 задержаны. 
Пьяные драки в кафе по ночам 
стали для города обычным явле-
нием, возле школ в ларьках про-
дают спиртное, а на один ква-
дратный метр в Минводах при-
ходится по два-три питейных за-
ведения. В конце октября губер-
натор края рекомендовал вне-
дрить опыт Минвод в других му-
ниципальных образованиях: Не-
винномысске, Буденновске, Ге-
оргиевске, а также в Арзгир-
ском, Левокумском и Советском 
районах. Кисловодск решение 
уже принял, дело за остальными.

КРИМИНАЛ

Стюарда 
приговорили 
к 11 годам 
колонии 

СПАЙС-БОЙ

Ксения Дубичева

СВЕРДЛОВСКИЙ облсуд вы-
нес приговор бортпроводнику, 
который доставил на Урал шесть 
килограммов курительных сме-
сей. За контрабанду и попытку 
сбыта шести килограммов кури-
тельной смеси суд определил 
стюарду одиннадцать лет лише-
ния свободы строгого режима и 
штраф в 300 тысяч рублей в 
пользу государства.

36-летнего Виталия Серова 
транспортная полиция задержа-
ла в екатеринбургском аэропор-
ту Кольцово, едва он прилетел из 
Китая. Пошел по «зеленому кори-
дору», на вопрос таможенников: 
«Есть запрещенные вещества?» — 
уверенно ответил «нет». Однако 
его чемодан буквально под завяз-
ку был забит упаковками с белым 
порошком. «Это разрыхлитель 
теста», — утверждал бортпровод-
ник. Но эксперты выяснили, что с 
пищевыми продуктами «начин-
ка» не имеет ничего общего. Стю-
ард привез в Екатеринбург шесть 
килограммов курительных сме-
сей. Подсудимый до последнего 
уверял, что разрыхлитель на 
«спайсы» ему подменили.

— Он частично признал, что 
переместил товар через границу 
нелегально — контрабандным 
способом, однако якобы пред-
ставления не имел о том, что пе-
ревозил наркотическое вещест-
во, — говорит старший помощник 
Уральского транспортного про-
курора Тамара Короташ. — Орга-
ны предварительного расследо-
вания в суде доказали, что это не 
так.

Как сообщили «РГ» в Ураль-
ском таможенном управлении, 
нарушители нечасто набивают 
чемоданы наркотиками. Кроме 
того немалая их часть поступает 
на Урал с международными по-
чтовыми отправлениями. Сей-
час торговля все больше переме-
щается в Интернет. 

Первые 25 призывников из Чеченской Республики вчера отправились к месту службы. Всего в рамках проходящего осеннего призыва войска должны пополнить около 500 призывников 
из Чечни, 400 из них будут служить в воинских частях Южного военного округа, остальные — во Внутренних войсках на Юге России. Ранее о решении призвать в этом году на срочную 
службу юношей из Чечни сообщил Рамзан Кадыров. «Это сделано впервые за многие годы. Далее численность призывников будет расти», — сказал он во время торжественных проводов.

Громкое дело Красноярского губернатора допросили по делу банды

VIP-свидетель

ПРОЕКТ В Москве 
завершается 
реконструкция 
музыкальной школы 
им. Гнесиных 

Музыка сквозь 
века 

Любовь Проценко 

СТАРЕЙШАЯ в столице средняя специальная музы-
кальная школа им. Гнесиных переживает второе рожде-
ние. К такому выводу пришел вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин, осмотрев ход масштабной реконструкции и 
реставрации комплекса зданий известного во всем мире 
учебного заведения на  улице Знаменка, 12. 

Обновление Гнесинки началось еще в 2000 году. И вот 
наконец оно подходит к завершению. «В настоящее вре-
мя завершены работы по трем историческим корпусам, 
которые не только реконструировались, а собственно, 
реставрировались с приспособлением для современных 
нужд школы. В ближайшее время будут завершены рабо-
ты и в новом четвертом корпусе», — сообщил мэр. Благо-

даря этому площадь 
школы увеличится 
почти втрое. Но глав-
ное — это будет сов-
сем другая и по объе-
му, и по качеству му-
зыкальная школа с 
современным обо-
рудованием, подчер-
кнул он. 

И в самом деле, 
ведь, помимо всего 
прочего, проект ре-
конструкции школы 
включает в себя ре-

ставрацию с приспособлением для нужд Гнесинки усадь-
бы Апраксиных-Бутурлиных конца XVIII — начала XIX 
веков (объект культурного значения федерального зна-
чения), а также городского флигеля усадьбы Левашовых 
XVIII — XIX веков (вновь выявленный объект культурно-
го наследия). В итоге школа получит органный и концер-
тный залы, учебные классы начальной школы, классы 
для индивидуальных занятий. а также библиотеку, фоно-
теку, оркестровый класс, кабинеты, медицинский блок и 
даже общежитие на 62 человека, чему несказанно рады 
иногородние и иностранные студенты. Плюс в новом 
корпусе — столовую и физкультурный залы, словом, мно-
гое из того, о чем при прежней тесноте в Гнесинке и меч-
тать не смели. А главное, отметил  директор школы Миха-
ил Хохлов, музыкально одаренным школярам теперь не 
придется ездить на занятия в самые разные концы Мо-
сквы. 

Еще сильнее зазвучать Гнесинке помогут и новые ин-
струменты, которые город закупил для нее у самых зна-
менитых производителей, да еще в беспрецедентном ко-
личестве. Одних инструментов для симфонического ор-
кестра, включая орган, приобретено 163. А еще 56 роя-
лей, 38 пианино, французский клавесин и даже моцар-
товское фортепьяно, изготовленное по чертежам ХVIII — 
ХIХ веков. 

Напомню, в Гнесинке учатся 210 учащихся. Эта сред-
няя специальная школа представляет собой образова-
тельный комплекс, объединяющий единым учебным 
планом работу с дошкольниками, общеобразовательную 
школу, музыкальную школу и колледж. Ее выпускники 
получают диплом о среднем профессиональном музы-
кальном образовании и продолжают обучение в ведущих 
музыкальных вузах страны и за рубежом. Среди 1700 
музыкантов, окончивших ее за годы работы, — Геннадий 
Рождественский, Давид Тухманов, Евгений Кисин и мно-
гие другие знаменитости. Собянин уверен, что звезд, из-
вестных во всем мире, теперь   из стен этой школы  будет 
выходить еще больше. 

Нина Рузанова

Г
убернатор Красноярско-
го края Виктор Толокон-
ский выступил в Новоси-
бирском областном суде 
свидетелем защиты по 

скандальному делу отца и сына 
Солодкиных. Бывшие чиновники 
обвиняются в участии в «трунов-
ском» преступном сообществе, 
которое действовало в Новоси-
бирской области в 1997—2009 го-
дах. В это время Виктор Толокон-
ский занимал должности мэра 
Новосибирска, а затем, с 2000 по 
2010 год, — губернатора региона. 

На «межрегиональном» допро-
се, который пришлось проводить 
при помощи видеосвязи с Красно-
ярским краевым судом, настояли 
подсудимые. И прежде всего Алек-
сандр Солодкин-старший, кото-
рый с 2003 года возглавлял спор-
ткомитет Новосибирской обла-
сти, а позже получил должность 
советника губернатора по спорту. 
Следствие считает, что именно 
благодаря связям и авторитету 
Солодкина-старшего «трунов-
ское» преступное сообщество 
успешно интегрировалось во 
властные структуры. Один из сви-
детелей, бывший член ОПС Хасан 
Ганеев, утверждал, что у сообще-
ства был «прямой выход на Толо-
конского», деньги на губернатор-

скую предвыборную кампанию 
которого в 1999 году собирали в 
том числе криминальные автори-
теты, и группировка «пилила бюд-
жет». Так это или нет, Александр 
Солодкин-старший спросил у са-
мого Виктора Толоконского. 

В ответ свидетель заявил, что 
«бизнесмен» Хасан Ганеев ему не-
известен, а Александра Трунова 
(лидера преступного сообщества, 
который в 2012 году был пригово-
рен к 22 годам лишения свободы), 
он мельком видел только на спор-
тивных мероприятиях. По словам 
Толоконского, никто, в том числе 
Александр Солодкин-старший, не 
организовывал ему личных 
встреч с Александром Труновым, 
и они никогда не общались. Воз-
можность влияния на него как на 
главу региона Виктор Толокон-
ский решительно отверг: «Я ни-
когда не принимал и не мог при-

нимать так называемые «нуж-
ные» решения, которые не отве-
чают моим нравственным уста-
новкам». 

Что же касается финансирова-
ния избирательной кампании, то 
Виктор Толоконский сказал, что в 
принципе не вникал в работу 
предвыборных штабов, а был сос-
редоточен на личном общении с 
избирателями, завоевывая их до-
верие. «Люблю, чтобы деньги 
были подальше от меня», — заме-
тил губернатор, решительным же-
стом как бы отодвинув от себя во-
ображаемые деньги, кому бы они 
ни принадлежали. 

Большая часть допроса была 
посвящена личным отношениям 
Виктора Толоконского и Алексан-
дра Солодкина-старшего, и это 
действительно было очень похоже 
на задушевную беседу двух дру-
зей. «Александра Наумовича Со-

лодкина я знаю с 1970 года, это 
мой товарищ по жизни, мы всегда 
поддерживали друг друга», — зая-
вил губернатор, едва встав за три-
буну в зале суда. 

— Вы никогда ничего у меня не 
просили, Александр Наумович, — 
признавался Виктор Толокон-
ский. — И это было определяющим 
в наших отношениях. Заняв высо-
кую должность, я перестал об-
щаться со многими, так как знал, 
что они могут меня использовать. 
Вы — никогда.

По словам Виктора Толокон-
ского, он никак не повлиял на то, 
что сын его друга Александр Со-
лодкин-младший (также, по мне-
нию следствия, участник «трунов-
ского» ОПС) был назначен на дол-
жность вице-мэра Новосибирска 
в 2009 году. «Знаю этого мальчика 
с раннего возраста, — сказал Вик-
тор Толоконский. — В середине 
2000-х он стал депутатом горсове-
та, и я видел его активность. В том, 
что энергичному депутату пред-
ложили перейти на работу в мэ-
рию, нет ничего удивительного — 
любой мэр видит кадровый резерв 
прежде всего в городском депутат-
ском корпусе».

Часть вопросов касалась по-
терпевшего — бизнесмена Фрунзи-
ка Хачатряна. Любопытно, что сам 
предприниматель демонстратив-
но отказался от участия в допросе 

Виктора Толоконского. До этого 
он сам неоднократно просил суд 
вызвать этого свидетеля, однако 
ему отказывали. То, что такое же 
ходатайство подсудимых было 
удовлетворено, потерпевшего 
расстроило, и он решил вообще не 
являться в суд.  

Между тем Солодкин-старший 
обвиняется в организации поку-
шения на жизнь Хачатряна, кото-
рый чудом выжил после того, как 
киллер расстрелял его машину, — 
пуля застряла в пачке банкнот во 
внутреннем кармане пиджака 
бизнесмена. Есть свидетели, ут-
верждающие, что Солодкин-стар-
ший в 1999 году лично звонил в 
Карловы Вары отдыхающему там 
мэру Новосибирска Толоконско-
му. Просил его не продлять дого-
вор аренды участка на Гусино-
бродском вещевом рынке с Хача-
тряном, который отказывался 
платить группировке. Этот эпизод 
свидетеля удивил: «Когда я был 
мэром, то в Карловы Вары не 
ездил», — заявил Виктор Толокон-
ский.

— Я верю в невиновность Алек-
сандра Наумовича Солодкина, — 
проникновенно завершил речь 
статусный свидетель. — Убежден, 
что тех деяний, в которых его об-
виняют, он не совершал. И я уже 
почти пять лет тяжело переживаю 
эту ситуацию.

ТРАГЕДИЯ В Казани вспоминают жертв прошлогодней авиакатастрофы, 
в которой погибли 50 человек

Ответов на вопросы нет
Светлана Брайловская

В
чера в годовщину трагедии 
в казанском аэропорту поя-
вилась стена памяти, где на 

мраморной плите выбиты имена 
всех 50 погибших в авиаката-
строфе 17 ноября 2013 года. Не 
сговариваясь, родственники и 
близкие погибших начали стяги-
ваться в аэропорт с девяти часов 
утра сразу же после панихиды в 
церквях и поминальных молитв в 
мечетях. В аэропорту уже дежу-
рили психологи МЧС и МВД, что-
бы прийти на помощь в нужную 
минуту. И многим она действи-
тельно понадобилась. 

При въезде всем раздавали гво-
здики. Но большинство привезли 
букеты цветов с собой. В этот день 
добраться до аэропорта на эк-
спрессе можно было бесплатно, 
шлагбаумы платных стоянок тоже 
открыли, чтобы у людей была воз-
можность оставить машину, так 
как многие приехали издалека. 

Никаких официальных траур-
ных церемоний в этот день не 
планировалось. Несколько слов 
сказал премьер-министр Татарс-
тана Ильдар Халиков, который 
вспомнил всех погибших пои-
менно. Президент республики 
Рустам Минниханов, у которого в 
авиакатастрофе погиб сын Ирек, 
в аэропорт не приехал. Большую 
корзину с розами привез дядя 
Рифкат Минниханов.

Стену памяти спрятали за за-
бором у Терминала-2. Ровно год 
назад именно здесь располагался 
оперативный штаб, сюда несли 
игрушки, портреты, цветы и за-
жигали свечи.

Несмотря на публикации в 
прессе, в которых писали, что до-
ступ к памятнику будет ограни-
чен, в министерстве транспорта 
республики пообещали, что ка-
литка всегда будет открыта и 
прийти сюда можно будет в лю-
бой момент.

На самой стене ни слова о ка-
тастрофе, только фамилии по-
гибших в алфавитном порядке и 
даты их рождения. Это понрави-
лось не всем. Айдар Рашитов, у 
которого в катастрофе погибла 
дочь Гульнара, двукратная чем-
пионка республики по шахма-
там, считает, что здесь обязатель-
но должна быть надпись о том, 
что случилось 17 ноября 2013 
года. Кроме того, ему не понрави-
лось, что стену спрятали за забо-
ром. 

Семья Князевых приехала 
вместе с внуком, у которого по-
гибли родители. Они говорят, 
близких людей все равно не вер-
нешь, а приходить к стене памяти 
посторонние просто не будут. 

Каким должен быть памятник 
и где установлен, в СМИ обсу-
ждалось на протяжении всего 
года. Координационный совет 
студенческих организаций КФУ 

даже провел конкурс на лучший 
проект и объявил сбор средств. 
Среди 140 работ народным голо-
сованием выбрали проект сту-
дентки 3-го курса университета 
Маргариты Калининой — цифер-
блат часов, стрелки которого за-
мерли в момент крушения лай-
нера. 

Планировалось, что памятник 
установят в скверике неподалеку 
от аэропорта, чтобы он не бро-
сался в глаза, поскольку многие и 
так испытывают страх перед по-
летом. Почему вместо часов поя-

вилась стена, причем на террито-
рии аэропорта, никто из офици-
альных представителей ответить 
не смог. 

Неизвестны до сих пор и при-
чины трагедии. Первые предва-
рительные результаты расследо-
вания Международный авиаци-
онный комитет обнародовал 16 
сентября 2014 года. В МАК заяви-
ли, что они завершили анализ 
«работоспособности техники» и 

пришли к выводу, что «признаки 
отказа в аварийном полете отсут-
ствуют». Тогда же в агентстве со-
общили, что работы по расследо-
ванию причин казанской ката-
строфы близятся к концу. И с тех 
пор ничего…

Напомним, 17 ноября 2013 
года лайнер авиакомпании «Та-
тарстан» потерпел крушение при 
заходе на посадку. Самолет исчез с 
экранов радаров в 19.25. Экипажу 
не удалось посадить Boeing-737 с 
первого раза, и командир запро-
сил второй круг. До этого момента 
он заходил на посадку со второго 
круга только на тренажере. Паде-
ние самолета сняли камеры видео-
наблюдения — светящаяся точка 
стремительно приближалась к 
земле, после чего на фоне черного 
неба поднялся столб пламени вы-
сотой с многоэтажный дом. С мо-
мента ухода на второй круг и до 
падения прошло всего 45 секунд. 
Последним словом экипажа стало 
«круг». Самолет вошел в землю 
рядом с взлетной полосой на ско-
рости 450 километров в час. При 
таком ударе от людей, летевших 
этим рейсом, практически ничего 
не осталось. Обломки Boeing раз-
бросало на полкилометра. На то, 
чтобы опознать все жертвы, у эк-
спертов ушло почти три недели.

Акцент

 «Люблю, чтобы деньги были 
подальше от меня», — заметил 
во время допроса губернатор 
Красноярского края

На мраморной плите выбиты 
имена всех 50 погибших в авиака-
тастрофе 17 ноября 2013 года. 

Все новости по теме 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/5134

Обновленная 
Гнесинка получила 
163 инструмента 
для симфоническо-
го оркестра, 
включая орган 

СЕРВИС Жители смогут 
заказывать дорожный 
ремонт

До последней 
ямы

Ирина Рыбникова

КОНТРОЛИРОВАТЬ состояние подмосковных дорог 
будет рабочая группа, состоящая из представителей Об-
щественной палаты региона. Ее задачей станет ведение 
картографического сервиса обратной связи по всем до-
рогам Московской области, ориентированного на три 
категории пользователей: водителей, пешеходов и пасса-
жиров общественного транспорта.

Только 7% всех подмосковных жалоб на дороги ка-
саются федеральных трасс, 25% связаны с региональ-
ными дорогами, все остальные — с муниципальными. В 
этом году на ремонтные дорожные работы муниципа-
литеты израсходовали рекордную сумму — более 6,5 
миллиарда рублей, да еще областной бюджет дополни-
тельно направил им в помощь 1,4 миллиарда. Но в об-
ласти еще много дорог, где ямы и канавы встречаются 
чаще асфальта. Жители об этом сигнализируют, но му-
ниципальные власти не всегда реагируют на их жало-
бы. Картографический портал обратной дорожной свя-
зи должен ускорить доведение претензий до компетен-
тных лиц и дать дополнительную возможность контр-
оля за тем, как они реагируют на просьбы населения. 

«Разработано техническое задание, собрана инфор-
мационная база обо всех автомобильных дорогах на 
территории региона и об их собственниках», — расска-
зал замминистра транспорта области Юрий Фельде. На 
портале появится интерактивная карта области, на ко-
торой будут отмечены отремонтированные дороги и 
участки, где ремонт необходим в первую очередь, су-
ществующие и планируемые к созданию пешеходные 
переходы, карманы для парковки транспорта и другие 
дорожные объекты.
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КСТАТИ
В Подмосковье подвели итоги эксперимента по взвешива-
нию грузовиков на Можайском шоссе, где установлен пер-
вый в регионе пункт весового контроля. Они неутеши-
тельны: более 65% фур идут с перевесом. При этом боль-
шая часть грузов являются делимыми, то есть их мож-
но разделить на несколько машин и не разрушать дороги. 
К началу следующего года главное управление дорожного 
хозяйства области обещает озвучить перечень дорог, на 
которых также могут появиться весы для большегрузов.
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Приказ Министерства промышленности и торговли 
Российской Федерации (Минпромторг России)

от 24 октября 2014 г. № 2149 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 14 ноября 2014 г. 

Регистрационный № 34704
О внесении изменений в Методику отбора победителей конкурсного 

отбора новых комплексных инвестиционных проектов 
по приоритетным направлениям гражданской промышленности 

в рамках подпрограммы «Обеспечение реализации государственной 
программы» государственной программы Российской Федерации 

«Развитие промышленности и повышение ее 
конкурентоспособности» в целях включения в перечень 

комплексных инвестиционных проектов 
по приоритетным направлениям гражданской промышленности 

в соответствии с пунктами 3 и 10 Правил предоставления субсидий 
из федерального бюджета российским организациям 

на компенсацию части затрат на уплату процентов по кредитам, 
полученным в российских кредитных организациях в 2014—2016 

годах на реализацию новых комплексных инвестиционных проектов 
по приоритетным направлениям гражданской промышленности 

в рамках подпрограммы «Обеспечение реализации государственной 
программы» государственной программы Российской Федерации 

«Развитие промышленности и повышение 
ее конкурентоспособности», утвержденных постановлением 

Правительства Российской Федерации 
от 3 января 2014 г. № 3

1. В пункте 2:
а) абзац второй подпункта «в» изло-

жить в следующей редакции:
«на приобретение или долгосрочную 

аренду земельных участков под создание 
новых производственных мощностей (за 
исключением случаев, когда земельный 
участок, на котором реализуется инвести-
ционный проект, находится в собственно-
сти организации);»;

б) дополнить подпунктом «ж» следую-
щего содержания:

«ж) размер кредитных средств, при-
влекаемых организацией на реализацию 
инвестиционного проекта, составляет не 
более 80% от общей стоимости инвестици-
онного проекта.».

2. Подпункт «в» пункта 3 изложить в 
следующей редакции:

«в) социально-экономическая эффек-
тивность инвестиционного проекта (пока-
зателями по указанному критерию являют-
ся: ожидаемая добавленная стоимость, 
создаваемая в рамках инвестиционного 
проекта за счет продажи промышленной 
продукции, произведенной за период реа-
лизации проекта; количество создаваемых 
рабочих мест, в том числе высокопроизво-
дительных; динамика производительности 
труда и средней заработной платы работ-
ников в организации в результате реализа-
ции инвестиционного проекта).».

3. В пункте 5:
а) подпункт «б» изложить в следующей 

редакции:
«б) расчет свободного денежного пото-

ка по инвестиционному проекту (FCFF) 
применяется в соответствии с одной из 
следующих формул:

1) FCFF = NI + WC + D&A – NCI + (1 – 
Tax/100)*NIP + ICF (2), где:

NI — чистая прибыль;
Tax — ставка налога на прибыль;

WC — изменение оборотного капита-
ла (увеличение инвестиций в оборотный 
капитал);

D&A — амортизация основных средств, 
нематериальных и финансовых активов;

NCI — прибыль от реализации основ-
ных средств, доходы от переоценки акти-
вов и т.п.;

NIP — чистые процентные платежи 
(проценты, уплаченные за период, за выче-
том процентов и субсидий, полученных за 
период).

2) FCFF = OCF + ICF (3), где:
OCF — денежный поток от операцион-

ной деятельности;
ICF — денежный поток от инвестицион-

ной деятельности. 
Данная формула используется, если 

расходы на уплату процентов включены в 
OCF.»;

б) подпункт «в» изложить в следующей 
редакции:

«в) для расчета свободного денежного 
потока по инвестиционному проекту необ-
ходимо рассчитать следующие показате-
ли:

OCF = EBIT*(1 – Tax/100) + WC+D&A – 
NCI (4), где:

EBIT — прибыль до вычета налога на 

прибыль и процентов (операционная при-
быль);

Tax — ставка налога на прибыль;
WС — изменение оборотного капита-

ла (увеличение инвестиций в оборотный 
капитал);

D&A — амортизация основных средств, 
нематериальных и финансовых активов;

NCI — прибыль от реализации основ-
ных средств, доходы от переоценки акти-
вов и т.п.»;

в) подпункт «г» дополнить абзацем 
следующего содержания:

«к = Цена продажи активов – (Тах/100) 
(Цена продажи активов – Балансовая стои-
мость активов на дату продажи основных 
средств).»;

г) абзац девятый подпункта «и» изло-
жить в следующей редакции: 

«Инвестиционный проект признается 
соответствующим критерию финансовой 
эффективности в случае, если значение 
показателя чистой приведенной стоимости 
инвестиционного проекта положительно и 
внутренняя норма доходности превышает 
средневзвешенную стоимость капитала 
инвестиционного проекта за период 
(1,...,Т).».

4. Пункт 7 изложить в следующей 
редакции:

«7. Критерий социально-экономиче-
ской эффективности инвестиционного 
проекта оценивается по показателям при-
роста валового регионального продукта, 
создаваемого в рамках инвестиционного 
проекта за счет продажи промышленной 
продукции накопленным итогом за весь 
прогнозный период, количества создавае-
мых рабочих мест, в том числе высокопро-
изводительных, производительности труда 
и среднего уровня заработной платы 
работников в организации в результате 
реализации проекта.

Прирост валового регионального про-
дукта, создаваемого в рамках инвестици-
онного проекта за счет продажи промыш-
ленной продукции, основывается на опре-
делении добавленной стоимости (VA), 
генерируемой инвестиционным проектом, 
и рассчитывается следующим образом:

VA = EBITDA + Sal + Rent (20), где
EBITDA — прибыль инвестиционного 

проекта до налогообложения, выплаты 
процентов по долговым обязательствам и 
амортизационных отчислений;

Sal — суммарная заработная плата 
работников инвестиционного проекта;

Rent — арендная плата.
Длительность временного периода, в 

котором осуществляется оценка добавлен-
ной стоимости, соответствует длительно-
сти прогнозного периода.».

5. В абзаце втором пункта 12 после 
слов «описания инвестиционного» допол-
нить словом «проекта».

6. Пункт 14 изложить в следующей 
редакции:

«14. Если сумма набранных баллов 
составляет 70 и более баллов, Межведом-
ственной комиссией принимается решение 
об определении победителей конкурсного 
отбора.».

Утвердить прилагаемые изменения, 
которые вносятся в Методику отбора побе-
дителей конкурсного отбора новых ком-
плексных инвестиционных проектов по 
приоритетным направлениям гражданской 
промышленности в рамках подпрограммы 
«Обеспечение реализации государствен-
ной программы» государственной про-
граммы Российской Федерации «Развитие 
промышленности и повышение ее конку-
рентоспособности» в целях включения в 
перечень комплексных инвестиционных 
проектов по приоритетным направлениям 
гражданской промышленности в соответ-
ствии с пунктами 3 и 10 Правил предостав-
ления субсидий из федерального бюджета 
российским организациям на компенса-
цию части затрат на уплату процентов по 
кредитам, полученным в российских кре-

дитных организациях в 2014—2016 годах 
на реализацию новых комплексных инве-
стиционных проектов по приоритетным 
направлениям гражданской промышлен-
ности в рамках подпрограммы «Обеспече-
ние реализации государственной програм-
мы» государственной программы Россий-
ской Федерации «Развитие промышленно-
сти и повышение ее конкурентоспособно-
сти», утвержденных постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 3 
января 2014 г. № 3, утвержденную прика-
зом Министерства промышленности и тор-
говли Российской Федерации от 24 апреля 
2014 г. № 781 (зарегистрирован в Минюсте 
России от 23 мая 2014 г., регистрационный 
номер 32422).

Врио Министра Г. Кадырова

Изменения, которые вносятся в Методику отбора победителей 
конкурсного отбора новых комплексных инвестиционных проектов 

по приоритетным направлениям гражданской промышленности в рамках 
подпрограммы «Обеспечение реализации государственной программы» 

государственной программы Российской Федерации «Развитие 
промышленности и повышение ее конкурентоспособности» в целях 

включения в перечень комплексных инвестиционных проектов 
по приоритетным направлениям гражданской промышленности 

в соответствии с пунктами 3 и 10 Правил предоставления субсидий 
из федерального бюджета российским организациям на компенсацию 

части затрат на уплату процентов по кредитам, полученным в российских 
кредитных организациях в 2014—2016 годах на реализацию новых 

комплексных инвестиционных проектов по приоритетным направлениям 
гражданской промышленности в рамках подпрограммы «Обеспечение 
реализации государственной программы» государственной программы 

Российской Федерации «Развитие промышленности и повышение 
ее конкурентоспособности», утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 3 января 2014 г. № 3, 

утвержденную приказом Министерства промышленности и торговли 
Российской Федерации от 24 апреля 2014 г. № 781

Уважаемый акционер — владелец обыкновенных именных бездо-
кументарных акций!

Публичное акционерное общество «Восточный экспресс банк» 
(далее по тексту — ПАО КБ «Восточный», Кредитная организация-
эмитент, Эмитент, Банк) настоящим уведомляет Вас о возможности 
осуществления в соответствии со ст. 40, 41 Федерального закона 
от 26.12.1995 г. № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» преимуще-
ственного права приобретения размещаемых по открытой подписке 
облигаций серии 03 документарных на предъявителя с обязатель-
ным централизованным хранением процентных конвертируемых 
с возможностью досрочного погашения по усмотрению Кредитной 
организации-эмитента (индивидуальный государственный номер 
выпуска 40301460B дата государственной регистрации 29.09.2014г.) 
(далее по тексту — Облигации, размещаемые ценные бумаги), в ко-
личестве, пропорциональном количеству принадлежащих Вам 
обыкновенных именных бездокументарных акций ПАО КБ «Вос-
точный».

Список лиц, имеющих преимущественное право приобретения 
Облигаций, составлен на основании данных реестра акционеров 
на дату составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании акционеров Банка, на котором принято решение, являю-
щееся основанием для размещения Облигаций. Дата составления 
списка лиц, имеющих преимущественное право приобретения раз-
мещаемых ценных бумаг, — 18 августа 2014 года.

До начала срока действия или в период срока действия преиму-
щественного права приобретения Облигаций, лица, имеющие такое 
право, обязаны открыть счет депо в Небанковской кредитной ор-
ганизации закрытое акционерное общество «Национальный рас-
четный депозитарий» или иных депозитариях, осуществляющих 
учет прав на Облигации, за исключением Небанковской кредитной 
организации закрытое акционерное общество «Национальный рас-
четный депозитарий» (далее — Депозитарии). Порядок и сроки от-
крытия счетов депо определяются положениями регламентов соот-
ветствующих Депозитариев.

Количество размещаемых Облигаций: в соответствии с за-
регистрированным Департаментом лицензирования деятельности 
и финансового оздоровления кредитных организаций Банка России 
Решением о выпуске ценных бумаг и Проспектом ценных бумаг ко-
личество Облигаций составляет 518 116 974 528 (Пятьсот восемнад-
цать миллиардов сто шестнадцать миллионов девятьсот семьдесят 
четыре тысячи пятьсот двадцать восемь) штук.

Порядок определения количества Облигаций, которое 
вправе приобрести каждое лицо, имеющее преимущественное 
право приобретения Облигаций

Максимальное количество Облигаций, которое может приобре-
сти лицо, при осуществлении им преимущественного права приобре-
тения Облигаций, пропорционально количеству имеющихся у него 
обыкновенных именных акций Эмитента по состоянию на дату со-
ставления списка лиц, имеющих право на участие в таком общем со-
брании акционеров, и определяется по следующей формуле:

Для владельцев обыкновенных именных акций Эмитента:
K= S x (518 116 974 528 /86 352 829 088), где
K — максимальное число Облигаций, которое может приобрести 

лицо, имеющее преимущественное право приобретения Облигаций;
S — количество обыкновенных именных акций Эмитента (госу-

дарственный регистрационный номер выпуска 10201460В), принад-
лежащих лицу, имеющему преимущественное право приобретения 
Облигаций по состоянию на 18 августа 2014 года (дату составления 
списка лиц, имеющих право на участие в таком общем собрании ак-
ционеров (18 августа 2014 года).

518 116 974 528 — количество размещаемых Облигаций
86 352 829 088 — количество размещенных обыкновенных имен-

ных акций (государственный регистрационный номер выпуска 
10201460В) Эмитента по состоянию на 18 августа 2014 года (дату 
составления списка лиц, имеющих право на участие в таком общем 
собрании акционеров (18 августа 2014 года).

При осуществлении преимущественного права приобретения Об-
лигаций дробное число Облигаций не образуется. 

В случае, если количество приобретаемых Облигаций, указанное 
в Заявлении лицом, осуществляющим преимущественное право при-
обретения Облигаций, больше максимального количества Облига-
ций, которое может приобрести данное лицо, считается, что такое 
лицо осуществило принадлежащее ему преимущественное право 
приобретения Облигаций в отношении максимального количества 
Облигаций, которое может приобрести данное лицо.

В случае, если количество приобретаемых Облигаций, указанное 
в Заявлении лицом, осуществляющим преимущественное право при-
обретения Облигаций, меньше количества Облигаций, которое мо-
жет приобрести данное лицо и оплата которого произведена в сроки, 
определенные для оплаты приобретаемых ценных бумаг, считается, 
что такое лицо осуществило принадлежащее ему преимущественное 
право приобретения Облигаций в отношении количества оплачен-
ных Облигаций, не превышающего количества, указанного в Заяв-
лении. 

Срок действия преимущественного права составляет 8 (во-
семь) рабочих дней с даты уведомления акционеров о возможности 
осуществления преимущественного права (исчисление срока начи-
нается со следующего рабочего дня после раскрытия Уведомления 
о возможности осуществления преимущественного права в соответ-
ствии с порядком, изложенном в пп. 2) п. 7.3.1 Решения о выпуске 
ценных бумаг).

Порядок подачи Заявлений о приобретении Облигаций лиц, 
имеющих преимущественное право приобретения Облигаций, 
в ПАО КБ «Восточный»

Размещение Облигаций лицам, имеющим преимущественное 
право приобретения размещаемых ценных бумаг, осуществляет-
ся на основании поданных такими лицами письменных заявлений 
о приобретении размещаемых ценных бумаг.

Лица, имеющие преимущественное право приобретения разме-
щаемых ценных бумаг, в течение срока действия преимущественного 
права вправе полностью или частично осуществить свое преимуще-
ственное право в количестве, пропорциональном количеству при-
надлежащих им обыкновенных именных бездокументарных акций 
ПАО КБ «Восточный», путем подачи Эмитенту письменного заяв-
ления о приобретении размещаемых ценных бумаг (далее — Заявле-
ния). Срок действия преимущественного права составляет 8 (восемь) 
рабочих дней с даты уведомления акционеров о возможности осу-
ществления преимущественного права (исчисление срока начинает-
ся со следующего рабочего дня после раскрытия Уведомления о воз-
можности осуществления преимущественного права в соответствии 
с порядком, изложенном в пп. 2) п. 7.3.1 Решения о выпуске ценных 
бумаг).

Прием заявлений осуществляется Эмитентом в рабочие дни 
с 9.00 до 18.00 местного времени по следующему адресу: Россия, 
675000, Амурская область, г. Благовещенск, переулок Святителя Ин-
нокентия, 1 и в филиалах по следующим адресам:

Дальневосточный филиал Пу-
бличного акционерного обще-
ства «Восточный экспресс банк»

Россия, 680007, Хабаровский 
край, г. Хабаровск, ул. Шевчука, 
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Сибирский филиал Публичного 
акционерного общества «Вос-
точный экспресс банк»

Россия, 660075, Красноярский 
край, г. Красноярск, ул. Маер-
чака, д. 3, нежилое помещение 
№ 88

Санкт-Петербургский фили-
ал Публичного акционерного 
общества «Восточный экспресс 
банк»

Россия, 191119, г. Санкт-
Петербург, Лиговский проспект, 
д. 108, лит Б

Московский филиал Публич-
ного акционерного общества 
«Восточный экспресс банк»

Россия, 119034, г. Москва, Гага-
ринский пер., д. 7, корп. 2

Приволжский филиал Публич-
ного акционерного общества 
«Восточный экспресс банк»

Россия, 603073, Нижегородская 
область, г. Нижний Новгород, 
проспект Ленина, дом 64, встро-
енное помещение № 10 (нежи-
лое)

Южный филиал Публичного 
акционерного общества «Вос-
точный экспресс банк»

Россия, 344002, Ростовская об-
ласть, г. Ростов-на-Дону, Ленин-
ский район, пр. Буденновский, 
д. 21/50

Уральский филиал Публичного 
акционерного общества «Вос-
точный экспресс банк»

Россия, 620144, Свердловская 
область, г. Екатеринбург, ул. 
8 Марта, д. 150

Северо-Кавказский филиал 
Публичного акционерного 
общества «Восточный экспресс 
банк»

Россия, 355037, Ставропольский 
край, г. Ставрополь, ул. Доватор-
цев, д. 32 А

Заявление подписывается лицом, включенным в список лиц, име-
ющих преимущественное право приобретения размещаемых ценных 
бумаг, лично или его представителем с приложением документа, под-
тверждающего полномочия представителя. Заявление должно быть 
получено Эмитентом в течение срока действия преимущественного 
права.

Заявление должно содержать следующие сведения:
— заголовок «Заявление об осуществлении преимущественного 

права»;
— фамилию, имя, отчество (полное фирменное наименование) 

лица, имеющего преимущественное право приобретения размещае-
мых ценных бумаг;

— место жительства (место нахождения) лица, имеющего преиму-
щественное право приобретения размещаемых ценных бумаг;

— количество приобретаемых ценных бумаг;
— реквизиты счета депо, открытого в Депозитарии.
Рекомендуется включить в Заявление также следующие сведе-

ния:
— почтовый адрес;
— реквизиты документа, удостоверяющего личность физического 

лица, или реквизиты свидетельства о государственной регистрации 
юридического лица и его основной государственный регистрацион-
ный номер;

— номер контактного телефона/факса;
— реквизиты банковского счета о возврате денежных средств.

Форма Заявления размещена на сайте Банка по адресу: 
http://www.express-bank.ru/moscow/about/disclosure/emission.
Заявление считается не поданным Эмитенту, в случае, если:
— Заявление не содержит сведений, которые должны в нем содер-

жаться согласно Решению о выпуске ценных бумаг;
— Заявление не позволяет идентифицировать лицо, от имени ко-

торого подано Заявление, как лицо, включенное в список лиц, имею-
щих преимущественное право приобретения Облигаций;

— к Заявлению, подписанному уполномоченным представителем 
лица, осуществляющим преимущественное право приобретения Об-
лигаций, не приложен оригинал или удостоверенная нотариально 
копия надлежащим образом оформленной доверенности или иного 
документа, подтверждающего полномочия представителя;

— Заявление получено Эмитентом по истечении срока действия 
преимущественного права;

— к Заявлению не приложены (в дополнение не представлены) 
документы, которые должны быть к нему приложены (дополнитель-
но представлены) согласно Решению о выпуске ценных бумаг;

— отсутствие заключенного договора об открытии счета депо 
в Депозитарии.

После окончания срока действия преимущественного права Эми-
тент определяет цену размещения ценных бумаг и раскрывает ин-
формацию о цене размещения ценных бумаг в порядке, указанном 
в пункте 15 Решения о выпуске ценных бумаг.

Цена размещения Облигаций (в том числе лицам, осущест-
вляющим преимущественное право их приобретения) опреде-
ляется Советом директоров Банка не позднее даты начала размеще-
ния Облигаций среди лиц, имеющих преимущественное право при-
обретения Облигаций.

Цена размещения облигаций Кредитной организации-эмитента, 
конвертируемых в ее акции, не может быть ниже номинальной стои-
мости акций, в которые конвертируются такие облигации.

 Цена или порядок определения цены размещения конвертируе-
мых в акции облигаций лицам, имеющим преимущественное право: 
Цена размещения Облигаций лицам, имеющим преимущественное 
право их приобретения, не отличается от цены размещения Облига-
ций иным лицам.

Порядок оплаты Облигаций
Лица, осуществляющие преимущественное право приобретения 

ценных бумаг, оплачивают приобретаемые Облигации в валюте Рос-
сийской Федерации в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты раскры-
тия Кредитной организацией-эмитентом информации о цене разме-
щения в соответствии с порядком, изложенном в пункте 15 Решения 
о выпуске ценных бумаг.

Оплата Облигаций в валюте Российской Федерации юридически-
ми лицами и физическими лицами, осуществляющими предприни-
мательскую деятельность без образования юридического лица (ре-
зидентами и нерезидентами), производится только в безналичном 
порядке. Оплата Облигаций подтверждается денежно-расчетными 
документами, свидетельствующими о перечислении денежных 
средств. 

Оплата Облигаций в валюте Российской Федерации физически-
ми лицами-резидентами производится как наличными денежными 
средствами, так и в безналичном порядке. Наличные денежные сред-
ства в оплату Облигаций вносятся в кассу Кредитной организации-
эмитента.

Оплата Облигаций в валюте Российской Федерации физическими 
лицами-нерезидентами производится только в безналичном поряд-
ке.

Ценные бумаги размещаются при условии их полной оплаты. Воз-
можность рассрочки при оплате ценных бумаг не предусмотрена.

Номер корреспондентского счета Кредитной организации-
эмитента, открытый в Банке России в валюте Российской Федера-
ции — 30101810700000000718 в ГРКЦ г. Благовещенска.

Оплата Облигаций не денежными средствами не предусмотрена.
Оплатой Облигаций признается поступление денежных средств 

на счет Эмитента, указанный в пп. 5) п. 7.3.1 Решения о выпуске 
ценных бумаг или поступление денежных средств в кассу Кредитной 
организации-эмитента. Договор о приобретении Облигаций с ли-
цом, осуществляющим преимущественное право приобретения Об-
лигаций, считается заключенным с момента получения Кредитной 
организацией-эмитентом денежных средств в оплату приобретаемых 
конвертируемых в акции Облигаций. 

В случаях, предусматривающих возврат денежных средств, такой 
возврат будет производиться лицам, осуществившим оплату, в соот-
ветствии с положениями действующего законодательства.

Прием документов, подтверждающих оплату Облигаций осущест-
вляется Эмитентом в рабочие дни с 9.00 до 18.00 не позднее 5 (пяти) 
рабочих дней с даты раскрытия Эмитентом информации о цене раз-
мещения по следующему адресу: Россия, 675000, Амурская область, 
г. Благовещенск, переулок Святителя Иннокентия, 1 и филиалами 
по следующим адресам:

Дальневосточный филиал Пу-
бличного акционерного обще-
ства «Восточный экспресс 
банк»

Россия, 680007, Хабаровский 
край, г. Хабаровск, ул. Шевчука, 
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Сибирский филиал Публич-
ного акционерного общества 
«Восточный экспресс банк»

Россия, 660075, Красноярский 
край, г. Красноярск, ул. Маерча-
ка, д.3, нежилое помещение № 88

Санкт-Петербургский фили-
ал Публичного акционерного 
общества «Восточный экспресс 
банк»

Россия, 191119, г. Санкт-
Петербург, Лиговский проспект, 
д.108, лит Б

Московский филиал Публич-
ного акционерного общества 
«Восточный экспресс банк»

Россия, 119034, г. Москва, Гага-
ринский пер., д. 7, корп. 2

Приволжский филиал Публич-
ного акционерного общества 
«Восточный экспресс банк»

Россия, 603073, Нижегородская 
область, г. Нижний Новгород, 
проспект Ленина, дом 64, встро-
енное помещение № 10 (нежи-
лое)

Южный филиал Публичного 
акционерного общества «Вос-
точный экспресс банк»

Россия, 344002, Ростовская об-
ласть, г. Ростов-на-Дону, Ленин-
ский район, пр. Буденновский, 
д. 21/50

Уральский филиал Публич-
ного акционерного общества 
«Восточный экспресс банк»

Россия, 620144, Свердловская об-
ласть, г. Екатеринбург, ул. 8 Мар-
та, д. 150

Северо-Кавказский филиал 
Публичного акционерного 
общества «Восточный экспресс 
банк»

Россия, 355037, Ставропольский 
край, г. Ставрополь, ул. Доватор-
цев, д. 32 А

Все расходы, связанные с внесением приходных записей о зачис-
лении размещаемых ценных бумаг на счета их первых владельцев 
(приобретателей), несут первые владельцы (приобретатели) ценных 
бумаг.

Срок оплаты Облигаций
Лицо, осуществляющее преимущественное право приобретения 

ценных бумаг, осуществляет оплату приобретаемых ценных бумаг 
не позднее 5 (пяти) рабочих дней с даты раскрытия Эмитентом ин-
формации о цене размещения.

До окончания срока действия преимущественного права 
приобретения размещаемых ценных бумаг, размещение ценных 
бумаг иначе как посредством осуществления указанного 
преимущественного права не допускается.

Тексты Решения о выпуске ценных бумаг и Проспекта ценных 
бумаг доступны в сети Интернет http://e-disclosure.ru/portal/files.
aspx?id=1224&type=7, а также на странице Банка в сети Интернет 
http://www.express-bank.ru/moscow/about/disclosure/emission.

Телефон для справок: +7 (495) 780 51 05.
18.11.2014

Уведомление о возможности осуществления акционерами — владельцами обыкновенных именных 
бездокументарных акций ПАО КБ «Восточный» преимущественного права приобретения размещаемых 

по открытой подписке ценных бумаг, конвертируемых в обыкновенные именные бездокументарные акции 
ПАО КБ «Восточный»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «РН-Эксплорейшн» информирует о начале проведения 
общественных обсуждений материалов: «Программа комплекс-
ных инженерных изысканий на Южно-Черноморском лицензи-
онном участке» (далее — Программа), в том числе том «Оценка 
воздействия на окружающую среду» (далее — ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Основны-
ми задачами Программы является получение комплексных инже-
нерных данных, необходимых для проектирования строительства 
поисково-оценочных скважин.

Заказчик и разработчик Программы: ООО «РН-Экспло-
рейшн», 121357, г. Москва, ул. Верейская, д. 17, Бизнес-центр «Ве-
рейская Плаза 2», этаж 4, тел.: +7 (495) 981-34-49.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и организации общественных обсуждений: 
ООО «ФРЭКОМ», адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговс-
кая, д. 18, стр. 1, тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования го-
род-курорт Геленджик Краснодарского края.

Cрок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: декабрь 2014 — январь 2015.

С целью информирования и участия общественности в процес-
се ОВОС на начальном этапе представляется проект Техничес-
кого задания (ТЗ) на разработку раздела ОВОС.

Форма общественных обсуждений проекта ТЗ: регистра-
ция мнения общественности в письменном виде в общественной 
приемной.

Проект ТЗ доступен с 18 ноября 2014 г. в общественной при-
емной по адресу: 353640, город-курорт Геленджик, ул. Луначарс-
кого, д. 95, Муниципальное учреждение культуры «Дворец куль-
туры, искусства и досуга», городская библиотека № 1, 1-й этаж. 
Время работы: с 10.00 до 18.00, вс — выходной. Контактное лицо — 
Александрова Ольга Борисовна, тел.: +7 (86141) 2-14-49.

В общественной приемной представлен журнал для регистра-
ции замечаний и предложений общественности, в котором заин-
тересованные лица могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осущест-
вляться в течение 30 дней с момента публикации настоящего уве-
домления в СМИ. Техническое задание будет доступно обще-
ственности в течение всего времени проведения оценки воздейст-
вия на окружающую среду.

В декабре 2014 г. общественности будет представлена Програм-
ма, включая том ОВОС, о чем будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении общественных слушаний
Представляется

«Проект реконструкции детского корпуса с устройством резер-
вного энергоснабжения ФГБУ «Клиническая больница» Управле-
ния делами Президента РФ по адресу: Москва, Открытое ш, кв. 40 
(ул. Лосиноостровская, 45).

Информационные материалы по теме общественных слушаний 
будут представлены на экспозиции по адресу: Москва, Открытое ш, 
д 19, корп 6, в здании Управы района Метрогородок, на площадке 
3-го эт. (у каб 301).

Экспозиция будет открыта с 17.11 по 04.12.2014 г.
Часы работы: 10.00—17.00 в раб дни.
Собрание участников слушаний состоится 04.12.2014 г. в 19.00
по адресу: Открытое ш, д 19, корп 6 (зал заседаний, 4-й эт.).
Время начала регистрации — 18.30.
Контактный телефон: 8(985)366-3077. Заместитель главного 

врача по технике ФГБУ «Клиническая больница» УДП РФ.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «Моринжгеология» объявляет о начале процесса обще-
ственных обсуждений Программы инженерно-геологических 
изысканий на площадке № 3 структуры «Сарматская» на аква-
тории Северного Каспия и материалов оценки воздействия на 
окружающую среду при осуществлении намечаемой деятель-
ности.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: цель инженер-
но-геологических изысканий — оценка инженерно-геологических ус-
ловий для установки СПБУ и бурения скважины.

Заказчик: ООО «Моринжгеология». Адрес: Россия, 414004, г. Ас-
трахань, ул. Красная Набережная, д. 85, тел.: (8512) 518554/24; факс: 
(8512) 519382.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: ЗАО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Россия, 400120, г. Волго-
град, ул. Автотранспортная, 29а, тел.: (8442) 55-16-85; факс: 55-16-89.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обществен-
ные слушания.

Общественные приемные открыты с 22 ноября по 22 декабря 
2014 г. по адресу:

—  г. Астрахань, ул. Красная Набережная, д. 85 Приемная открыта 
в рабочие дни с 8.00 до 17.00 Контактное лицо: Фувакин Алек-
сандр Владимирович, тел.: (8442) 55-16-85;

—  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, ул. Лени-
на, д. 10, администрация МО «Икрянинский сельсовет» Астра-
ханской области. Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 до 17.00. 
Контактное лицо: Звездакова Ирина Владимировна, тел.: (85144) 
2-08-65;

—  г. Волгоград, пр. Ленина, 94а, ЗАО «ВолгоградНИПИнефть». 
Приемная открыта в рабочие дни с 9.00 до 18.00. Контактное 
лицо: Берлинчик Инесса Витальевна, тел.: (8442) 55-16-85.

Материалы объекта обсуждений, включая материалы ОВОС, пред-
ставлены в общественных приемных.

Общественные слушания состоятся 23 декабря 2014 года 
в 11.30 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д.14, ФГБУ «КаспМ-
НИЦ», актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале процесса 
общественных обсуждений материалов проектной документации «Про-
ект № 640 на бурение (строительство) нагнетательной скважины 
№ 9а-Н месторождения им. В. Филановского», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Цель бурения и 
назначение скважины – поддержание пластового давления при разработ-
ке аптской нефтяной залежи газоконденсатнонефтяного месторождения 
им. В. Филановского.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». Адрес: 
Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2, тел.: 
+7 (8512) 40-28-00; факс: +7 (8512) 40-27-20.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: ЗАО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Россия, 400120, г. Вол-
гоград, ул. Автотранспортная, 29а, тел.:+7 (8442) 55-16-85; факс: 55-
16-89.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обществен-
ные слушания.

Общественные приемные открыты с 22 ноября 2014 г. по 22 де-
кабря 2014 г. по адресу:

—  г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2, ООО «ЛУКОЙЛ-
Нижневолжскнефть», Отдел экологии. Приемная открыта в рабо-
чие дни с 8.00 до 17.00. Контактное лицо: Зорникова Ольга Иванов-
на, тел.: (8512) 40-27-59;

—  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, ул. Ленина, 
д. 10, администрация МО «Икрянинский сельсовет» Астраханской 
области. Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 до 17.00. Контакт-
ное лицо: Звездакова Ирина Владимировна, тел.: (85144) 2-08-65;

—  г. Волгоград, пр. Ленина, 94а, ЗАО «ВолгоградНИПИнефть». При-
емная открыта в рабочие дни с 9.00 до 18.00. Контактное лицо: Бер-
линчик Инесса Витальевна, тел.: (8442) 55-16-85.

В общественных приемных представлены материалы Проекта, вклю-
чая материалы ОВОС.

Общественные слушания состоятся 23 декабря 2014 года 
в 10.30 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д. 14, ФГБУ «КаспМНИЦ», 
актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Рес-
публики Северная Осетия—Алания;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Красноярского края;

—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 120. 

Последний день приема документов — 23 декабря 
2014 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ТЕМАТИЧЕСКИЕ ВЫПУСКИ

ДЕКАБРЬ  2014
—  РОЖДЕСТВО
—  КОМПАНИИ ГОДА
—  ЭНЕРГЕТИКА

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 40 98 / 
8 499 257 37 52 / 8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕ
КЛ

АМ
А

Компания 
ОАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка кондиционеров  

для Усть-Яйвинского рудника в 2015-2017 годах»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Беляева Наталия Ивановна: 8 (3424) 29-57-05
«Поставка бумпродукции в период  

01.01.2015 по 31.12.2015 гг.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Бушило Наталья Александровна: 8 (3424) 29-56-53
Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная докумен-

тация выложена с 13.11.2014 г. на сайте: www.uralkali.com в разделе 
«Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСТАВКА Новый проект 
Александра Бродского 
в галерее «Триумф»

Течет река Лета

Жанна Васильева

В ДВУХ ШАГАХ от Красной площади течет «Мей-
нстрим». Так называется новый проект Александра 
Бродского, который показывает галерея «Триумф».

Открыв ее двери, попадаешь в мир то ли кочевья, то ли 
бараков. Темные сарайчики, где вместо стен — рубероид с 
потеками, вырезанные окошки ближе к полу… Внутри, 
вместо интерьера — фактически пейзаж: странная речка, 
мутноватая, грязноватая течет внутри сарая. Невидимая 
снаружи, она плод видеопроекции… Иначе говоря, как в 
пещере Платона мы не видим саму речку, но ее отраже-
ние. И то не везде. В озадаченном недоумении, почти ра-
зочаровании бродишь меж этих сарайчиков, спускаешь-
ся на нижний этаж, чтобы обнаружить еще и замазанные 
серой краской «окна» с процарапанными каракулями и 
птичьими профилями, как у индейцев. На одном «окне» 
индейцы, похоже, стоят на пустынном эскалаторе, дви-
жущемся вниз. А рядом, в крохотном зальчике, под сте-
клом, модели разбитых до основания глиняных домиков. 
Вместо интерьера — лишь абрис планировки. Архитекту-
ра оборачивается странным симбиозом археологиче-
ских раскопок и проекций иных миров. Этот мир между 
руинами и утопией — пространство временного пребы-
вания или настоящего. Оно мизерабельно, лишено не 
только пафоса, но и 
перспективы. Точ-
нее, эта перспектива 
скрыта, поскольку 
мы видим лишь 
фрагмент странно-
ватой речки. Назва-
ния ее мы не знаем, 
но имя Стикс вы-
плывает невесть от-
куда, не спросясь… 
Впрочем, про Стикс 
тут ничего не сказа-
но. Речь — о «Мей-
нстриме».

«Мейнстрим», как все в курсе, сейчас одно из ходовых 
словечек.  За примерами «мейнстрима» в архитектуре дале-
ко ходить не надо, достаточно выйти на столичные улицы, 
где все в блеске сияющих витрин, мерцающих цифровых 
экранов, впечатляющих издалека пластиковых панелей под 
мрамор в пафосном, заново отстроенном отеле — и вот оно, 
основное течение. Все жаждут попасть в струю, то есть 
именно в этот самый мейнстрим. Хотя, на первый взгляд, 
проблемы нет: ступить не успеешь, а уже по уши в нем. Осо-
бенно если проплывет по ближайшей глубокой луже благо-
родный или не очень дон в стремительном «Порше».

Александр Бродский, архитектор и художник, в мей-
нстриме прежде замечен не был. Наоборот, его все боль-
ше руины влекли. И не только потому, что он архитектор 
с хорошей классической школой. А Бродский прежде все-
го архитектор, и весьма известный, причем не только как 
один из авторов «бумажной архитектуры» конца 1980-х, 
когда он работал вместе с Ильей Уткиным. Как архитек-
тор, он к руинам относится бережнее некуда. Во время 
реконструкции «Винзавода» в 2005—2007 годах, за кото-
рую Бродский отвечал, рассказывают, что он сохранял 
везде кирпичную кладку XIX века, где только можно 
было сохранить. Неровности, неправильности «кривиз-

ны» обводил мелом: «Не трогать!». Как художник, он ру-
ины… строит. Не в том смысле, что он берет новенькие 
здания и разрушает их в художественных целях. А в том 
же, в каком Джованни Баттиста Пиранези в XVIII веке со-
здавал на своих гравюрах образы грандиозных разва-
лин, отнюдь не всегда имеющих прототипы в реальности. 
Бродский же словно предлагает зрителю путешествие 
внутрь этого тревожного, таинственного, неопределен-
ного пространства руин. Он вроде бы создает объекты, 
но работает с пространством.

Все, кто бывали на «АрхСтоянии», вспомнят его свет-
лую «Ротонду» посреди гречишного поля — без крыши, с 
торчащей в небо печной трубой, с разномастными две-
рями, ведущими к центру — очагу, то есть теплу, пище, 
дому. То ли парковая беседка, оставшаяся от растворив-
шейся в ландшафте усадьбы, то ли привидевшийся лет-
ней ночью «павильон Армиды», то ли приют сильфид и 
эльфов, воздушных созданий, для которых крыша лишь 
помеха. При всей неопределенности назначения и труд-
ностях «идентификации» «Ротонда» отнюдь не лишена 
функциональности. Она и организует ландшафт, и ока-
зывается точкой, откуда близлежащими окрестностями 
можно полюбоваться. В этом смысле она, конечно, отсы-
лает к традициям паркового искусства былых времен. Но 
для художника не менее важно, что она оказывается зна-
ком, отсылающим не столько к конкретной эпохе Про-
свещения и сентиментальных прогулок, сколько к внев-
ременному пространству поэзии, воображения, мелан-
холических раздумий о быстротекущих днях жизни. 
Иначе говоря, «Ротонда» Бродского похожа еще и на знак 
рубежа — меж миром дольним, здешним и пространст-
вом «возвышенного» (во всех смыслах).

Проект «Мейнстрим», который показывают в «Триум-
фе», выглядит прямой противоположностью «Ротонде». 
Та стоит в чистом поле, «Мейнстрим» в самой гуще горо-
да. Та видна и открывает взгляд на горизонт, этот — скрыт 
сам и виден фрагментарно, и то в проекции. Та — светла и 
воздушна, «Мейнстрим» — полутемен, с замазанными ок-
нами. Та — врата в «воздушный» мир, нынешний же про-
ект — спуск к «реке времен»… Перед нами две точки — вос-
хождения и спуска, надежд и тревоги. Обе рубежные. А 
между ними — как пристанище — вспоминается еще одна 
руина — CISTERNA, устроенная в бывшем огромном кол-
лекторе в промзоне. Там зрители оказывались в огром-
ном темном пространстве, на стенах которого светились 
лайтбоксы — окна-звезды в незнаемые миры. Трудно отде-
латься от мысли, что Александр Бродский предложил нам 
своего рода трилогию. В духе Пиранези, древних греков и 
«русского бедного»… Позволяющую каждому почувство-
вать свою жизнь как «козлиную песнь» (так ведь перево-
дится древнегреческое слово «трагедия»…).

ПЕРСОНА Ко дню рождения — вместо поздравления

Необъятный Рязанов
Валерий Кичин

О
дна героиня вечной русской 
сказки рукой махнула — по-
плыли белые лебеди, другая 

махнула — посыпались косточки. 
Один человек сделал фильм — и лю-
дям на душе сделалось светлее, 
другой взялся повторить тот же 
сюжет — и только обглоданной ко-
стью засадил в глаз бедолагам, что 
пришли посмотреть. 

Эльдара Рязанова пытались 
повторить дважды. Вторые изда-
ния его картин, «исправленные и 
дополненные» чужими руками, 
провалились: люди толпами потя-
нулись на любимые названия и 
ушли, оскорбленные в лучших 
чувствах. Сюжет пересказать сво-
ими словами можно, а сделать ре-
мейк человеческого таланта нель-
зя. Мы ведь не к сюжету шли в го-
сти, а к Рязанову.

Сегодня, в день его рождения, 
хочется сказать об уникальности 
явления. Не только планета назва-
на его именем — он и сам планета. 
Единственный в природе мир, ко-
торый он нам принес. Этот мир 
сложен из энциклопедических зна-
ний, витиеватых фантазий, умных 
книг, стихов и песен, анекдотов, из 
которых вырастали трагикомедии, 
фраз, которые ушли в фольклор. Он 
населен звездами, которых Ряза-
нов нам открыл, и его персонажа-
ми, которые всегда с нами. Дубли-
каты тут невозможны. Рязанов и 
литераторов лишил шансов писать 
о нем книги: он их пишет так, как 
никто не сможет. К одному из его 
юбилеев вышла книга «Необъят-
ный Рязанов» — возможно, имелись 
в виду его габариты, над которыми 
мастер любит подшучивать, но это 
правда: объять все, что сделано для 
нас Рязановым, и впрямь нереаль-
но. Вместе с двумя другими титана-
ми российской комедии Леонидом 
Гайдаем и Георгием Данелией он 

создал запас, как выяснилось, на 
века. Именно его «Иронией судь-
бы» и «Служебным романом», его 
«Зигзагом удачи» и «Берегись ав-
томобиля» мы утоляем жажду се-
годня, когда комедия из нашего об-
ихода исчезла, — ее заменили сур-
рогаты, где дебилы потешаются 
над дебилами, успешно их плодя и 
размножая. 

У него абсолютный слух на ак-
теров. Большинство режиссеров 
приглашают готовых звезд — Ряза-
нов звезд делает. В фильмах Рязано-
ва вышли к громовой славе и сыг-
рали свои лучшие роли Людмила 
Гурченко, Алиса Фрейндлих, Ольга 
Волкова, Лия Ахеджакова, Лариса 
Голубкина, Анатолий Папанов, 
Юрий Белов, Сергей Юрский, Ва-
лентин Гафт, Евгений Леонов, Олег 
Басилашвили... Именно Рязанов от-
крыл нам Иннокентия Смоктунов-
ского как комедийного актера, а 
Игоря Ильинского — как героя 
исторических масштабов.

У него эпохальное имя — Эль-
дар: «Детей было модно называть 
красиво. Режиссера Игоря Талан-

кина по паспорту звали Инду-
стрием Васильевичем, Нонну 
Мордюкову — Ноябриной Викто-
ровной. Мэлор Стуруа — это 
Маркс, Энгельс, Ленин и Октябрь-
ская революция. А меня назвали 
тюркским именем. Экзотическое 
имя в сочетании с фамилией, ко-
торая пахнет курной избой, очень 
помогло мне в начале карьеры: 
люди это сразу запоминали».

Он многие годы вел популяр-
ные телепередачи: «Кинопанора-
му», «Восемь девок, один я», «Бе-
лоснежка и семь гномов», «Па-
рижские тайны Эльдара Рязано-
ва»... Входил в каждый дом и ста-
новился своим: все знают его ин-
тонацию, его стиль и тон, нравит-
ся его образ мыслей, его прямота 
и резкость, система предпочте-
ний, универсальность знаний. 
«Вся моя жизнь прошла на глазах 
телезрителей, я старел, лысел, и 
единственное, что оставалось не-
изменным, — мой вес». За это вре-

мя он прошел путь от великого 
утешителя до проницательного 
сатирика, почти пророка, чьи не 
слишком оптимистичные прогно-
зы, увы, всегда сбывались. Его 
мысли и фильмы с годами стано-
вятся только актуальнее: ведь он 
не сказки рассказывал, как может 
показаться. Он острее большинст-
ва чувствовал назревающие тен-
денции, на многое открыл нам 
глаза, и устои его мировоззрения 
не колебались вместе с изменчи-
вым временем: смотря его филь-
мы, давние и недавние, мы с ними 
сверяем и новое время. Это тот 
смех, который заставляет думать. 
Без него общество болеет.

Вот некоторые суждения, ко-
торые он высказывал мне в бесе-
дах десять, пятнадцать, двадцать 
лет назад. Все звучит так, будто 
сказано сегодня.

Национальная идея
— Теоретически она, возможно, 
существует. А практически я счи-
таю, что мы просто общность лю-
дей, которых объединяют терри-
тория и язык. Была советская 
идея, она была в чем-то ложной, в 
чем-то настоящей — во всяком 
случае, патриотизм она воспиты-
вала. Помню, как я орал у телеви-
зора, когда наши побеждали в 
футбол. Или как после появления 
Горбачева мы с друзьями в ново-
годнюю ночь искренне пили за его 
здоровье, потому что брезжила 
идея свободы. Но вскоре выясни-
лось, что наша страна и свобода, 
как гений и злодейство, в какой-то 
степени вещи несовместные. Для 
свободы надо выработать необхо-
димую культуру — воспитания, 
поведения, мышления. Наш народ 
этого экзамена, увы, не выдер-
жал. Возьмем творческих работ-
ников. Я всегда считал, что цензу-
ра не нужна ни в каком виде. Но 
она не нужна обществу, где люди 

знают, что такое моральные цен-
ности — там цензура есть в каждом 
творце и называется просто — со-
весть. А у нас множество бессо-
вестных людей вдруг решили, что 
имеют право разговаривать с на-
родом и навязывать ему свое ми-
ропонимание.

Просветительство 
— Призвание любого творческого 
человека — развлекая, просве-
щать. Скучных лекций люди не 
приемлют, стало быть, надо всучи-
вать им разумное, доброе, вечное 
и милость к падшим призывать че-
рез что-то интересное. Может, я 
устарел, я питекантроп, но убе-
жден, что главная миссия челове-
ка — приносить добро. А когда у нас 
самыми престижными професси-
ями становятся киллер и прости-
тутка — это катастрофа. Я защища-
юсь от напасти, как могу: не смо-
трю телевидение, только новости, 
но и этого хватает, чтобы отра-
виться на весь день. Из всего, что 
происходит, телевидение в погоне 
за рейтингом отбирает только жи-
тейскую грязь. В результате голо-
ва пухнет, и начинаешь думать: 
боже мой, где же мы живем! Рас-
тление нации ускоряется в геоме-
трической прогрессии: одно тянет 
за собой другое. Это лавина, кото-
рая на этот раз грозит похоронить 
под собой целую страну. Это очень 
заразно и очень опасно.

Комедия
Если бы не Чаплин, человечество 
было бы еще более жестоким, 
кровавым и гнусным. Он снимал 
комедии и больше, чем кто бы то 
ни было в кино, сделал для смяг-
чения нравов. И для меня он выс-
ший эталон в искусстве.

МУЗЫКА

Уральский 
оркестр начал 
мировое турне

ЗВУКОПИСЬ 
В «КИКИМОРЕ»

Лариса Барыкина

КОНЦЕРТЫ российских орке-
стров в Москве — всегда немного 
отчет и экзамен перед столич-
ной публикой и профессиональ-
ной критикой. Впрочем, орке-
стру Свердловской филармо-
нии (УАФО) под управлением 
Дмитрия Лисса не привыкать: 
он выступает в столице регуляр-
но, а в концертном зале Мари-
инского театра в течение двух 
сезонов имел собственный або-
немент. На этот раз екатерин-
буржцы привезли в Москву се-
рьезную программу в рамках 
филармонического абонемента 
«Шедевры русской симфониче-
ской музыки».

Сам выбор известнейших ав-
торов и их сочинений подчер-
кнул сложность задачи: «здесь 
Русью пахнет» — этими пушкин-
скими словами можно было бы 
охарактеризовать все три про-
звучавшие в этот вечер парти-
туры. Здесь чудесная музыкаль-
ная зарисовка Анатолия Лядова 
«Кикимора» с образом загадоч-
ного фантастического существа 
из русской сказки. И редко зву-
чащий Второй скрипичный 
концерт Сергея Прокофьева — 
вообще-то общепризнанного 
европейца, но именно в этом со-
чинении запечатлевшего инто-
нации русского мелоса. И, ко-
нечно, Вторая симфония Сергея 
Рахманинова с ее лавиной пре-
красных «бесконечных» мело-
дий и невероятным по силе 
ощущением контрастов и пол-
ноты жизни — настоящий музы-
кально-философский роман в 
четырех частях. Такая програм-
ма требует от музыкантов не-
дюжинной выносливости, эмо-
циональных и физических за-
трат — настоящая проверка на 
прочность и класс. Очередная 

московская презентация дала 
возможность оркестру проде-
монстрировать свои лучшие ка-
чества: прекрасную ансамбле-
вость и баланс, высокое качест-
во солистов разных групп, эк-
спрессивную мощь звучания. В 
трактовках Дмитрия Лисса 
были подчеркнуты характер-
ные детали оркестрового пись-
ма всех трех композиторов.

Выступавший с оркестром 
скрипач Сергей Крылов — не-
сомненный виртуоз, один из ве-
дущих музыкантов своего поко-
ления. Уехавший в начале 90-х 
на Запад и состоявшийся там, 
он несколько лет назад вернул-
ся и в российское концертное 
пространство. И первым горо-
дом и оркестром, с которыми он 
тогда выступил, были Екате-
ринбург и УАФО.

Турне Уральского оркестра, 
начавшееся по сути с кульмина-
ции, продолжилось в россий-
ских городах Рязани, Ярославле 
и Рыбинске, где с оркестром в 
качестве солиста выступал мо-
лодой пианист Филипп Копа-
чевский. Практика гастролей 
по стране когда-то давала воз-
можность музыкальным кол-
лективам оставаться «в контек-
сте» и держать хорошую форму. 
Сегодня по России иногда га-
стролируют только столичные 
коллективы, а практики «гори-
зонтальных связей» нет совсем. 
Уральский оркестр стал пер-
вым из региональных, кто воз-
обновил регулярные гастроли 
не только за рубеж и в столицу, 
но и по стране. Во всех трех го-
родах концерты проходили при 
заполненных залах и на боль-
шом эмоциональном подъеме. 
По окончании Второй симфо-
нии — зал, как правило, вставал, 
а местные музыканты, пришед-
шие послушать коллег, говори-
ли, что их площадки не обделе-
ны вниманием московских ор-
кестров, но те привозят в про-
винцию, как правило, облегчен-
ные концертные программы по-
пулярной музыки, или просто 
берегут свои силы. В Рязани так 
и сказали: когда здесь звучала 
Вторая Рахманинова — никто не 
помнит, и за это особая благо-
дарность. 

После российской части тур-
не уральский оркестр отпра-
вился в Европу, и сегодня у него 
второй концерт в знаменитом 
Stefaniensaal австрийского Гра-
ца. Затем уральцев ждет Любля-
на. 

Кино На экраны вышел фильм Каннского лауреата Ксавье Долана

Зачем блондину Барби

Анастасия Рогова

К
савье Долан, в свои 
двадцать пять лет сни-
скавший славу вундер-
кинда от кино, отмечен-
ный наградами Кан-

нского фестиваля и выдвигавший-
ся на Оскар, на этот раз решил за-
тронуть проблему отцов и детей. 
Вернее, матерей, которые выну-
ждены решать эту проблему без 
отцов.

Когда молодость уходит, стано-
вится страшно. Особенно женщи-
не, особенно матери-одиночке. 
Диана осталась вдовой, без денег и 
жилья, зато с сыном, у которого 
куча диагнозов и нестабильное 
психическое состояние. В переход-
ном возрасте часто дети превра-
щаются в нигилистов, создающих 
проблемы себе и окружающим, но 
Стив — это просто живое воплоще-
ние бунта против социума. Тормо-
за и инстинкт самосохранения у 
него отсутствуют. Есть только бо-
лезненная любовь к матери — лю-
бовь ребенка, которому всю жизнь 
не хватало материнской ласки и 

который отчаянно продолжает це-
пляться за ту, что ближе, чем лю-
бая женщина. 

Диану играет Энни Дорвал, а 
Стива — Антуан-Оливье Пилон. 
Контраст пары разительный: жгу-
чая брюнетка Диана, которая но-
сит джинсы со стразами и высо-
ченные каблуки, живет одним 
днем и отчаянно строит из себя 
юную куклу Барби, и Стив — блон-
дин, психопат и, несмотря на воз-
раст, настоящий мужчина. У нее 
все в прошлом, у него — в будущем. 
Но контраст — внешний, потому 
что мать и сын вылеплены по одно-
му и тому же образцу. Стив — зер-

кальное отражение Дианы, ее про-
должение, все собранные воедино 
ее достоинства и недостатки. Все 
ее невоплощенные мечты, несбыв-
шиеся надежды, нереализованные 
планы. 

Фильм идет 138 минут, и в ка-
ждом кадре — или прозрачная, сол-
нечная любовь, или удушливое, 
беспросветное отчаяние. То отчая-
ние, которое прячется в глазах Ди-
аны — за вульгарной подводкой и 
наигранным весельем. Она пре-
красно понимает, что загнала и 
себя, и сына в тупик, из которого 
нет выхода: серую размеренную 
жизнь, где надо все делать по рас-

писанию, стоять в очереди на авто-
бус, принимать ухаживания пре-
старелых ловеласов и изображать 
из себя «нормальную» мамочку. 
Так живут миллионы благополуч-
ных с виду семей, но потом вдруг 
всплывают страшные трагедии, 
разворачивающиеся за закрыты-
ми дверями. Фильм «Мамочка» — 
тщательный анализ целого букета 
острых социальных проблем. По-
чему людям так тяжело быть нор-
мальными? Откуда в благополуч-
ном обществе, где даже чихнуть не 
в том месте нельзя, чтобы не выпи-
сали штраф, вдруг берутся манья-
ки и самоубийцы?

Диана оказывается один на 
один с обществом, которому она 
не нужна. Ей хватило бы сил защи-
тить и себя и Стива, если бы сам 
Стив так категорично не отвергал 
ее помощь. Умение идти на ком-
промисс приходит с возрастом — 
постепенно, по частям, чем даль-
ше, тем легче. Врать себе тяжело 
только в первый раз. 

Долан через экран говорит со 
зрителями о том, что обществу не 
нужны слишком яркие, неорди-

нарные, не вписывающиеся в 
рамки личности. О том, насколь-
ко призрачны границы свободы 
выбора и закона, который при-
зван эту свободу защищать. Си-
стема не защищает тех, кто не жи-
вет ее правилами — она их перема-
лывает. Безжалостно и беспово-
ротно. Рай только для тех, кто со-
гласен всю жизнь поститься, а в 
ад приводят не только благие на-
мерения, но и чрезмерная лю-
бовь. Долан, лишив своего героя 
умения идти на компромисс, по-
своему напомнил всем, почему 
гении и безумцы всегда заканчи-
вают одинаково. Фильм несколь-
ко затянут, но концовка искупает 
все: внутреннее стремление че-
ловека к свободе, к врожденному 
чувству справедливости, как бы 
кому ни хотелось, — не задушишь, 
не убьешь.

Жгучая брюнетка Диана живет 
одним днем и отчаянно строит 
из себя юную куклу Барби.

«Мейнстрим» — мир между руинами и утопией — пространст-
во временного пребывания или настоящего.

Эльдар Рязанов: Может, я устарел, 
но убежден, что главная миссия 
человека — приносить добро. 

Акцент

  В каждом кадре — 
или прозрачная, солнечная 
любовь, или удушливое,
беспросветное отчаяние

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1049176

Фотогалерея легендарного 
режиссера
www.rg.ru/art/1049376

Архитектура обора-
чивается странным 
симбиозом архео-
логических раско-
пок и проекций 
иных миров

Уральский оркестр 
стал первым 
из региональных, 
кто возобновил 
регулярные гастро-
ли по стране и миру

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1048212
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ГОТОВИМСЯ К ЕГЭ Как сдать 
экзамен на 100 баллов

Математика 
в уме

Ирина Ивойлова

В ЭТОМ году экзамен по математике впервые разделен 
на базовый и профильный уровни. Демоверсии заданий 
уже подготовлены и выпускники могут прикинуть, что 
им по силам. Как подготовиться к ЕГЭ, на какие задачи 
обратить особое внимание, чтобы хорошо сдать «базу» и 
«профиль»? Об этом «РГ» рассказывает директор школы 
№ 218, которая входит в топ-20 столицы, преподаватель 
математики Константин Кочетков.

Как вы думаете, сколько выпускников выберут базовый 
уровень?
КОНСТАНТИН КОЧЕТКОВ: Думаю, таких у нас будет 40—50 про-
центов. Остальные попытаются сдать ЕГЭ на профильном 
уровне, чтобы поступить в технические вузы. В ЕГЭ на ба-
зовом уровне можно обойтись без отдельных тем, связан-
ных с логарифмированием, без тригонометрии, которая 
трудно дается многим школьникам. В демоверсии для 
этого уровня предлагается 20 заданий, причем четырнад-
цать — из 5—9 классов и только шесть — из 10—11 классов. И 
если ученик в средней школе учился неплохо, то сдать 
ЕГЭ на базовом уровне для него не составит труда.

Главное, понять содержание задачи. И если вдруг по-
лучается решение: «На стройке работали 2, 2 человека», 
— надо понимать, что здесь что-то не так. Или: если ты 
ищешь в задачке количество обоев для ремонта, то дверь, 
окна, потолок и пол обоями заклеивать не нужно.

Профильный ЕГЭ по математике — это задания из прош-
логодней части С? Они такие же трудные?
КОНСТАНТИН КОЧЕТКОВ: В демоверсии ЕГЭ профильного уров-
ня 21 задание, причем первая часть — довольно простые. 
Любой ученик спец-
класса или спецшко-
лы их решит без тру-
да. Но некоторые за-
дания из профильно-
го уровня с ходу не 
осилишь, они требу-
ют осмысления. В од-
ном из задачников по 
подготовке к ЕГЭ ря-
дом с заданием части 
С написано: «Если 
вам не знакома такая 
задачка, и вы до сих пор никогда такие не решали, остав-
ляйте ее и переходите к другим».

Недавно на олимпиаде по математике восьмиклассни-
кам дали задачку - кто кого сколько раз укусил в псих-
больнице? Сейчас в демоверсии одиннадцатиклассни-
кам предлагается рассчитать выплаты по банковскому 
кредиту. Как вам такие задания?
КОНСТАНТИН КОЧЕТКОВ: Придумать интересную задачу дейст-
вительно трудно. Допустим, в нашей школе дети могут 
справиться с задачкой любого содержания, так как им все 
же важна математическая составляющая. Но надо же пони-
мать, что многих учеников других школ такие сюжеты мо-
гут смутить.  У нас в школе есть не только базовый и про-
фильный уровни, но еще и углубленный уровень изучения 
математики, который мы называем творческим. У того, 
кто учится на базовом уровне, 5 часов математики в неде-
лю, на профильном — 7, на углубленном — 9. В школе есть 
ученики, которые уже в 10 классе решают задачи олимпи-
адного уровня. Они могут предложить нетривиальные 
ходы. Кстати, на ЕГЭ одаренные дети не всегда набирают 
100 баллов и делают ошибки в самых простых заданиях. 
Им неинтересно их решать, они нацелены на поиск идеи.

Скоро профильные классы появятся во всех школах — ка-
кой профиль выбрал в 9 классе, такой ЕГЭ и пойдешь сда-
вать. А если ребенок ошибся?
КОНСТАНТИН КОЧЕТКОВ: Школьникам обязательно надо дать 
возможность выбора. И не только в 9 классе, но и в 10, а . 
может, кому-то и в 11-м. Скажем, у нас поменять уровень 
изучения любого предмета можно каждую четверть. Но 
это бывает нечасто. Переход на двухуровневое образова-
ние будет сложным. У каждого ученика появляется инди-
видуальный учебный план, у учителей меняется нагруз-
ка. Но плюс в том, что все школы уйдут от так называемо-
го «среднего ученика».

КОНКУРС  Стартовала совместная олимпиада МГИМО и «Российской газеты» 

В дипломаты по улице Правды
Ирина Ивойлова

О
лимпиада «В МГИМО — с 
«Российской газетой» про-
водится уже четвертый раз 

и в этом году посвящена 70-летию 
МГИМО. Уже десятки ее победите-
ли и призеры смогли воспользо-
ваться льготами при поступлении 
и стали студентами не только МГИ-
МО, но и МГУ, МГЛУ, РУДН, РГГУ. 

Каждый год в нашей олимпи-
аде участвуют более 2000 ты-
сяч школьников с 5 по 11 клас-
сы из всех регионов России, не-
которых стран СНГ и других го-
сударств. Показательный мо-
мент: среди победителей много 
учеников сельских школ и ма-
леньких российских городов. 
Олимпиада стала для них счаст-
ливым билетом для обучения в 
одном из лучших вузов России. 
Так, в прошлом году студента-
ми МГИМО стали Артемий Пу-
гачев из Георгиевска Ставро-
польского края, Алексей Шара-
хов из деревни Подвигалиха Ко-
стромской области, Артем Ши-
шов из Орска Оренбургской об-
ласти. 

Олимпиада «В МГИМО — с 
«Российской газетой» проводит-
ся по комплексу предметов «гу-
манитарные и социальные нау-
ки» (география, история, обще-
ствознание) для учащихся 7–11 
классов российских и зарубеж-
ных школ. Отборочный этап в ди-
станционной форме начался 15 
ноября и закончится в 23.55 мск 
31 декабря. Задания опубликова-
ны на сайте. Для финалистов (по-
бедителей и призеров отбороч-
ного этапа) прошлого учебного 
года, обучавшихся в 7–10 клас-
сах, предусмотрена перереги-
страция. Для этого необходимо 
направить запрос о его восста-
новлении на электронную почту 
Оргкомитета Олимпиады — 
olymp@inno.mgimo.ru.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анатолий Торкунов, 
ректор МГИМО:

— Не секрет, что Рособрнадзор ре-

шил сделать ежегодными выбороч-

ные проверки студентов-первокур-

сников в вузах. Олимпиадникам ника-

кие проверки им не страшны: 90 про-

центов учатся хорошо. Я приглашаю 

всех школьников участвовать в олим-

пиаде и надеюсь, что потом увижу их 

в университете. Лучшие студенты 

МГИМО получают повышенную сти-

пендию, есть возможность других ма-

териальных поощрений. Я только что 

был на заседании студенческой ко-

миссии, которая утверждала список 

студентов для таких выплат. В нем 

было много тех, кто поступил по ре-

зультатам олимпиад.

Все знают, что в МГИМО трудно не 

только поступить, но и учиться. Мы 

многих отчисляем, но олимпиадни-

ков среди них почти никогда нет. Тем 

не менее хочу заметить, что нам мно-

гому приходится доучивать перво-

курсников: есть проблемы с матема-

тикой, правовыми дисциплинами. Я 

бы вообще предложил ввести в шко-

лах предмет «Основы конституцион-

ного строя», чтобы выпускники луч-

ше представляли себе государствен-

ное устройство России, знали о пра-

вах и обязанностях граждан.

Урок литературы Школьное сочинение и списки произведений — 
снова в центре дискуссий 

Что писать?
Ирина Ивойлова 

3 
декабря 700 тысяч рос-
сийских школьников 
впервые будут писать со-
чинение, которое станет 
допуском к ЕГЭ.  В школе 

за него будут ставить «зачет» или 
«незачет», а вузы сами решат, 
сколько баллов добавлять за со-
чинение. Максимум — 10 баллов.

— Никто не думает о том, что со-
чинение вернется в той же форме, 
каким оно было раньше, — расска-
зала председатель Совета по во-
просам проведения итогового со-
чинения при минобрнауки Ната-
лия Солженицына. — Перед нами 
стоит сложная задача. С одной 
стороны, мы настаиваем на лите-
ратуроцентричности, то есть 
должна быть очень серьезная опо-
ра на произведения. С другой — со-
чинение не должно быть литера-
туроведческим, каким оно было 
до сих пор: всю эту мудрость легко 
было почерпнуть из многочислен-
ных книжек «Сто золотых сочине-
ний».

Писать сочинение придется 
школьникам, которые никогда его 
не писали, их этому не учили. «Так 
что трудности, вопросы и критика 
будут. Минобрнауки оставляет за 
собой право совершенствования 
этой системы», —подчеркнула На-
талия Солженицына. Сочинение 
должно прививать вкус к хорошей 
литературе,  — с этим согласен и 
министр образования и науки 
Дмитрий Ливанов.

— Мы исходили из того, что со-
чинение должно быть мотивацией 
к изучению литературы, оно 
должно прививать любовь к чте-
нию, способствовать развитию 
умения грамотно излагать свои 
мысли и выражать позицию, — 
считает министр.

Общие направления тем, а их 
пять, определены и известны. Вот 
они: «Недаром помнит вся Рос-
сия…» (200-летний юбилей М.Ю. 
Лермонтова), «Вопросы, задан-
ные человечеству войной», «Чело-
век и природа в отечественной и 
мировой литературе», «Спор по-
колений: вместе и врозь», «Чем 
люди живы?».

В экзаменационном комплекте 
будет пять тем — по одному от каж-
дого направления. Но какие кон-
кретно темы предложат учени-
кам, станет известно только в день 
написания работы. Все темы будут 
опираться на произведения рус-
ской и мировой литературы. Если 
школьник в декабре получил за со-
чинение «незачет», работу разре-
шат переписать в феврале и апре-
ле—мае.

Чтобы помочь учителям и вы-
пускникам сориентироваться, 
Федеральный институт педагоги-
ческих измерений (ФИПИ) при-
вел примеры тем сочинений, под-
черкнув особо, что именно этих 
тем на реальных экзаменах не бу-
дет: «На какие жизненные вопро-
сы может помочь тебе ответить 
литература?» , «Почему люди пи-
шут стихи?»,  «Мечта уводит от 
жизни или ведет по жизненному 
пути?».

От выпускников потребуется 
высказать свою точку зрения на 
основе хотя бы одного произведе-
ния отечественной или мировой 
литературы по выбору. В ФИПИ 
считают, что количество произве-
дений не так важно, как глубина 
раскрытия темы с опорой на лите-
ратурный материал.

На днях Ассоциация учителей 

литературы и русского языка 
представила в Общественной па-
лате проект Концепции школьно-
го филологического образования. 
В ней нет «русской словесности», 
как записано в стандартах для 
старшей школы, которые вступят 
в силу с 1 сентября 2015 года, и 
есть список литературы, которую 
предлагается изучать с 5 по 11 
класс. К примеру, авторы предла-
гают изучать в школе роман Чер-
нышевского «Что делать?», Ради-
щева «Путешествие из Петербур-
га в Москву». Но в проекте нет, к 
примеру, Набокова и «Архипелаг 
ГУЛАГ» Солженицына.

— Принципиально ничего ново-
го в Концепции нет. Ее задача — за-
крепить традиции филологиче-
ского обучения, которые сейчас 
есть в школе, — считает председа-
тель исполкома Ассоциации учи-
телей литературы и русского язы-
ка Роман Дощинский. — Этот учеб-
ный год школа доживает по ста-
рым стандартам, которые были 
приняты еще в 2004 году. В них 
был список обязательной литера-
туры. В новых стандартах ничего 
такого нет. Они предполагают пол-
ную свободу учителя. Мы предло-
жили свой вариант для того, чтобы 
оставить в школе произведения, 
повлиявшие на всю историю лите-
ратуры.

По мнению Дощинского, нель-
зя изучать Лескова, не поняв Чер-
нышевского, и «теория разумного 
эгоизма», воспевающая принцип 
«жизнь во имя другого» может 
быть очень интересна и полезна 
нынешним школьникам.

— В списке есть Шолохов. В кон-
це концов, он Нобелевский лауре-
ат и спор, он или не он, написал ро-
ман «Тихий Дон», давно уже раз-
решен, в том числе с использова-
нием компьютерных технологий 
— замечает Дощинский.

Что касается Солженицына, 
то рассказ «Матренин двор» и по-
весть «Один день Ивана Денисо-
вича» в проекте концепции есть. 
«Список литературы и сам про-
ект Концепции — не окончатель-
ный документ, путь документа 
будет долгим. В него должны вно-
ситься изменения», — подчеркнул 
в разговоре с «РГ» Роман Дощин-
ский.

По его словам, даже если каких-
то писателей и поэтов, важных на 
взгляд учителя, не окажется в обя-
зательном перечне Концепции, у 
педагога все равно есть возмож-
ность давать их на уроках: «В Кон-
цепции перечислено только 70 
процентов содержания уроков ли-
тературы, а еще 30 — это полная 
свобода учителя. В эти часы он мо-
жет выбирать, кого изучать — На-
бокова, Булгакова, Солженицына 
или все творчество Бродского».

В минобрнауки «РГ» пояснили, 
что знают о подготовке Концеп-
ции. «Но это только проект. На се-
годняшний день никаких измене-
ний в школьной программе нет, а 
Концепция еще будет обсуждать-
ся и дорабатываться», — сообщили 
в пресс-службе.

Между тем в начале декабря 
проект Концепции вместе со спи-
ском литературы поступит на об-
суждение в Госдуму.

На базовом уровне 
5 часов математики 
в неделю, 
на профильном — 7, 
на углубленном — 9

По мнению учителей, базовый ЕГЭ по математике выберут 
от 40 до 70 процентов выпускников. Остальные попробуют 
силы на профильном.

Среди лучших выпускников МГИМО — министр иностранных дел России Сергей Лавров. Со студенческой скамьи 
увлекается спортом. На снимке: под номером 1.

Задания отборочного тура — 
на сайте «РГ»
www.rg.ru/art/1048989

В Царскосельском лицее, где учился Александр Сергеевич, сдавать ЕГЭ не требовалось. Нужны были знания и стиль. Нынешним школярам сложнее: тесты им привычны, а сочинение — нет.

КСТАТИ
Рособрнадзор объявил сроки подачи заявлений на сдачу ЕГЭ. 
Заявление на участие в ЕГЭ в досрочный и основной период по 
любым предметам необходимо подать до 1 февраля 2015 
года. Досрочный период сдачи ЕГЭ пройдет в 2015 году с 23 
марта по 18 апреля, основной - с 25 мая по 5 июня.  14 февраля 
2015 года  ЕГЭ по русскому языку могут сдать выпускники 
прошлых лет и лица, обучающиеся за пределами РФ, а ЕГЭ по 
географии - ученики 11 классов, если они имеют годовые оцен-
ки не ниже удовлетворительных по всем предметам. 

Задание для базового уровня: 
Участок земли для строительства санатория имеет форму прямо-

угольника, стороны которого равны 900 м и 400 м. Одна из 

б льших сторон участка идет вдоль моря, а три остальные сторо-

ны нужно отгородить забором. Найдите длину этого забора. Ответ 

дайте в метрах.

Задание для профильного уровня:
31 декабря 2013 года Сергей взял в банке 9 930 000 рублей в кре-

дит под 10% годовых. Схема выплаты кредита следующая: 31 дека-

бря каждого следующего года банк начисляет проценты на остав-

шуюся сумму долга (то есть увеличивает долг на 10%), затем Сер-

гей переводит в банк определенную сумму ежегодного платежа. 

Какой должна быть сумма ежегодного платежа, чтобы Сергей вы-

платил долг тремя равными ежегодными платежами?

ПРОВЕРЬ СЕБЯ
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МИГРАНТЫ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ ПУШКИНА, КОРОЛЕВА, ГАГАРИНА И КОНСТИТУЦИЮ РОССИИ

В РУДН началось комплексное тестирование для 

мигрантов. По официальным данным, их в России 

более двух миллионов из 80 стран мира. Для того 

чтобы создать условия для их адаптации и интегра-

ции, все приезжие теперь обязаны сдавать экза-

мен по русскому языку, истории России и основам 

законодательства. 

Правительство подготовило список головных выс-

ших учебных заведений, которые будут куриро-

вать проведение экзамена и проверку работ. В 

него вошли МГУ, РУДН, СПбГУ, Государственный 

институт русского языка им. Пушкина, Тихоокеан-

ский госуниверситет.

— Тестирование будет сложным. Тем, кто хочет 

жить и работать в России, придется интеллектуаль-

но потрудиться: надо выучить как минимум 20 дат и 

знать хотя бы 50 выдающихся деятелей культуры и 

науки, — рассказала « РГ» о требованиях к тестиро-

ванию проректор РУДН Анжела Должикова.

Вузы объединились в так называемый тестовый 

консорциум, где можно получить всю необходи-

мую информацию. На сайте консорциума есть про-

граммы по истории России и основам законода-

тельства, а также пробные тесты.  В списке видных 

деятелей культуры и науки, которых должны знать 

мигранты, не только Пушкин с Лермонтовым и Анд-

рей Рублев с Менделеевым, но и Королев, Уланова, 

Ростропович, Солженицын, Алферов. Естественно 

политики — от Ленина, Сталина и Хрущева до сов-

ременных. Среди вопросов по истории России мо-

гут быть те, которые касаются династии Рюрикови-

чей, Романовых, а также важных исторических со-

бытий, включая присоединение Крыма в марте 

2014 года.

Как подчеркнул и.о. директора центра языкового 

тестирования СПбГУ Арсений Парфенов, в универ-

ситете накоплен большой опыт по дистанционно-

му тестированию. В пункте, где желающие пишут 

тесты, обязательно присутствует сотрудник вуза.

— Пробное тестирование у нас уже прошло. Мы 

знаем по опыту, что труднее всего дается русский 

язык, — заметил Арсений Парфенов. — Тесты с пер-

вого раза сдают 75—80 процентов. Кстати, для того, 

чтобы пройти тестирование, не обязательно ехать 

в Москву или Питер. Во многих регионах открыты 

локальные центры сдачи экзамена, которые подго-

товят мигрантов к экзамену и проведут тестирова-

ние по требованиям консорциума. Сканеры отве-

тов занесут в базу данных, а бумажные версии от-

ветов отправят в головной вуз. Зачтут тест только в 

том случае, если человек выполнит не менее 50 

процентов заданий.

• 988 г. — принятие христианства на Руси.
• 1812 г. — война России против Наполеона 
(Отечественная война).
• 1825 г. — восстание декабристов.
• 1861 г. — отмена крепостного права.
• 1905—1907 гг. — Первая российская револю-
ция.
• 1914—1918 гг. — Первая мировая война.
• 1917, февраль — ноябрь — Великая российская 
революция.

• 1922 г. — образование СССР.
• 1941—1945 гг. — Великая Отечественная война.
• 12 апреля 1961 г. — полет в космос первого в 
мире космонавта Ю.А. Гагарина.
• 12 июня 1990 г. — принятие Декларации о го-
сударственном суверенитете РСФСР.
• 1991 г., декабрь — распад СССР. Образование 
Содружества Независимых Государств (СНГ).
• 12 декабря 1993 г. — принятие Конституции 
РФ.

ЭТИ ДАТЫ НАДО ВЫУЧИТЬ 
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СТАТИСТИКА

ОТБОР
НА ЕВРО-2016
Группа «А»

И В Н П М О
1. Чехия 4 4 0 0 10-5 12

2. Исландия 4 3 0 1 9-2 9

3. Голландия 4 2 0 2 10-5 6

4. Турция 4 1 1 2 5-7 4

5. Латвия 4 0 2 2 1-10 2

6. Казахстан 4 0 1 3 4-10 1

Последние результаты. Голлан-
дия — Латвия — 6:0, Чехия — Ислан-
дия — 2:1, Турция — Казахстан — 3:1.

Группа «В»
И  В Н П М О

1. Израиль 3 3 0 0 9-2 9

2. Уэльс 4 2 2 0 4-2 8

3. Кипр 4 2 0 2 9-5 6

4. Бельгия 3 1 2 0 7-1 5

5. Босния 4 0 2 2 2-6 2

6. Андорра 4 0 0 4 2-17 0

Последние результаты. Бель-
гия — Уэльс — 0:0, Кипр — Андорра 
— 5:0, Израиль — Босния — 3:0.

Группа «С»
И В Н П М О

1. Словакия 4 4 0 0 8-2 12

2. Испания 4 3 0 1 13-3 9

3. Украина 4 3 0 1 6-1 9

4. Македония 4 1 0 3 4-10 3

5. Белоруссия 4 0 1 3 2-9 1

6. Люксембург 4 0 1 3 3-11 1

Последние результаты. Люк-
сембург — Украина — 0:3, Маке-
дония — Словакия — 0:2, Испания 
— Белоруссия — 3:0.

Группа «D»
И В Н П М О

1. Польша 4 3 1 0 15-2 10

2. Германия 4 2 1 1 7-4 7

3. Шотландия 4 2 1 1 5-4 7

4. Ирландия 4 2 1 1 10-3 7

5. Грузия 4 1 0 3 4-7 3

6. Гибралтар 4 0 0 4 0-21 0

Последние результаты.  Гру-
зия — Польша — 0:4, Германия — 
Гибралтар — 4:0, Шотландия — 
Ирландия — 1:0.

Группа «Е»
И В Н П М О

1. Англия 4 4 0 0 11-1 12

2. Швейцария 4 2 0 2 8-3 6

3. Словения 4 2 0 2 4-4 6

4. Литва 4 2 0 2 3-6 6

5. Эстония 4 1 1 2 1-2 4

6. Сан-Марино 4 0 1 3 0-11 1

Последние результаты.  Анг-
лия — Словения — 3:1, Сан-Мари-
но — Эстония — 0:0, Швейцария — 
Литва — 4:0.

Группа «F»
И В Н П М О

1. Румыния 4 3 1 0 6-1 10

2. Сев. Ирландия 4 3 0 1 6-3 9

3. Венгрия 4 2 1 1 4-3 7

4. Финляндия 4 1 1 2 4-5 4

5. Фареры 4 1 0 3 2-6 3

6. Греция 4 0 1 3 1-5 1

Последние результаты. Греция 
— Фарерские Острова — 0:1, Венг-
рия — Финляндия — 1:0, Румыния 
— Северная Ирландия — 2:0.

Группа «G»
И В Н П М О

1. Австрия 4 3 1 0 5-2 10

2. Швеция 4 1 3 0 5-3 6

3. Россия 4 1 2 1 6-3 5

4. Черногория 4 1 2 1 3-2 5

5. Лихтенштейн 4 1 1 2 1-6 4

6. Молдавия 4 0 1 3 2-6 1

Последние результаты. Ав-
стрия — Россия — 1:0, Молдавия — 
Лихтенштейн — 0:1, Черногория 
— Швеция — 1:1.

Группа «H»
И В Н П М О

1. Хорватия 4 3 1 0 10-1 10

2. Италия 4 3 1 0 6-2 10

3. Норвегия 4 3 0 1 6-3 9

4. Болгария 4 1 1 2 4-5 4

5. Мальта 4 0 1 3 1-7 1

6. Азербайджан 4 0 0 4 2-11 0

Последние результаты. Азер-
байджан — Норвегия — 0:1, Болга-
рия — Мальта — 1:1, Италия — Хор-
ватия — 1:1.

Группа «I»
И В Н П М О

1. Дания 4 2 1 1 6-4 7

2. Португалия 3 2 0 1 2-1 6

3. Албания 3 1 1 1 2-4 4

4. Сербия 3 1 1 1 5-4 1

5. Армения 3 0 1 2 2-4 1

Последние результаты. Пор-
тугалия — Армения — 1:0, Сербия 
— Дания — 1:3.

Регламент
Матчи в группах возобновят-

ся в конце марта 2015 года. По 
итогам двухкруговых турниров 
на Евро-2016 выйдут по две луч-
шие команды из каждой группы, 
а также одна сборная из числа 
финишировавших третьими, ко-
торая имеет наилучшие показа-
тели в поединках с первой, вто-
рой, четвертой и пятой команда-
ми своей группы. 

Оставшиеся восемь сборных, 
которые займут третьи места, в 
ноябре 2015 года в стыковых 
матчах разыграют еще четыре 
путевки в финальную стадию.

Подготовил Илья Трисвятский

С места события Сегодня вечером сборная России по футболу 
проведет свой последний матч в календарном году

За Будапешт 
медаль не светит
Илья Зубко, 
«Российская газета», Будапешт 

Т
оварищеским матчем с 
командой Венгрии, ко-
торый стартует  во 
вторник в 22.30 по мо-
сковскому времени, 

российская сборная завершает 
2014 год. Год, от которого так 
много ждали. И который хочется 
— если говорить о выступлении 
команды Фабио Капелло — поско-
рее забыть.

В последний раз наши куде-
сники мяча гостили в Венгрии 
весной 2010-го. Играли тогда в 
Дьере и закончили довольно без-
ликой ничьей 1:1. Этот матч сам 
по себе забыли, наверное, как 
только он завершился. А в исто-
рию он войдет по одной-единст-
венной причине — он стал послед-
ним, когда у руля сборной Рос-
сии находился Гус Хиддинк. Спе-
циалист, с которым она добилась 
наивысшего успеха в постсовет-
скую историю.

Теперь спарринг пройдет уже 
в Будапеште, на новенькой «Гро-
упама-Арене». Домашний стади-
он «Ференцвароша», располо-
женный в двух шагах от цен-
трального автовокзала, внеш-
не красотой не блещет — он се-
рый и невзрачный. Как, кста-
ти, и погода в венгерской сто-
лице — в Будапеште пасмур-
но, туманно и дождливо. И 
настроение у десятка рос-
сийских журналистов, прие-
хавших этот матч освещать, 
примерно такое же тоскли-
вое. Все в ожидании серьез-
ных перемен, которые 
явно назрели. Поговари-
вают даже, что история 
может повто-
риться,  и  в 
т о в а р и щ е -
ском матче с 
венграми мы опять 
будем прощаться 
с главным тре-
нером сбор-
ной. Но пока 
все питаются 
скорее слухами, 
чем фактами. Фа-
био Капелло нормального обще-
ния избегает и ограничивается 
рассказами о хорошей игре и 
упущенных моментах. Эти слова 
итальянец как мантру повторяет 
который неудачный матч. А фут-
болисты говорят ровно теми же 
словами, явно не желая лишний 
раз нагнетать обстановку.

Готовиться собственно к игре 
наша команда начала еще в вос-
кресенье, когда она перемести-
лась из Вены в Будапешт и отпра-
вилась тренироваться на стади-
он имени Ференца Пушкаша. 
Когда-то он вмещал 104 тысячи 
человек, а сейчас — всего около 
40, но все равно смотрится гро-
мадиной. Причем гигантом из 
прошлого. Сборная Венгрии 
здесь уже не играет, и по всей 
арене видны следы запустения, 
начиная от ложи почетных го-
стей, поросшей мхом. Местное 
правительство уже несколько 
лет не может решить, что с ним 
делать: то ли реконструировать, 
то ли сносить и строить все зано-
во. Пока же тут не происходит 
ничего, тогда как в соседнем тор-
говом комплексе жизнь кипит. 
Впрочем, поле на Ференце Пуш-
каше оказалось очень прилич-
ным, а нашей сборной большего 
и не надо было.

На первую после матча в Вене 
тренировку команда вышла в со-
кращенном составе — те, кто иг-
рал в основе в субботу против Ав-
стрии, остались отдыхать в го-
стинице. Остальные в течение 
часа повозились с мячом и поиг-
рали в «дыр-дыр» на полполя. С 
ободряющими криками, под-
сказками, но без особого драйва. 
Фабио Капелло наблюдал за этим 
процессом в одиночестве, ди-
станцировавшись даже от собст-
венного штаба. Глядя на его фигу-
ру, честно говоря, было трудно 
отделаться от мысли, что что-то 
сломалось. И человек в черной 
бейсболке уже не кажется нам 
всезнающим гуру, который точ-
но принесет результат. Он вооб-
ще как-то сам по себе, и трудно 
представить, что эту явно утра-
ченную «командную химию» 
можно еще восстановить.

Капелло, кстати, вопреки об-
ыкновению не стал отправлять за 
забор журналистов, коих можно 
было по пальцам пересчитать. И 
дал нам посмотреть занятие цели-
ком. Щедрость итальянца, впро-
чем, преувеличивать не стоит — на 
восстановительной тренировке 
особой информации не почер-
пнешь. Равно как и общение с фут-
болистами после занятия получи-
лось не самым содержательным. 

По правилам сборной, после тре-
нировки двое футболистов от-
правляются на интервью. В этот 
раз «жертвами» стали Алан Дза-
гоев и Алексей Ионов, которые 
участвовали в венском матче, 
выйдя на замены. Разговор с полу-
защитником ЦСКА 
п ол у ч и л с я 
таким.

Алан, пересматривали какие-то 
моменты матча с Австрией? Что-
то читали об этой игре, анализи-
ровали для себя?
АЛАН ДЗАГОЕВ: Ничего не читал. Ни-
чего не смотрел.

Есть понимание, почему все так 
сложилось?

АЛАН ДЗАГОЕВ: Конечно, ничего 
хорошего нет, но у нас впе-
реди шесть матчей и ниче-
го еще не потеряно.

Это понятно. Но надо 
же анализировать, 
чтобы понять причи-
ны.
АЛАН ДЗАГОЕВ: Конечно, 

будем анализировать. 
Для этого есть тренер.

Какое-то отношение сформиро-
валось по матчу с Австрией? Вот 
Березуцкий да и Капелло сказа-
ли, что играли хорошо, но не по-
везло. Согласны?
АЛАН ДЗАГОЕВ: Моменты были. Эпи-
зодами играли хорошо, а где-то и 
не очень. Нельзя сказать, что пол-
ностью хорошо играли. Но пери-
одически все получалось, и со-
здавали моменты.

Этого достаточно, чтобы выйти 
на чемпионат Европы?
АЛАН ДЗАГОЕВ: Думаю, что мы в ко-
нечном счете туда выйдем. Я в 
этом не сомневаюсь.

Невезение — главная причина по-
ражения?
АЛАН ДЗАГОЕВ: Если бы забили хотя 
бы один, точно выиграли бы. Все-
таки, наверное, невезение было. 
У нас и в первом тайме были мо-
менты, и во втором, но последне-
го удара не хватало.

Выступление Алексея Ионова 
по тональности было похожим. 
От острых вопросов он тоже ухо-
дил и линию о хорошей игре 
сборной продолжил.

Алексей, вы согласны с тезисом 
о том, что сборная в Вене игра-

ла хорошо?
АЛЕКСЕЙ ИОНОВ: Мне ка-

жется, что мы дей-
ствительно играли 

хорошо. Единственное, что ре-
зультат неположительный. Не ре-
ализовали моменты.

В этом году сборная из семи офи-
циальных матчей выиграла все-
го один, против Лихтенштейна. 
Как можете прокомментировать 
такой результат?
АЛЕКСЕЙ ИОНОВ: Значит, так получа-
ется. Что тут сказать? Надо ра-
ботать, чтобы делать какие-то 
выводы, добиваться положи-
тельного результата и выигры-
вать.

Такое ощущение, что сборная у 
нас в каком-то своем мире нахо-
дится. После каждого матча ко-
манда получает порцию крити-
ки, причем конструктивной, а в 
ответ игроки и Фабио Капелло 
твердят, что все хорошо. Вы 
действительно убеждены, что 
сборная играет хорошо и она 
попадет на чемпионат Евро-
пы?

АЛЕКСЕЙ ИОНОВ: Я же говорю, надо 
делать выводы. Как мне кажется, 
мы с австрийцами играли хоро-
шо, но где-то при реализации 
моментов не повезло. Но при 
этом, конечно, надо в каждой 
игре добавлять и стремиться к 
лучшему.

Что нужно от игры с венгра-
ми — выйти и разорвать со-
пернка, или можно 0:0 сыг-
рать, а потом опять гово-
рить, что все хорошо?
АЛЕКСЕЙ ИОНОВ: Я бы вышел и 
разорвал (улыбается). На-
строение боевое, готовимся.

А если бы была возмож-
ность этот матч отменить 
и сразу же по клубам 
разъехаться, согласи-
лись бы?
А Л Е К С Е Й  И О Н О В :  Нет. Все 
равно хочется на поло-
жительной ноте закон-
чить, показать хороший 
футбол и победить.

Нет желания сейчас 
что-то болельщикам 
сказать, которые 
расстроены неуда-
чами?

АЛЕКСЕЙ ИОНОВ: Я даже не знаю. Хо-
чется добиваться побед и прино-
сить радость болельщикам пре-
жде всего игрой, а не словами.

Понятно, что закончить год на 
мажорной ноте хочет не только 
Алексей Ионов. Но, положа руку 
на сердце, оценка сборной и ра-
боты Фабио Капелло вряд ли бу-
дет хоть как-то зависеть от ре-
зультата игры в Будапеште. Глав-
ное в 2014-м совсем другое. Это 
неудача на чемпионате мира в 
Бразилии при безликой игре и 
проваленный старт отбора на 
Евро-2016, где после четырех 
матчей у сборной России всего 
пять очков. И весьма реальные 
перспективы не попасть во Фран-
цию напрямую. 

Напомним, что две лучшие 
команды из группы получают пу-
тевки на чемпионат, а третья от-

правляется играть стыковые 
матчи.

Что же касается встречи в Бу-
дапеште, то в ней, по мнению 
букмекеров, фаворитами явля-
ются россияне.  Британская 
William Hill принимает ставки на 
их победу с коэффициентом 1 к 
1,85. Вероятность победы хозяев 
— 1 к 3,75, а ничьей — 1 к 3,5. Эти 
расклады, конечно же, не гаран-
тируют россиянам легкой жизни. 
Да, соперник достаточно удоб-
ный, и в последний раз мы проиг-
рывали венграм аж в 1978 году, 
кстати, в Будапеште. Да, эта ко-
манда занимает лишь 50-е место 
в рейтинге ФИФА и уже давным-
давно не имеет серьезных успе-
хов. А в ее составе стоит выделить 
разве что Балажа Джуджака, ко-
торый выступает за московское 
«Динамо». Но венгры в этом от-
борочном цикле выглядят очень 
прилично и уже имеют лучшие 
показатели, чем россияне. Они в 
своей отборочной группе набра-
ли семь очков, а в последнем мат-
че победили дома финнов. Учи-
тывая наши недавние «успехи», 
никто не может гарантировать, 
что сборная России сейчас прин-
ципиально сильнее парней из 
страны суоми.

Акцент

 Молва утверждает, что матч с венграми 
может стать для Фабио Капелло последним 
в роли главного тренера сборной России

ЦИФРА

24
МАТЧА
провели между собой сборные 
СССР (России) и Венгрии. 
Наши побеждали 12 раз, 
соперник — только пять

Онлайн-трансляция матча — 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

2014 год получился для сборной 
России под руководством 
Фабио Капелло невзрачным. 
Матч с Венгрией — последний 
шанс поднять настроение 
болельщикам.A

P

Фото с матча смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1049208

СТАТИСТИКА
В 2014 году футбольная сборная 
России провела семь официальных 
матчей, но выиграла лишь одна-
жды — у Лихтенштейна (в сентя-
бре 2014 года 4:0). Также рроссия-
не сыграли вничью 1:1 на чемпио-
нате мира в Бразилии с Южной 
Кореей и Алжиром, там же про-
играли Бельгии — 0:1. В отборе к 
Евро-2016 команда Капелло два-
жды разошлась миром со Швеци-
ей и Молдавией (1:1) и проиграла 
Австрии — 0:1.Футбольные ста-
тистики подсчитали, что это 
самый плохой результат нашей 
сборной в XXI веке.
Хуже Сборная России выступила 
лишь раз в 1998 году, когда проиг-
рала все три официальных мат-
ча и не попала в число финали-
стов Евро-2000.
Для Фабио Капелло встреча с Ав-
стрией стала 17-й официальной 
во главе сборной России. За это 
время при итальянском специа-
листе наша национальная фут-
больная команда смогла набрать 
лишь 56,9 процента возможных 
очков (29 из 51).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 ноября, вторник, 
«Россия 2»
22.45 сборная Венгрии — сборная 

России — прямая трансляция.

ТУРНИР В Ярославле 
разыграли новый 
хоккейный трофей 

Дорога 
к пьедесталу 

Павел Петровский 

В ЯРОСЛАВЛЕ на «Арене-2000» прошел первый розыг-
рыш Кубка Роспрофжел. В турнире приняли участие 
девять сборных команд, представляющие Северную, 
Куйбышевскую, Забайкальскую, Московскую, Ок-
тябрьскую, Западно-Сибирскую, Южно-Уральскую, 
Свердловскую и Горьковскую магистрали. Первыми 
обладателями трофея стали хозяева — спортсмены Се-
верной магистрали, которые в упорном поединке одо-
лели Октябрьскую дорогу — 2:1. 

Исполнительный директор РФСО «Локомотив» 
Илья Вдовин отметил, что финал получился захваты-
вающим:

— Было видно, что мужики бились до конца! Интри-
га держалась практически до последней секунды и 
игра в любой момент могла быть переведена в овер-
тайм, но команда СЖД добилась победы. Хоккей, на-
верное, дает возможность людям выплеснуть эмоции, 
чтобы дальше быть более дисциплинированными на 
работе. А дисциплина в нашем деле очень нужна. Так-
же хочу отметить тот момент, что матчи Кубка прохо-
дили на арене ярославского «Локомотива». Очень 
приятно, что на «Арене-2000» играли люди, чей тяже-
лый труд дает возможность существовать профессио-
нальному хоккейному клубу. Для участников турнира 
это, вне всяких сомнений, станет приятным воспоми-
нанием на всю жизнь. 

По итогам турнира победителем в номинации 
«Лучший защитник» стал Семен Комаров из команды 
СЖД. Лучшим нападающим признали Леонида Хар-
лампиева из Южно-Уральской железной дороги, луч-
шим вратарем стал Александр Шурыгин — СЖД, а зва-
ние самого ценного игрока турнира получил Дмитрий 
Середов, который блистал в составе Октябрьской же-
лезной дороги. 

Подводя итоги турнира, председатель Роспрофжел 
Николай Никифоров в разговоре с журналистами от-
метил, что он остался доволен не только качеством 
хоккея, но и вниманием со стороны болельщиков:

— Думаю, что после такого турнира у нас будет до-
полнительный импульс по развитию хоккея. Мы не 
ожидали, что в Ярославле на игры придет большое ко-
личество болельщиков, потому что команды-участни-
цы известны только среди «железнодорожников». И, 
тем не менее, на каждом матче у нас были новые зри-
тели. 
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Обладателями первого в истории Кубка Роспрофжел стали 
хоккеисты Северной магистрали.

МНЕНИЕ Наши спортсмены 
должны уметь постоять 
за себя и свою страну

Гимн и свист

Николай Долгополов

БОЛЕЛЬЩИКИ из нейтральной Австрии встретили 
наш гимн и нашу сборную сугубо не нейтральным 
свистом. Российскую команду безапелляционно при-
знали виновной в украинском кризисе да и во всех 
остальных обрушившихся на Европу бедах. Хоро-
шенькое начало. В годы железных занавесей и «холод-
ных войн» без такого не обходился ни один футболь-
ный ли, хоккейный матч или международный турнир.

Сидя в эти пред-
стартовые моменты 
на трибуне, можно 
было с полной уве-
ренностью сказать: 
ну, сейчас вы за это 
получите, не надо 
нас злить, разорвут 
же. И знаете, в 
основном рвали. Не 
в наказание, а в 
виде урока. В нази-
дание. 

Хоккеисты эпо-
хи Старшинова и 
Рагулина с Василье-
вым лупили даже 
хваленых профес-
сиональных энхаэ-
ловских тафгаев. 
Валерий Борзов, ко-
торого на Олимпиаде в Монреале предупредили, чтоб 
не выходил на старт 100-метровки, а то застрелит 
снайпер, наплевал, вышел, взял «бронзу». Борцы, ко-
торых освистывали, к примеру, турки, заканчивали 
поединки победным туше... Список можно продол-
жать до бесконечности.

А во время матча в Вене впору было свистеть и нам, 
мучившимся у телевизора. Правда, Капелло, Дзагоеву 
и Ионову игра понравилась, о чем они смело заявили 
после встречи. Возможно, к этой тройке единомыш-
ленников прибавится еще человек пять, ну десять. Од-
нако, верится, не больше. Потому что, как может пон-
равиться, что за всю игру в створ австрийских ворот 
попал лишь 1 (один) удар защитника Игнашевича. Что 
делали остальные? Загадка для всех, кроме Капелло.

И никакого стремления ответить на нанесенную 
стране и себе лично обиду в начале матча. Пусть не 
встать на дыбы. А хоть показать то, чему относительно 
обучены. Ведь если по правде, австрийская сборная 
совсем не предстала столь сильной, какой ее стара-
тельно малевали.

А где еще отыскать такую слабую подгруппу, как 
наша? Не жеребьевка, а счастливый сон. Увы, теперь 
сон превратился в реальный кошмар.

Советские 
спортсмены в годы 
«холодной войны» 
умели отвечать 
на хамство — 
выходили и рвали 
соперников. 
Не в наказание, 
а в виде урока
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НОВОСТИ

У «Кубани» 
новый тренер

КУЧУК СНОВА 
ГЛАВНЫЙ

Павел Петровский

ФУТБОЛЬНЫЙ клуб «Кубань», 
выступающий в Премьер-лиге, 
сообщил, что новым главным 
тренером клуба стал Леонид Ку-
чук, который ранее был уволен 
из столичного «Локомотива».

Контракт с Кучуком подпи-
сан на два года с возможностью 
продления.

Как сообщил информацион-
ным агентствам генеральный ди-
ректор краснодарского клуба 
Евгений Муравьев, кроме Кучу-
ка на пост наставника «Кубани» 
рассматривались еще несколько 
кандидатур:

— Безусловно, мы тщательно 
изучали всех свободных специ-
алистов, которые могут по-
мочь нашему клубу. Выбор пал 
на Леонида Станиславовича. Я 
считаю, что по амбициям Ку-
чук необходим «Кубани». Без-
условно, мы поговорили по по-
воду того, как проходило наше 
последнее расставание с Кучу-
ком в 2013 году, и обоюдно все 
решили. В той ситуации пре-
тензии можно было предъя-
вить и нам. Хорошо, что сейчас 
все позади.

Напомним, что ранее боссы 
«Кубани» приняли решение уво-
лить белорусского специалиста 
Виктора Гончаренко.

Глушаков 
и Комбаров 
остаются 
в «Спартаке» 

СООБРАЗИЛИ 
НА ДВОИХ 

Артур Нанян 

ФУТБОЛИСТЫ сборной Рос-
сии и московского «Спартака» 
Денис Глушаков и Дмитрий Ком-
баров подписали долгосрочные 
соглашения с «красно-белыми», 
информирует официальный 
сайт клуба. О сроках действия 
новых контрактов ничего не со-
общается. 

— Затяжных переговоров не 
было — они начались недавно и 
практически сразу закончи-
лись. Рад, что продолжу играть в 
спартаковской футболке. Хочу и 
дальше прогрессировать в 
«Спартаке» и сборной, — под-
черкнул Глушаков в интервью 
клубной пресс-службе. 

Дмитрий Комбаров является 
воспитанником «Спартака», в 
футбольной школе которого он 
занимался с шести до 14 лет. Из-
за конфликта с тренером Дмит-
рий вместе со своим братом Ки-
риллом покинул «красно-бе-
лых» и ушел в стан другого сто-
личного клуба — «Динамо», где 
он выступал до 2010 года, а за-
тем вернулся в стан «красно-бе-
лых». Что касается Глушакова, 
то он играет за «Спартак» с 
2013 года. 

Джокович 
стал лучшим 
игроком года

УМЕЕТ МАХАТЬ 
РАКЕТКОЙ

Анна Бекетова

СЕРБ Новак Джокович стал 
первым игроком за почти 20 
лет, который сумел выиграть 
итоговый чемпионат Ассоциа-
ции теннисистов-профессиона-
лов (ATP) трижды подряд.

Правда, последнюю победу 
— в Лондоне — он одержал без 
боя, так как его соперник по 
финалу швейцарец Роджер Фе-
дерер снялся с матча из-за 
травмы спины, полученной на-
кануне в полуфинале. Но даже 
Федерер признал, что стабиль-
ный Джокович заслужил и ти-
тул, и первую строчку в рей-
тинге ATP.

Сам Джокович отметил, что 
сейчас находится на пике своей 
карьеры.

— Физически я чувствую себя 
прекрасно. Я мотивирован про-
должать играть на самом высо-
ком уровне, — заявил теннисист. 
— Пока такой настрой сохраня-
ется, я буду стараться исполь-
зовать эти годы, чтобы оста-
ваться на первой строчке и бо-
роться за главные трофеи. «Ро-
лан Гаррос» был и остается од-
ной из моих главных целей. Ну 
и, конечно, вершина рейтинга — 
это также одна из важнейших 
задач для любого игрока.

БАСКЕТБОЛ

Волжане
выиграли семь
матчей подряд
в Единой лиге

«НИЖНИЙ»
ДЕРЖИТ 
ВЫСОТУ

Илья Трисвятский

ЦЕНТРАЛЬНЫМ матчем оче-
редного тура Единой лиги стало 
противостояние финалистов 
плей-офф двух предыдущих сезо-
нов — БК «Нижний Новгород» и 
краснодарской команды «Локо-
мотив-Кубань». Баскетболисты с 
берегов Волги одержали седьмую 
победу подряд (71:60) и остаются 
единственным участником с ну-
лем в графе «поражения».

«Локомотив-Кубань» прибыл 
в Нижний Новгород на встречу с 
лидером без травмированных иг-
роков стартового состава — Ри-
чарда Хендрикса и Крунослава 
Симона. «Железнодорожники» 
очень хотели реабилитироваться 
за крупное домашнее поражение 
от подмосковных «Химок», но 
так ничего и не смогли противо-
поставить хозяевам площадки. 
Волжане начали игру с девяти 
подряд безответных очков, за-
тем, правда, это преимущество 
растеряли, однако смогли доми-
нировать во второй половине 
матча. За три с половиной мину-
ты до сирены об окончании 
основного времени встречи пере-
вес нижегородцев исчислялся 15 
очками, так что обошлось без не-
рвной концовки.

Самыми результативными у 
победителей стали Теренс Кинси 
(16 очков), Трэй Томпкинс (12), 
Дмитрий Хвостов (11) и Тейлор 
Рочести (11). У кубанцев лучши-
ми бомбардирами оказались 
Деррик Браун (22) и Малькольм 
Дилейни (17).

— Не могу сказать, что мы про-
вели матч идеально, но игра забу-
дется, а результат останется, — 
считает главный тренер БК «Ни-
жний Новгород» латвийский спе-
циалист Айнарс Багатскис. — Мне 
понравилось, как мы начали, что 
были агрессивны в защите с пер-

вых же минут. Нам пока не удает-
ся играть без срывов, есть много 
вещей, над которыми нужно ра-
ботать. Но против «Локомотива» 
было очень приятно победить в 
прекрасной атмосфере своего 
зала.

Наставник гостей Сергей Ба-
заревич на пресс-конференции 
не преминул заметить, что 60 ко-
мандных очков — это худшая ре-
зультативность его подопечных в 
нынешнем сезоне: «После прома-
хов некоторые наши игроки поте-
ряли уверенность. Дилейни при-
шлось форсировать атаки, но это 
держало нас в игре. Надо понять, 
почему мы в последних играх не 
можем забивать так, как хотим. 
Претензий к защите не так много 
— ничего страшного нет в том, 
чтобы пропустить в гостях 71 
очко. Нам не хватило и давления 
под щитами — мы пробили мало 
штрафных. Можно говорить о 
том, что нам не хватило Хендрик-
са и Симона, но это будет звучать 
как оправдание».

Вот как завершились другие 
матчи тура: «Астана» (Казахс-
тан) — «Автодор» (Саратов) — 
86:85, «Красные крылья» (Сама-
ра) — УНИКС (Казань) — 59:52, 
«Нимбурк» (Чехия) — «Красный 
Октябрь» (Волгоград) — 71:74, 
«Химки» (Московская обл.) — 
«Байзонс» (Финляндия) — 94:73, 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Калев» (Эстония) — 79:69, «Ени-
сей» (Красноярск) — «Цмоки-
Минск» (Белоруссия) — 88:94.

Результат вчерашнего матча 
ЦСКА — ВЭФ (Латвия) стал изве-
стен уже после подписания этого 
номера «РГ».  Нижегородцы ли-
дируют с семью победами, мини-
мально отстают от них «Химки» и 
ЦСКА. Пока только по шесть мат-
чей провели идущие следом по 
проценту побед «Зенит», УНИКС 
и «Астана» (у всех троих — по две 
осечки).

Вчера вечером Милош Теодосич 
и его партнеры по ЦСКА играли 
против латвийского ВЭФа.

ТРАВМА Аделина Сотникова может вернуться на лед через месяц

Конек пока в гипсе
Николай Долгополов

Э
то не сводка из госпиталя. А еще одно на-
поминание: для нас фигурное катание — 
красота, для самих спортсменов — ри-

сковый вид спорта.
Аделина Сотникова в гипсовом сапожке во-

шла в зал, твердо опираясь на два костыля. И 
даже тем, кто нагло усмехался над ней в Интер-
нете, упрекая в отсутствии желания посоревно-
ваться, стало стыдно. На днях и немецкий врач, 
специально приглашенный для консультаций, 
подтвердил уже поставленный медицинский 
приговор. Около месяца придется пропустить, 
затем новое исследование, которое и покажет, 
сможет ли Сотникова принять участие в чем-
пионате России в Сочи 24—28 декабря 2014-го.

Сама Аделина, как и подобает спортсменке, 
полна оптимизма. Травма пройдет, к декабрю 
она постарается восстановиться. Жаль, что 
зрителям придется подождать. Свои новые про-
граммы она покажет попозже. И короткая на 
музыку «Лебединого», и произвольная, как 
считаются специалисты, удались. Выбор музы-
ки дался совершенно легко, без обычных муче-
ний. Но получилось так, как получилось. Адели-
не надо набраться мужества, нам — терпения.

Даже в гипсе Сотникова времени не теряет. 
Она подписывала десятки программок и пла-
катов для приглашенных Федерацией фигур-
ного катания на московский этап Гран-при. По 
словам генерального директора Федерации 
Александра Когана, на каждый из трех дней 
турнира были розданы по тысяче билетов тем, 
кто лечится от серьезных заболеваний.

Мы пожелали Аделине выздоровления. И 
она пообещала: буду стараться.

ПРЕСС-К  ОНФЕРЕНЦИЯ

Аделина Сотникова,  
олимпийская чемпионка: 

— Очень сложно было найти мотивацию  после 

Олимпиады, заставить себя снова упорно трениро-

ваться. Но я старалась себя преодолевать. Жаль, что 

я не выступила из-за травмы на московском этапе 

Гран-при. Так  хочется поскорее показать свои про-

граммы. «Лебединое озеро» я уже катала, но я выро-

сла и чувствую, что  сейчас могу раскрыть образ ина-

че, чем в детстве.  Для произвольной композиции  

мы выбрали Je sius malade Лары Фабиан. Хочу на 

чемпионате России  выступить так, чтобы зал запла-

кал, потому что эта музыка душераздирающая.

Прямая речь Тренер олимпийских чемпионов о роли науки и искусства 
в фигурном катании

Азбука Мозер
Анна Козина

Н
ина Мозер, тренер с многолет-
ним опытом и с научным подхо-
дом к подготовке фигуристов, 
впервые полностью прошла 
олимпийский цикл с чемпион-

ской парой Татьяной Волосожар — Максимом 
Траньковым, которая одержала две победы 
на Играх-2014. Еще одни ученики Нины Ми-
хайловны, Ксения Столбова и Федор Климов, 
попавшие в команду всего за год до Олимпиа-
ды, выиграли в Сочи «золото» в команде и 
«серебро» в личном турнире.

Но тот триумф воли к победе и мастерства 
остался позади. Начался очередной сезон. 
Нина Мозер поделилась с корреспондентом 
«РГ» своими воспоминаниями о проделанной 
титанической работе, а также мыслями о бу-
дущем — как своих пар, так и всего парного ка-
тания в целом.

Нина Михайловна, Ксения и Федор, которые 
в минувшие выходные стали первыми на 
Гран-при в Москве, признались, что им было 
довольно тяжело возвращаться к трениров-
кам после олимпийского сезона. А с какими 
мыслями вы приступили к работе?
НИНА МОЗЕР: Это действительно был необычный 
сезон. Стас Морозов, который также работает 
с Таней и Максом, Влад Жовнирский, тренер 
Ксюши и Федора, — вся наша команда провела 
его на пределе моральных, физических, всех-
всех человеческих качеств, порой даже не за-
мечая, какой самоотверженной работой зани-
мались. А мы буквально отреклись от всего, 
делали все во имя Олимпийских игр. У нас 
была цель, к которой мы шли четыре года. Хо-
рошо, когда получается добиться желаемого, 
как случилось в нашей команде. Мы выступи-
ли по максимуму, получили даже больше, чем 
ожидали, о чем мечтали. То ли звезды так со-
шлись, а может, это заслуженный результат 
нашей работы, наших стремлений. Сейчас 
тоже надо настроиться. Но сделать это очень 
сложно, потому что присутствует некое опу-
стошение. Нельзя сказать, что нет цели. Но 
она настолько далека и размыта…

Вы разговаривали на этот счет с коллегами, 
которые прошли уже не через одну Олимпи-
аду? Может, они поделились с вами опытом, 
как пережить, пройти через этот период?
НИНА МОЗЕР: Сначала я с ужасом думала, что та-
кое происходит только со мной. Все-таки пер-
вая Олимпиада. Но когда пообщалась со спе-
циалистами, то поняла, что это состояние, ко-
торое мне не очень нравится, будет повто-
ряться. Я, например, разговаривала с Нико-
лаем Морозовым, нашим хореографом и по-
становщиком. Естественно, я его спросила, 
как он столько раз начинал все сначала. Он 
назвал свои аргументы, которые, впрочем, 
для меня неприемлемы по тем или иным при-
чинам. Но в одном мы сошлись: после Игр 
всегда тяжело. В любом случае я понимаю, 
что состояние это временное. Обязательно 
появится что-то, что заинтересует. К тому же 
ты все равно остаешься профессионалом, на-
чинаешь выстраивать какую-то систему ра-
боты. Но олимпийский сезон, конечно, совер-
шенно особенный. Такой всплеск раз в четы-
ре года. А в целом мир фигурного катания не 
меняется. Он разделен на этапы, на чемпио-
наты, а по факту это один сплошной сезон.

А что сейчас могло бы вас взбодрить, взвол-
новать, вдохновить?
НИНА МОЗЕР: Что-то новое в системе самого фи-
гурного катания. Я очень надеюсь, найдется 
человек, который предложит нестандартное, 
для кого-то даже неадекватное видение фигур-
ного катания в новых соизмерениях. Я смотре-
ла этапы Гран-при. Кто-то попытался сделать 
новые поддержки, показать образы. Музыку 
вот разрешили брать со словами. Но все равно 
суть одна и та же. Нет новаторства. Это как 
стояние на определенном маяке. Я же жду че-
го-то нового, неизведанного, чтобы зажгло 
тебя изнутри. И дело не столько в технике эле-
ментов и не в них самих. Там и так уже все на 
пределах человеческих возможностей — и фи-
зических, и психологических. Хочется какого-
то дополнительного сплава искусства, кото-
рый бы привносил особый зрительный эф-
фект. Сейчас парное катание — это работа, езда 
за элементам и попытки встраивать их в ка-
кой-то образ. Такое не всем под силу. Но Татья-

не с Максимом удавалось. Может, это и являет-
ся критерием мастерства фигуристов, когда 
ты не смотришь на программу на как на набор 
элементов, а как на маленькое произведение. 
Ксения и Федор уже тоже приближаются в сво-
ем катании к искусству. Люди же в театр идут 
получить эстетическое удовольствие. Хочет-
ся, чтобы фигурное катание тоже превраща-
лось в такую ипостась, чтобы люди не ждали, 
когда спортсмен упадет, чтобы они видели не 
его мучения, а красоту его движений и души.

Мне кажется, что того новаторства, о кото-
ром вы говорите, ждут как раз от вас. Вы го-
товы выступить в этой роли?
НИНА МОЗЕР: Если бы я что-то знала, я бы предло-
жила. Но я пока сама не могу внутренне нащу-
пать новый путь. Да, по своей сути я новатор. 
Недаром столько разноплановых специали-
стов работает в моей команде. А на «Кубок Ро-
стелеком» приезжал Джузеппе Арена. Это зна-
менитейший балетный специалист, который 
работал в фигурном катании до Турина-2006. 
Мы встретились летом на сборах, и я снова ув-
лекла его идей вернуться «на лед». Когда в 
моей голове созреет мысль, я непременно на-
чну ее воплощать. Я человек активный. Но 
пока не готова. Сейчас у меня период ожида-
ния. Даже фигурное катание я смотрю больше 
как зритель и стараюсь насыщаться другими 
видами деятельности, в том числе научной.

Расскажите подробнее…
НИНА МОЗЕР: Третий раз пытаюсь дописать канди-
датскую диссертацию. Я не претендую ни на что. 
Просто высказываю свою точку зрения, свое 
видение той системы, по которой работаю уже 

много лет и достигаю результатов. Причем не 
для того, чтобы что-то доказать и показать, ка-
кая я умная, а потому что мне самой интересно. 
Я всегда интересовалась наукой. Это дополни-
тельный источник информации. Когда ты чита-
ешь умные вещи, ты не становишься умнее, но 
обогащаешься информационно. Если мозги по-
зволяют, то ты можешь выбрать информацию, 
которая подойдет в работе. Это-то и ценно. Ведь 
если я осталась и продолжаю тренерскую дея-
тельность, то мне хочется найти то, что даст еще 
толчок для дополнительного развития.

Не боитесь, что вашей системой подготовки, 
когда она станет достоянием широкой обще-
ственности, воспользуются конкуренты?
НИНА МОЗЕР: Во-первых, я не все выложу на бума-
ге. А во-вторых, сложно все попытаться пере-
нять и примерить на себя. Надо иметь отличное 
чувство спортсмена. Мне иногда говорят: «Ты 
можешь написать схему и вообще не приходить 
на каток». Нет, так я как раз не могу. Нужно ви-
деть состояние спортсмена: плохо ли ему, устал 
ли он или гиперперенацелен. Конечно, у нас 
есть план на две-три недели, но его надо посто-
янно корректировать. Мои тренеры-помощни-
ки пытались попробовать эту систему на моло-
дых спортсменах. Но не все получалось. Каж-
дый фигурист индивидуален: мышечная струк-
тура, психика, морально-волевые качества. Тут 
главное не истощить фигуриста, чтобы он один 
раз откатался, а потом не смог ничего сделать. 
И если мой опыт будет кому-то помогать разви-
ваться, я только за. А бояться неправильно.

Нина Михайловна, во время московского 
этапа Гран-при стало известно, что Максиму 

Транькову все же пришлось сделать опера-
цию на травмированном плече. Как он себя 
чувствует?
Н И Н А  М О З Е Р : Слава богу, операция прошла 
успешно. Теперь надо выдержать, чтобы прош-
ла боль и Максим был готов работать. Месяц 
уйдет на заживление. Макс будет дома и будет 
ходить в фиксирующей повязке. Еще месяц по-
требуется на восстановление. Реабилитация 
будет проходить в Мюнхене. Вообще у Макса 
всегда все заживало хорошо. Всегда проблемы 
решались в активном режиме. Надеюсь, сей-
час тоже справимся максимально быстро.

Существует такое мнение, что чемпионам 
лучше уходить на пике. Не рискованно было 
Тане и Максиму продолжить выступать, учи-
тывая проблемы со здоровьем. Вы уверены, 
что они смогут остаться на своем уровне и 
даже еще вырасти?
НИНА МОЗЕР: С самого начала нашей совместной 
работы у нас все получалось, как загадывали: 
первый год — чемпионы России, второй — чем-
пионы Европы, третий — чемпионы мира и 
четвертый — чемпионы Олимпийских игр. Но 
по большому счету в спорте разве кто-то мо-
жет давать гарантии?! Да и вообще разве 
можно знать, что правильно, что нет. Если ре-
бята захотели продолжить карьеру, кто имеет 
право им запретить? Я сразу им сказала: их 
решение для меня закон. Если они готовы, то 
почему нет. А здоровье — это не от нас зависит. 
Все, что от нас зависит, мы сделаем, чтобы 
они так же блестяще выступали. Ведь главное 
у Тани и Максима есть — безумное желание 
кататься. Они хотят соревноваться, побе-
ждать, участвовать в этой спортивной драке. 
У них глаза горят. Честно говоря, не ожидала 
от них такой энергии. Думала, что какое-то 
успокоение должно прийти. Но я увидела, 
что, чем больше они смотрели соревнования, 
чем больше тренировались еще до операции, 
тем больше был ажиотаж. Я перестала смо-
треть фигурное катание, только выборочно, 
настолько пресытилась им. А Таня с Максом 
смотрят все, даже детские турниры. Настоль-
ко они фанаты своего дела и максималисты.

Ксения Столбова и Федор Климов на первом же 
старте нового сезона показали, что они лидеры 
и их успех на Играх не был случайным.

Акцент

 Нина Мозер: Волосожар и Траньков — 
фанаты своего дела и максималисты, 
они хотят кататься, соревноваться, 
побеждать 
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Олимпийская чемпионка Сочи-2014 Аделина Сотникова пока вынуждена сидеть на зрительских три-
бунах, но очень хочет выйти на лед и показать свои программы. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 ноября 2014 
вторник №262 (6534)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВОПРОС ДНЯ

Что такое любовь?
Константин Арсенев,

поэт-песенник:

— Любовь — это то, что окрашива-
ет окружающее нас в жизненные 
тона, без которых ты — просто ды-
шащий труп. Любовь, кроме того, 
есть абсолютная функция жизни, 
которая присутствует во всем: 
что бы мы ни делали, что бы нас 
ни окружало, все дышит либо лю-
бовью, либо ненавистью, а свой 
путь мы выбираем уже сами. По 
моему личному опыту, жизнь мо-
жет быть разносторонней и без 
этого чувства, но наполненной, 
реальной и осмысленной она ста-
новится только тогда, когда ты 
любишь.  

Вера Васильева,
народная артистка СССР:

— Это то, что не умирает. Если на-
стоящая любовь посетила чело-
века, она живет в нем до конца 
жизни. Независимо от того, вме-
сте он с этим человеком или 
врозь, несчастная это или счаст-
ливая любовь — она никогда не 
уходит из души. Это счастье отто-
го, что есть на свете существо, ко-
торое вызывает чувство восторга 
и необычайной радости. Очень 
важно то, что когда человек 
счастлив, он невольно становит-
ся более чутким, добрым, отзыв-
чивым ко всем остальным, а не 
только к объекту своей любви.

Георгий Мушеев,
певец, заслуженный артист 
России:

— Это когда в трудные, безысход-
ные моменты, ты понимаешь, что 
если бы не было любимого чело-
века, жить вообще было бы не-
возможно. Наверное, два слож-
нейших вопроса: что такое лю-
бовь и что такое счастье. В пер-
вую очередь потому, что любовь 
— и есть ощущение счастья. По-
следний оплот человеческой над-
ежды. Тихое, вечное святое чув-
ство, понятное только тебе, пото-
му и описать его сложно. 

Подготовил Кирилл Карандюк

G-20 и 2 процента
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1049240
Владимир Путин достойно и уверенно, как и подобает 
лидеру государства, высказал мировому сообществу 
свою позицию. Россия определила свою точку зрения на 
мировую политику, Россия будет терпеливо следовать 
намеченному курсу с обязательным соблюдением и ува-
жением мнения заинтересованных партнеров. При всем 
главное и неизменное — собственные интересы и нацио-
нальная безопасность государства российского. Очень 
дешево и низко выглядели мелкие пощипывания и по-
пытки, прошу прощения, расшатать позиции российско-
го президента, на что свойственная ему, повторюсь, уве-
ренность позволила с достоинством выдержать и краси-
во покинуть уважаемое общество лидеров «двадцатки». 
И последнее. Здесь не место дешевой лести и похвалам. 
Нерешенных проблем еще предостаточно, но скажу 
твердо и уверенно: поддержка российского народа на-
полняет чашу уверенности их лидера, подтверждает вер-
ность избранного курса и вселяет надежду и веру в бла-
гополучную и мирную жизнь россиян. 
Анатолий Урсул

Депутаты хотят убрать алкоголь с витрин 
магазинов
Сергей Зиновьев
www.rg.ru/art/1049321
Наконец-то отличная новость! В первую очередь надо 
было заниматься проблемой алкоголизма, а не табакоку-
рением, так как большой процент домашнего насилия, 
убийств происходит именно от пьянства, а не от курения 
простых сигарет. Еще необходимо алкоголиков лечить 
принудительно, а не ждать его желания. 
Валентин 

Есть способ борьбы с алкоголизмом без повышения цен 
и запретов. Предлагаю в борьбе с пьянством использо-
вать универсальную электронную карту. Только при ее 
наличии можно будет осуществлять покупку алкоголя. 
Что это даст? Самое главное, продажа алкоголя через 
УЭК даст точную статистику потребления алкоголя, по 
которой можно будет выделять не только пьющие горо-
да, но и улицы, дома и даже семьи. А значит, позволит ор-
ганизовывать социальные программы адресно. Это так-
же позволит выявить магазины, торгующие «левым» ал-
коголем. Ведь большинству покупателей незачем скры-
вать факт покупки спиртного. При помощи УЭК вообще 
можно будет контролировать поток спиртного. Также 
это позволит исключить попадание на ответственные 
должности сильно пьющих людей. 
Петр 

Грузи быстрее
Светлана Батова
www.rg.ru/art/1049289
Я не езжу в центр Москвы, но голосую против, потому 
что опасаюсь, что платную парковку введут повсемест-
но, в том числе и в спальных районах. Содержание маши-
ны становится все дороже, а как быть пенсионерам, ко-
торым машина нужна для простого передвижения или 
съездить на садовый участок. Чтобы улучшить транспор-
тную ситуацию в Москве, нужно развивать дорожную 
сеть. Также надо прекратить ежегодный ремонт дорог — 
делать надо качественно и надолго.
Светлана П.

Пенсионер выиграл в лотерею миллион рублей
Наталья Широкова
www.rg.ru/art/1046732
Это еще раз подтверждает, что если не везет в одной лоте-
рее, надо пробовать другую. И победа будет гарантирова-
на. Я тоже не сижу в одной лотерее, испытываю судьбу, де-
лаю ставки в разных играх.
Наталья Арканова
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Астрахань -5...+2, осадки

Благовещенск  -13...-5, облачно

Владивосток -4...0, солнечно

Волгоград -8...-3, облачно

Воронеж -4...0, облачно

Екатеринбург -14...-9, солнечно

Иркутск -12...-2, облачно

Казань -9...-6, облачно

Калининград +2...+5, солнечно

Краснодар +4...+10, солнечно

Магнитогорск -16...-8, солнечно

Мурманск -7...-3, снег

Нижний Новгород -8...-5, солнечно

Новосибирск -12...-8, облачно

Омск -16...-11, облачно

Орел -4...+1, облачно

Оренбург -10...-6, облачно

Пермь -14...-6, снег

Ростов-на-Дону -3...+3, солнечно

Севастополь +3...+10, солнечно

Симферополь +3...+10, солнечно

Сочи +10...+18, солнечно

Тамбов -8...-4, солнечно

Тюмень -15...-8, облачно

Уфа -12...-9, облачно

Хабаровск -13...-8, облачно

Челябинск -13...-7, облачно

Чита -16...-2, солнечно

Элиста -5...+1, солнечно

Южно-Сахалинск -5...+1, облачно

Якутск -30...-21, солнечно

Ярославль -8...-5, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На небе ни одного облач-
ка. Атмосферное давле-
ние будет достаточно вы-
соким и составит 761 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Ясную погоду сменит 
пасмурное небо. Давле-
ние упадет до 758 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Солнце скроется за обла-
ками. Ветер северный, 
3 м/с. Давление составит 
758 мм ртутного столба.

Брэд Питт прилетел в Сидней, чтобы представить новую картину «Несломленный», режиссе-
ром и автором сценария которого является его жена Анджелина Джоли. На фото он позирует 
для своих поклонников, пришедших на премьеру этого фильма. Сюжет этой киноленты, рос-
сийская премьера которой состоится 15 января, рассказывает о жизни американского бегуна 
Луи Замперини, который во время Второй мировой войны попал в плен к японцам. Расцвет 
его спортивной карьеры пришелся как раз на войну, поэтому Луи пришлось демонстрировать 
силу своего характера совершенно в непредвиденных условиях. Однако благодаря храбрости 
и отваге ему удалось преодолеть трудности и вернуться на родину.

СОБЫТИЕ 

17.11| ПОНЕДЕЛЬНИК

НИКОГДА у меня не было слиш-
ком маргинальных соседей. Тем 
не менее мой дом не избежал об-
щей вандальной участи: лифты 
разрисованы, на стенах написа-
но кто кого любит. Родители ху-
дожников, в свою очередь, не 
считаются с окружающими. Поэ-
тому периодически все слышат 
их ругань. Как шаловливые дети, 
так и хулиганистые взрослые об-
ычно уходят от ответственности.

Можно, конечно, опускать 

руки, сваливая все на страну, 
кризис или другие приятности 
внешнего мира. Но я сторонник 
булгаковского отношения к жиз-
ни. Если хочется чистоты — иду 
убираться, не хватает разнообра-
зия в подъездном интерьере — ве-
шаю у себя на этаже картины. А 
вот соседские семейные ссоры, о 
которых пишет «РГ» на 9-й поло-
се, дело тонкое. Шум и гам за сте-
нами я стараюсь тоже обговари-
вать с соседями, но не всегда есть 
такая возможность. 

Во-первых, если муж и жена 
давно наслаждаются садистско-
мазохистскими отношениями, 
сделать ничего уже нельзя и мне 
их даже не жалко. Конечно, изби-
ваемая женщина жертва. Таких 
жен можно только пожалеть, а их 
мужчинам отрезать по крайней 
мере руку. Однако если жена через 
пять минут не уходит от такого 
мужа навсегда, то вполне возмож-
но, ей нравится такое отношение. 

Это наша не слишком красивая 
традиция: бьет — значит, любит. Я 
не могу представить, чтобы в дру-
гой стране семейное рукопри-
кладство не наказывалось. На За-
паде, если ударишь женщину, всю 
оставшуюся жизнь будешь рабо-
тать на галерах. Во-вторых, поли-
цейские часто не могут поймать 
на факте распустившего руки 
мужчину (да и жена нередко выго-
раживает мужа). К тому же поли-
цейский такой же мужик, у кото-
рого дома, может быть, похожая 
ситуация. В подобных ситуациях 
полицейский и правонарушитель 
часто ведут себя как два мушкете-
ра, которые один за всех и все за 
одного. В общем, семейные ссоры 
одним законопроектом не ре-
шить. Хотя шаг этот, несомненно, 
способен стать отправной точкой 
решения проблемы.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Свежая голова

Михаил Ширвиндт,
телеведущий

ФИНАНСЫ Что будет с нашими деньгами в 2015 году
www.rg.ru/art/1049244

КОММЕНТАРИЙ Сколько придется заплатить за езду 
с нечитаемыми номерами
www.rg.ru/art/1048869

ИНТЕРНЕТ Facebook создаст соцсеть для делового 
общения
www.rg.ru/art/1049384

НАУКА Назван самый «грязный» предмет в доме
www.rg.ru/art/1049345

ГАДЖЕТЫ Чехол-принтер превратит смартфон в 
«полароид»
www.rg.ru/art/1049387

ВИДЕО Пешеход чудом спасся из-под грузовика 
www.rg.ru/art/1049108

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

A
P


	RGazv_262_14_001
	RGazv_262_14_002
	RGazv_262_14_003
	RGazv_262_14_004
	RGazv_262_14_005
	RGazv_262_14_006b
	RGazv_262_14_007
	RGazv_262_14_008
	RGazv_262_14_009
	RGazv_262_14_010
	RGazv_262_14_011
	RGazv_262_14_012
	RGazv_262_14_013
	RGazv_262_14_014
	RGazv_262_14_015
	RGazv_262_14_016

